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ПЕРВЫЙ АНТИКВАРНЫЙ  В ИЖЕВСКЕ
В Ижевске состоялось открытие первого антикварного салона, 
где будут экспонироваться редкие предметы мебели и искусства 
XIX – начала XX веков из Европы.

У
же сейчас вниманию посетителей представлены и доступны 
для приобретения предметы музейного уровня. Они могут 
не только послужить основой новой философии украшения 
жилых, коммерческих пространств, но и хорошей инвестици-
ей капитала, элементом объединения коммерческого и эсте-
тического интересов.

Как и всегда, в веху турбулентности и отсутствия точки опоры 
предметы антиквариата становятся ликвидным активом. В то же время 
искусство служит исцелением души. «Вещи такие, а не иные, оттого 
что так, а не иначе мы их видим, а как именно и что именно мы видим, 
определяется Искусством, оказавшим на нас своё воздействие…» – 
писал О. Уайльд. 

Созерцание мира через предметы искусства производит с нами 
необратимые метаморфозы. Обладание предметами ушедших эпох 
сказывается и на восприятии окружающего мира, отражая формулу: 
«человек есть то, чем он обладает».

Салон расположен в исторической части города напротив собора 
А. Невского, в отреставрированном недавно доме Е. Г. Новикова – па-
мятнике архитектуры федерального значения, на Горького, 69. 

Посетить салон  можно 

по предварительному 

звонку, тел. +7 (3412) 90-70-31.

antiquesalon18.ru

vk.com/antiquesalon18

t.me/Antique_salon_18 
Реклама. 

ДОВЕРЯТЬ ПО-НОВОМУ: 
ДЛЯ БИЗНЕСА МЕНЯЕТСЯ ФОРМАТ МЧД
С 1 марта 2024 года будет действовать новый формат  машиночитаемой доверенности. Обновлённая 
МЧД предусматривает возможность передоверия и её выдачу нескольким уполномоченным лицам. 

С
этой даты применяется обнов-
лённая форма электронной до-
веренности, которая подтверждает 
полномочия представителя налого-
плательщика, плательщика сбора, 
взносов или налогового агента.

Плюсы новой формы машиночи-
таемой доверенности для бизнеса: 
возможность передоверия по одному и 
тому же документу, оформление одной 
доверенности на несколько лиц, вы-
дача на любой срок – нет минимального и максимального. Для 
индивидуальных предпринимателей – отсутствие необходимости 
нотариального заверения. 

По бумажному варианту последующее 
передоверие невозможно, и оформить его 
получится только на одно лицо. 

Следует отметить, что выписывать МЧД и 
заверять их квалифицированной электронной 
подписью руководителя обязаны все компа-
нии и ИП, где среднесписочная численность 
сотрудников за предыдущий год превысила 
100 человек.

Сформировать машиночитаемую дове-
ренность, которая соответствует новым пра-

вилам, можно, в частности, на сайте ФНС, через оператора ЭДО или на 
сайте Госуслуг. Документы, выписанные с помощью данных сервисов, 
принимают все государственные структуры. 



Н О В О С Т И  К О М П А Н И Й

ЧЕЛОВЕК-КОМПЬЮТЕР
Мохаммад Сидик Афган – всемирно известный математик – на фоне 
происходящих политических событий сделал немало ярких заявлений. 
Председатель Ассоциации «Солнце» Василий Рогалёв считает, что к ним 
можно прислушаться, учитывая авторитет этой личности в среде аналитиков.

С
идик Афган родился в Афганистане 20 марта 1958 года. 
Благодаря внушительному состоянию отца получил хорошее 
образование. Но у него есть главное – особый дар. Он может 
извлекать корень любой степени из любого числа, мгновенно 
раскладывать числа на всевозможные части, возводить их 
в умопомрачительные степени.

Многое связывает его с Россией. Здесь он получил диплом 
магистра математики, защитил диссертацию и стал доктором наук.

Сидик первый в мире вывел формулу для решения обратного 
бинома Ньютона. Это была сложнейшая задача, над которой ломали 
голову многие светила науки. 

На Всемирном конкурсе математиков Сидик совершил настоящую 
революцию. Эксперты признали его исследование новой страницей 
в истории математики. Все последующие работы также оценивались 

высоко. Математический интеллект учёного до сих пор считается наи-
высшим в мире. Не случайно он, как достояние человечества, состоит 
под защитой ЮНЕСКО.

Побеседовать с Мохаммадом стремились многие высокопо-
ставленные люди. Однако дружбой с ним могут похвастаться лишь 
20–30 президентов стран, небольшое количество общественно-поли-
тических лидеров. Сидик тщательно подходит к тому, с кем общаться. 
Например, он отказался приехать в гости к бывшему президенту США 
Бушу-старшему, несмотря на то, что тот прислал ему личное пригла-
шение. Самое удивительное, что философ определил год своей смер-
ти. Питается он раз в день, а то и в два, спит мало, бывает, два-три 
часа в сутки. Говорит: надо всё успеть до известной мне даты. 

Сегодня Сидик Афган живёт в Турции, в Стамбуле, при этом дела-
ет немало прогнозов, связанных с Россией.  
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ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ НЕДЕЛЯ
Только за несколько дней середины февраля в Удмуртии сразу несколько позитивных новостей 
в экономике, и практически все связаны с запуском или началом строительства целых 
производств. Ещё в июле 2023 года на форуме будущих технологий «Вычисления и связь. 
Квантовый мир» президент России обозначил главные элементы технологического суверенитета 
и поручил наращивать собственные компетенции в критически важных отраслях. Именно в этих 
направлениях в республике обновляют линейку продукции известные предприятия, а также 
готовят появление новых для нашей экономики производств.

Н
а первое место в своеобразном ТОПе 
инфоповодов ставим сообщение главы 
Удмуртии Александра Бречалова: «Лада 
Ижевск» запустил производство опыт-
ной партии LADA Largus. Первыми пятью 
автомобилями, которые планируется 

произвести до конца текущей недели, станут ком-
мерческие фургоны.

«Подтверждаем планы с мая приступить 
к полномасштабному производству самого востре-
бованного в стране лёгкого коммерческого автомо-
биля», – прокомментировал президент АВТОВАЗа 
Максим Соколов.

«Задача – в течение пары лет вернуть наши по-
зиции и по количеству рабочих мест, и по значимо-
сти продукции, которая будет выпускаться на заво-
де «Лада Ижевск». В планах к маю увеличить штат 
до 1846. Совместно с АВТОВАЗом прорабатываем 
дополнительный социальный пакет предложений 
для специалистов», – рассказал глава Удмуртской 
Республики Александр Бречалов.

Ещё одна новость: завод по производству 
редкоземельных магнитов будет построен в Гла-
зове. Специальный инвестиционный контракт об 
этом подписали предприятия Росатома и Мин-
промторг. 

«Это одно из приоритетных направлений, 
развивать которые поручил правительству пре-
зидент страны. Для нового производства постро-
им в Глазове промпарк площадью 20 гектаров. 
«Росатом» будет дополнительно поддерживать 
студентов Глазовского политеха: ребята будут 
получать стипендию независимо от успеваемо-
сти, им гарантируют трудоустройство», – говорит 
Александр Бречалов.

Редкоземельные магниты – магниты большой 
мощности, это важный компонент электродвигате-
лей и генераторов ветроэнергетических установок. 
Планируемая мощность предприятия – 1000 тонн 
магнитов в год. Этого будет достаточно, чтобы 
отказаться от импорта.

Возрождающий былые масштабы Камбарский 
машиностроительный завод освоил производство 
станций контроля перекачки жидкостей, которые 
закачивают в нефтяные скважины при их заглушке. 
Оборудование уникальное, разработано по заказу 
Роснефти, комплектующие – российские, все опыт-
но-промышленные испытания на скважинах прой-
дены. Сегодня КМЗ может выпускать 30 станций 
в месяц. Потенциальные партнёры – все нефтедо-
бывающие компании страны. 

Литейно-механический завод «Новый» в Вот-
кинском районе запустил производство заготовок 
комплектующих для грузовиков и прицепов. 
В рамках нацпроекта «Малое и среднее предпри-
нимательство» он получил льготный кредит, вы-
купил участок промзоны и отремонтировал пустые 
помещения. Когда закончится весь запланирован-
ный ремонт, здесь будет 30 тысяч кв. м производ-
ственных площадей. 

ИТОГИ 2023 ГОДА 
В УДМУРТИИ

108,7% – рост 
промышленного производства 
(на 5,2 процентных пункта 
выше, чем общероссийский 
показатель).

121,8% – индекс 
промышленного производства 
по отрасли «Обрабатывающие 
производства» (2 место среди 
субъектов ПФО).
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О Б Щ Е С Т В О

И БУДУТ БИТЬ СВЯТЫЕ РОДНИКИ…
51-я книга издательства «Парацельс» – небольшая, чуть больше А5 формата. Но, пожалуй, одна 
из самых сложных. Обычно книга – это  минимум полгода труда, мыслей, придумок. Но в конце 
января нас попросили, чтобы к 23 февраля её можно было подарить мамам, жёнам, сёстрам, 
детям. Коллектив не поверил, что такое возможно. Но все вместе решили: отказаться не имеем 
морального права. Это – наши гвоздики на могилы Героев.

С
амым сложным на этот раз стал поиск 
идеи оформления книги. Кроме текста и 
фото героев, в распоряжении творческого 
коллектива не было ничего. У некоторых 
героев книги, уроженцев Удмуртии, по-
гибших в ходе выполнения задач специ-

альной военной операции, к сожалению, не было 
информации ни о звании, ни о роде войск, ни о 
месте гибели. Приходилось искать информацию 
в соцсетях, перечитывать публикации в газетах, 
постах знакомых… 

3 часа – на корректуру 
стихов автора Елены Ивченко;

3 часа – на рождение 
идеи: каким должен быть ма-
кет, если стихи подкреплены 
только одним фото героя;

3 дня и 3 ночи –  
на вёрстку книги;

3 дня – на обработку 
фото, проверку и согласование 
биографических данных и до-
печатную подготовку;

15 дней – на печать и 
переплётные работы.

В П Е Р Е Д И  У  И З Д А Т Е Л Ь С Т В А  « П А Р А Ц Е Л Ь С »  Б О Л Ь Ш А Я  Р А Б О Т А  –  К Н И Г А 
П А М Я Т И  О  З Е М Л Я К А Х ,  П О Г И Б Ш И Х  В  Х О Д Е  С В О ,  « Г Е Р О И  УД М У Р Т И И » . 
Инициатива Светланы Матвеевой, мамы погибшего героя Вячеслава Матвеева, и актива родственников 
погибших поддержана главой Удмуртии Александром Бречаловым, председателем правительства 
Ярославом Семёновым, главой Ижевска Дмитрием Чистяковым. За полгода работы проведены интервью 
с мамами и родственниками погибших, собраны и оформлены в текст воспоминания, фото, информация 
о наградах. Для того, чтобы помнили. Книга Памяти – важная часть большого патриотического проекта 
Удмуртии, чтобы увековечить память и отдать долг нашим героям.

Неоценимую помощь в сборе и проверке био-
графических данных героев оказали Удмуртский 
филиал Фонда «Защитники Отечества» и его 
руководитель Максим Шумихин, мамы и родствен-

ники погибших героев Ирина 

Лозинская, Ольга Завойских, 

Юлия Ашихмина, бережно 
собирающие и хранящие вос-
поминания о своих сыновьях, 
мужьях, близких. Из этих 
пронзительных рассказов 
можно было узнать, что 
один парнишка любил собак, 
а другой подростком мечтал 
о велосипеде, третий видел 

себя исключительно военным. И каждый, каждый 
из них, не сомневаясь, встал на защиту Родины…

За эти несколько дней и ночей подготовки 
макета книги наш выпускающий редактор Ольга 

Сергунина так часто обращалась к фотографиям 
героев, их биографиям, что запомнила каждое 
имя. Эти мальчишки и враз повзрослевшие воины 
снились ночами. Лица, лица, лица – как пронзи-
тельные слайды военной кинохроники… Новый 
«Бессмертный полк». 

Дизайнеры издательства среди множества 
программ нашли лучшую, которая бережно преоб-
разовала фотографии в карандашный рисунок. Нам 
показалось это уместным, как рисунки на полях, 
заметки о жизни, чём-то важном – в затишье после 
боя, перерывах между атаками…

ПОСМОТРЕТЬ ПРОЦЕСС 

ИЗДАНИЯ КНИГИ «И БУДУТ 

БИТЬ СВЯТЫЕ РОДНИКИ» 



18–19 АПРЕЛЯ 
2024 ГОДА 

ИЖЕВСК, КОНФЕРЕНЦ-ЗАЛ 
ГОСТИНИЦЫ «КОСМОС»

Регистрация и подробная 
информация: по ссылке 

komos-pro.ru

УЧАСТНИКИ КОНФЕРЕНЦИИ: 
 собственники и директора компаний всех форм собственности
 специалисты в области процессного и проектного управления
 студенты старших курсов профильных специальностей вузов

ОРГАНИЗАТОРЫ: 
 Центр экспертизы бизнес-процессов и управления проектами
 Центр Единого Сервиса - КОМОС

ПЕРВАЯ ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ НА ТЕМУ «МЕТОДЫ ПОВЫШЕНИЯ ЭФФЕКТИВНОСТИ БИЗНЕСА», 
КОТОРАЯ СОСТОИТСЯ В ИЖЕВСКЕ 18–19 АПРЕЛЯ 2024 ГОДА, ОТВЕТИТ НА ЭТИ ВОПРОСЫ.

В ходе конференции ведущие отечественные эксперты в области 
процессного управления, а также руководители крупных компаний, 
которые имеют положительный опыт внедрения процессного подхода 
на своих предприятиях, расскажут о том, как в периоды нестабильной 
экономической ситуации повысить эффективность бизнеса посред-
ством поэтапной трансформации бизнес-процессов. 

В фокусе внимания спикеров – процессный и проектный 
менеджмент, бережливое производство, управление качеством. 

Топ-менеджеры успешных компаний поделятся кейсами внедре-
ния передовых методов управления, а главное – покажут реальный 
эффект для бизнеса.

Этот вопрос актуален для каждого собственника и руководителей бизнеса. В теории методов 
повышения эффективности достаточно много, но какие из них являются действительно рабочими?

КАК ПОВЫСИТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Ре
кл
ам

а.
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ихаил Юрьевич, как прошло празд-

нование 300-летия РАН и Дня рос-

сийской науки в Удмуртии?

– В этом году мы добавили 
мощности. Пять лет назад мы из-
менили формат этого праздника, 

трансформировав его из Дня науки в Неделю 
науки Удмуртии. В этом году каждый день нашей 
праздничной недели был посвящён отдельному 
виду наук – физико-математических, историче-
ских и филологических, сельскохозяйственных 
и других. В течение всей недели проходили экс-
курсии в наших институтах, лекции, круглые столы, 
торжественные и игровые мероприятия. Здесь 
хотел бы поблагодарить за помощь и поддержку 
правительство Удмуртской Республики, наши вузы 
и Национальную библиотеку.

Из самых ярких событий Недели науки можно 
назвать, конечно, встречу председателя прави-
тельства Ярослава Владимировича Семёнова 

с молодыми учёными, торжественное мероприятие 
в Доме дружбы народов с участием заместителя 
председателя правительства Татьяны Юрьевны Чу-

раковой и министра образования и науки Светланы 

Михайловны Болотниковой, республиканскую битву 
молодых учёных, где два первых места, кстати, 
заняли наши сотрудники. Неделя науки получилась 
очень мощной – и в дальнейшем мы эту планку 
постараемся держать.

– Как сейчас смотрится удмуртская наука на 

федеральном уровне?

– УдмФИЦ УрО РАН уже несколько лет под-
тверждает статус научной организации первой, 
то есть высшей, категории. В составе УдмФИЦ 
УрО РАН несколько научных подразделений, об-
разующих три научно-технологических контура: 
естественно-научный; социогуманитарный и агро-
биологический. Мы разработали Программу разви-
тия на базе шести научно-технологических пакетов. 

И определили свою научную деятельность как про-
цесс генерации новых знаний для построения пол-
ных технологических пакетов в различных сферах 
деятельности: продовольствие, машиностроение, 
гуманитарные аспекты жизни человека. Конечно, 
специальная военная операция внесла изменения 
в нашу программу НИР. Стало очевидно, что не-
обходимо сфокусироваться на биотехнологиях, 
культурологии и реверс-инжиниринге машиностро-
ения. На их стыке рождаются новые дисциплины и 
направления исследований.

У нас работают известные учёные российского 
и мирового уровня. Мы успешно выполняем госу-
дарственное задание. Нас постоянно приглашают 
на федеральные мероприятия. Улучшаем матери-
ально-техническую базу, приобретая современное, 
уникальное оборудование. Стараемся привлекать и 
удерживать молодёжь: в прошлом году активизи-
ровали работу в этом направлении. Мы пользуемся 
полной поддержкой правительства Удмуртской 
Республики и лично Александра Владимировича 

Бречалова, за что мы очень ему и его команде 
благодарны. Поэтому смотрится наша организация 
достойно, и уверен, так будет продолжаться.

– Но наверняка есть и проблемы, которые нуж-

но решать?

– Скажу даже больше: экзистенциальные вы-
зовы. Начинать справляться с которыми нужно 
незамедлительно – не только для развития науки 
в Удмуртии, но и всей нашей республики и страны. 
Мы видим, в какое тяжёлое положение пытаются 
поставить Россию наши западные «партнёры», 
стремясь лишить доступа к передовым технологиям 
и базам данных и знаний. Поэтому решение задачи 
достижения научно-технологического суверени-
тета – это решение задачи выживания и развития 
нашей страны.

Какие основные проблемы в связи с этим 
мы видим в Удмуртии? Во-первых, очевидно, что 

НАСТАЛО ВРЕМЯ СУВЕРЕННОЙ НАУКИ
В этом году наша страна отмечает большой праздник – 300-летие Российской академии наук. О том, 
как прошли торжества в Удмуртии, как развивается наука в нашей республике и, конечно, какие планы 
у наших учёных, «ДР» поговорила с директором Удмуртского федерального исследовательского центра 
Уральского отделения (УдмФИЦ УрО) РАН, доктором физико-математических наук, профессором, 
Почётным гражданином Удмуртской Республики Михаилом Альесом.

РЕШЕНИЕ ЗАДАЧИ 
ДОСТИЖЕНИЯ 
НАУЧНО-ТЕХНО-
ЛОГИЧЕСКОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА – 
ЭТО ВЫЖИВАНИЕ 
И РАЗВИТИЕ 
НАШЕЙ СТРАНЫ 

Михаил АЛЬЕС,         
директор Удмуртского 
федерального 
исследовательского центра 
Уральского отделения (УдмФИЦ 
УрО) РАН, доктор физико-
математических наук, профессор

-М

О Б Щ Е С Т В О

М И Х А И Л  А Л Ь Е С
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Н а у к а

О Ч Е Н Ь  П Е Р С П Е К Т И В Н Ы Й  П Р О Е К Т ,  В  К О Т О Р Ы Й  М Ы  С Е Й Ч А С  Г О Т О В Ы  З А Й Т И ,  –           
это создание в республике кампуса мирового уровня, основным базисом для которого может стать очень 
актуальное направление – биотехнологии. 

санкционный запрет на доступ к технологиям и 
научным приборам обостряет трудности в обес-
печении научно-технологического суверенитета. 
Во-вторых, сегодня уже очевидно, что 30-летняя 
ориентация на мировую систему оценки эффек-
тивности научной деятельности не отвечает наци-
ональным целям и интересам России. В-третьих, 
предприятия ОПК в период СВО испытывают ряд 
трудностей с диверсификацией своей деятель-
ности и обеспечением производства гражданской 
продукции, доля же технологических предпри-
нимателей в регионе мала. В-четвёртых, Удмур-
тия является донором молодых талантов. Наше 
видение причин этого – подготовка уникальных 
кадров не имеет должного внутреннего спроса, 
на территории недостаточно сложных видов 
деятельности и, как следствие, рабочих мест для 
востребованности их компетенций.

Для решения этих проблем, для достиже-
ния научно-технологического суверенитета мы 
с коллегами скорректировали нашу программу 
действий и сформулировали предложения 
партнёрам. Достичь этих целей мы можем только 
совместно – в партнёрстве и с правительством, и 
с вузами, и нашими промышленными предпри-
ятиями, прежде всего предприятиями ОПК. Как 
раз в дни Недели науки мы представили наши 
предложения.

– Говоря о сложных видах деятельности: сов-

сем недавно Удмуртия приняла программу разви-

тия беспилотных авиасистем. Какое участие в ней 

принимает УдмФИЦ УрО РАН?

– Вот здесь мы столкнулись с любопытной и 
непонятной нам ситуацией: мы узнали о её при-
нятии из СМИ. Наших учёных не привлекали к раз-
работке этой программы, и, к сожалению, мы не 
увидели УдмФИЦ УрО РАН среди её участников. 
Хотя в программе есть блоки, связанные с научно-
исследовательскими работами, а у нас есть и соот-
ветствующие компетенции, и наработки мирового 
уровня, и опыт. Мы готовы принять участие в ре-
ализации этой программы, и более того, считаем, 
что участие наших учёных является одним из необ-
ходимых факторов успеха.

– В каких крупных проектах на уровне респуб-

лики УдмФИЦ УрО РАН уже участвует?

– Мы сотрудничаем почти со всеми крупными 
предприятиями Удмуртии, прежде всего – предпри-
ятиями ОПК. Есть как уже реализованные проекты, 
так и те, которые находятся в стадии реализации – 
но, по понятным причинам, в нынешних условиях 
раскрывать мы их не можем.

Очень перспективный проект, в который мы 
сейчас готовы зайти, – это создание в республике 
кампуса мирового уровня, основным базисом для 
которого может стать очень актуальное направле-
ние – биотехнологии.

Думаю, реализация этого проекта, а также дру-
гих, осуществляемых в Удмуртии, станет реальным 
дви жением в обеспечении научно-технологического 
суверенитета. Настало время для обретения суве-
ренности российской науки – и мы своей работой 
должны и готовы соответствовать этому ключевому 
в настоящих условиях вызову. 

УДМФИЦ 
УРО РАН УЖЕ 
НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 
ПОДТВЕРЖДАЕТ 
СТАТУС НАУЧНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ 
ПЕРВОЙ, 
ТО ЕСТЬ 
ВЫСШЕЙ, 
КАТЕГОРИИ
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ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ – 
БЕЗ АВРАЛОВ И ПРОВАЛОВ
– Фанил Газисович, каким выдался для вашего 

предприятия 2023 год? 

– Итоги достойные. Темпы роста объёмов 
товарной продукции превысили 160% к уровню 
предыдущего года. Результат достигнут без авра-
лов – это важно. Неритмичная работа с пиками и 
провалами ведёт к избыточному расходу ресурсов. 
Мы же шли вверх напряжённо, но ровно. 

– Что считаете ключевыми результатами?

– Главный итог 2023 года – безусловное выпол-
нение гособоронзаказа, особенно в свете того, что 
все наши оборонные изделия сегодня востребова-
ны в войсках. Ряд отгрузок в рамках ГОЗ осущест-
влён с опережением сроков. Это касается не только 
наших основных изделий. Продолжая совершен-
ствовать и выпускать в законтрактованных 
объёмах ЗРК семейства «Тор», «Купол» в крат-
чайшие сроки развернул полномасштабное про-
изводство новых высокотехнологичных изделий 
оборонного назначения. 

Подготовку нового производства мы начали 
в конце 2022 года, в апреле 2023 года провели от-
работку технологий и выпустили первую партию 
изделий для проведения испытаний. Уже в августе 
вышли на серию. Работа, которая обычно занимает 
два-три года, выполнена менее чем за год. Изделия 
высоко востребованы в зоне проведения СВО – 
первые партии ушли в войска ещё до присвоения 
литеры. При этом они абсолютно соответствуют 
требованиям по качеству и надёжности.

Проведённые в ходе освоения производства 
организационно-технические мероприятия по-
зволили эффективно использовать человеческие 
ресурсы – вдвое снизить численность персонала по 
отношению к прогнозной. Оптимально разместили 

оборудование и оснастку, обеспечив резервные 
площади для развития. Считаю это беспрецедент-
ным достижением всего коллектива. 

– За счёт чего добились такого успеха? 

– Применили нестандартный подход – на пери-
од освоения нового производства и оснащения его 
необходимым оборудованием была сформирована 
многопрофильная команда из лучших рабочих 
и ведущих специалистов разных подразделений 
ИЭМЗ «Купол». Они решали задачу, невзирая на 
свои должности. Начальники цехов, ведущие техно-
логи, конструкторы трудились простыми рабочими, 
по собственной инициативе приезжали на производ-
ство в выходные. Как у Алексея Толстого: «В этой 
колонне подполковник Рощин шёл рядовым». 

Как всегда, большую роль сыграли коммуника-
ция и координация. Ежедневно были организованы 
совещания с подразделениями предприятия – 
участниками проекта. Минимум раз в неделю 
в режиме ВКС мы привлекали к обсуждению 
соисполнителей. В повестку каждого совещания 
включали три вопроса: состояние дел, проблемы и 
предложения по их решению. Так удалось прийти 
к комплексному пониманию ситуации. 

Эта работа велась в рамках всей цепочки коо-
перации – наши смежники также внесли большой 
вклад в быстрое освоение новых изделий. Немало-
важной была и поддержка нашей головной компа-
нии – Концерна ВКО «Алмаз-Антей». 

Вот уже несколько месяцев новое производство 
работает штатно, а эффективная практика совеща-
ний сохранена. 

– Сконцентрировав усилия на растущих объё-

мах и освоении нового производства, вы отказа-

лись от каких-то второстепенных задач? 

– Второстепенных задач у нас нет. Вся продук-
ция востребована. Либо в войсках, либо в народном 

ТРАДИЦИИ ИЭМЗ «КУПОЛ» КРЕПКИ, 
ДОСТИЖЕНИЯ – УНИКАЛЬНЫ
В январе текущего года генеральный директор АО «ИЭМЗ «Купол» Фанил Зиятдинов по просьбе редакции 
ведущего российского СМИ – журнала «Национальная оборона» – дал интервью корреспонденту издания. 
С разрешения редакции «НО» мы публикуем этот материал. Текст печатается в сокращении, полную версию 
можно прочитать в февральском номере «НО». 

ВЫПУСК 
ПРОДУКЦИИ 
ГРАЖДАНСКОГО 
И ДВОЙНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ 
УВЕЛИЧИЛСЯ 
В ТОЙ ЖЕ МЕРЕ, 
ЧТО И 
ПРОИЗВОДСТВО 
СПЕЦТЕХНИКИ

Фанил ЗИЯТДИНОВ,         
генеральный директор 
АО «ИЭМЗ «Купол»

Ф А Н И Л  З И Я Т Д И Н О В
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Г Л А В Н Ы Й  И Т О Г  2 0 2 3  Г О Д А  –  Б Е З У С Л О В Н О Е  В Ы П О Л Н Е Н И Е  Г О С О Б О Р О Н З А К А З А ,            
особенно в свете того, что все оборонные изделия ИЭМЗ «Купол» сегодня востребованы в войсках. 
Ряд отгрузок в рамках ГОЗ осуществлён с опережением сроков.

хозяйстве – в рамках импортозамещения. Поэтому 
«Купол» не ослабил усилий ни в одном из направ-
лений деятельности. В результате выпуск продук-
ции гражданского и двойного назначения увеличил-
ся в той же мере, что и производство спецтехники.

Решая текущие производственные задачи, мы 
думаем о будущем – это одно из правил «кодекса 
развития» предприятия. Инвестиции в техническое 
перевооружение в 2023 году, по сравнению с пре-
дыдущим периодом, выросли почти в четыре раза, 
в строительство и реконструкцию производствен-
ных площадей – в два раза. Темпы роста расходов 
на научно-исследовательские и опытно-конструк-
торские работы составили 174%. И это с учётом 
«высокой базы»: по НИОКРам в 2022 году темпы 
роста к 2021-му превысили 600%. 

Все наши НИОКРы востребованы, а два 
перспективных изделия Минобороны России 
в 2023 году включило в число приоритетных. Для 
нас это и признание высокого уровня собствен-
ных разработок, и практическая польза: с таким 
статусом поставщики не ставят завод «в очередь» 
за комплектующими.

– ИЭМЗ «Купол» славится своей активной соци-

альной политикой. Удалось ли в напряжённое время 

уделять внимание этим вопросам?

– Безусловно. В жизни предприятия нет ме-
лочей – если в одном месте что-то сломалось, то 
в другом аукнется. Поэтому социальная работа для 
нас всегда в числе приоритетов. Это неотъемлемая 
часть производственной деятельности.

Эффективность труда зависит от зарплаты 
далеко не напрямую. Заработная плата важна, 
и в прошлом году мы подняли её на четверть, 
а по рабочим специальностям – на треть. Но по-
настоящему прочные отношения основываются не 
только на деньгах, но и на уважении. Мы стремимся 
сделать всё, чтобы человек чувствовал себя востре-
бованным и защищённым, чтобы на рабочем месте 
у него не болела голова о непроизводственных 
проблемах. 

Нашим Коллективным договором – он, кстати, 
в очередной раз признан лучшим в Удмуртии – 
предусмотрено дополнительное медицинское стра-
хование (ДМС) всех заводчан со стажем больше 
года. Это важно не только для работника, но и для 
предприятия: здоровый человек лучше трудится. 
Тем же целям служит и льготное диетическое пи-

тание. Насколько я знаю, «Купол» – единственное 
предприятие в регионе, которое обеспечивает его 
своим работникам. Корпоративный отдых сплачива-
ет коллектив. Молодёжные программы способству-
ют закреплению кадров. Ну а помощь ветеранам – 
это наш моральный долг. 

Такую же активную социальную позицию 
«Купол» занимает по отношению к родному городу 
и республике. Мы помогаем медицинским учреж-
дениям, потому что в них лечатся наши сотрудники. 
Шефствуем над учебными заведениями, так как 
это «кузница» будущих специалистов. Всё связано, 
и только вместе мы можем решать задачи сегодня 
и на перспективу.

Разумеется, мы добросовестно вносим свой 
вклад в казну России, Удмуртии и Ижевска. В прош-
лом году темп роста отчислений в бюджеты со-
ставил 123%, во внебюджетные фонды – 132%. Это 
многие миллиарды рублей. 

ДВЕ УДАРНЫЕ ПЯТИЛЕТКИ
– Вы возглавили предприятие десять лет назад. 

Каким был ИЭМЗ «Купол» тогда и как он изменился?

– Сначала отмечу, что осталось неизменным. 
Сохранилась «душа» завода, его традиции, мо-
рально-волевые и профессиональные качества 
коллектива. 

НАШ КОЛЛЕКТИВ 
АКТИВНО 
РАБОТАЕТ 
НАД ОЧЕРЕДНОЙ 
ГЛУБОКОЙ 
МОДЕРНИЗАЦИЕЙ 
ЗРК СЕМЕЙСТВА 
«ТОР» 
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Производственные мощности, объёмы вы-
пуска и номенклатуры продукции, условия труда 
изменились колоссально. В части спецтехники – 
десять лет назад завод выпускал монопродукт, 
ЗРК «Тор-М2У». Сегодня мы производим новейший 
ЗРК «Тор-М2» в четырёх вариантах исполнения 
боевой машины.

Разработан ряд других оборонных изделий. 
В их числе универсальный мишенно-трениро-

вочный комплекс «Адъютант». Он уже пошёл в се-
рию, исполнен первый госконтракт, работаем над 
вторым. «Адъютант» мы начинали создавать для 
проведения облётов своих ЗРК. Но вскоре стало 
ясно, что сфера применения гораздо шире. Ком-
плекс уже успел принять участие в учебных стрель-
бах практически всех отечественных ЗРК. А если вы 
посетите сайт МО РФ, то увидите, насколько интен-
сивно сейчас проходит обучение и слаживание 
в войсках ПВО. Мы ожидаем многократный рост 
спроса на УМТК. У изделия есть хорошие перспек-
тивы и по линии ВТС. 

Другое наше новое изделие – боевая машина 
«Тайфун-ПВО». Ещё на стадии эскизного образца 
она приняла участие в международных соревно-
ваниях в Китае, где заняла второе место (первое, 
разумеется, у хозяев мероприятия). В настоящий 
момент разработка БМ «Тайфун-ПВО» практически 
завершена, идёт подготовка к серийному произ-
водству. 

– Какие изменения произошли в области дивер-

сификации?

– Не менее масштабные. Стоит отметить, что 
завод ещё в советские времена приступил к выпу-
ску гражданской продукции. Тогда это по большей 
части были товары народного потребления – быто-
вая радиотехника, гирлянды, даже игрушки и садо-
вый инвентарь. При их производстве компетенции 
предприятия не всегда использовались в полной 
мере. Мы долго, и не без ошибок, искали свой путь 
на гражданский рынок. 

В последнее десятилетие сконцентрировали 
усилия на выпуске наукоёмкой продукции народ-
нохозяйственного и двойного назначения. Удалось 
запустить в производство ряд изделий. В их числе 
твердотельный волновой гироскоп, на базе которо-
го разработаны несколько приборов стабилизации. 
Опыт их мелкосерийного производства позволил 
в 2023 году взяться за освоение крупной серии. 

Качественное развитие получили и другие 
гражданские проекты. В их числе – выпуск про-
мышленного холодильного оборудования для 
стратегических объектов и целого ряда отраслей 
народного хозяйства. Другой яркий пример – 

модернизация станков, в том числе с использо-
ванием собственных, изготовленных на «Куполе» 
систем ЧПУ. 

СОХРАНЯЯ ЛИДИРУЮЩИЕ ПОЗИЦИИ
– Какие цели ставите предприятию и себе на пер-

спективу?

– Впереди ещё более напряжённая работа. Не 
раз и не два придётся выходить из зоны комфорта. 
Свою задачу вижу в том, чтобы продолжить совер-
шенствование системы управления предприятием, 
сделав ставку на децентрализацию. Ключевым фак-
тором эффективности управления на любом уровне 
является доверие коллектива. Но доверие должно 
быть взаимным. Децентрализация управления, де-
легирование полномочий, доверие к руководителям 
среднего звена, к начальникам цехов и в целом всех 
служб предприятия – важный фактор успеха. 

В нулевые годы мы были вынуждены оптими-
зировать численность и структуру завода, а также 
централизовать часть управленческих функций. 
Тогда это было оправданно, но сейчас является 
сдерживающим фактором. Сегодня «Купол» стал 
крупнее многих холдингов. У нас каждый цех – 
мини-завод. Поэтому предстоит передать в подраз-
деления завода ответственность и инструментарий 
для принятия решений, в том числе возможность 
напрямую влиять на мотивацию сотрудников. 

– Что ждёт ИЭМЗ «Купол» в 2024 году и в даль-

нейшей перспективе?

– Продолжим сохранять набранный темп и 
создавать заделы на будущее. Запланирован дву-
кратный рост инвестиций в техперевооружение и 
НИОКР. 

Говоря о дальнейшей перспективе, нельзя не 
отметить, что наш коллектив активно работает над 
очередной глубокой модернизацией ЗРК семей-
ства «Тор». Перспективный зенитный ракетный 
комплекс малой дальности кратно увеличит бое-
вые и эксплуатационные возможности и будет 
отличаться от сегодняшних моделей даже больше, 
чем «Тор-М2» от «Тор-М1». Ведутся научно-ис-
следовательские и опытно-конструкторские работы 
и по другим изделиям специального, гражданского 
и двойного назначения. 

Цели и задачи могут корректироваться. Мы 
стремимся чутко реагировать на запросы наших 
заказчиков, изменение макроэкономической и по-
литической ситуации. Регулярно актуализируем 
наши планы. Но их общий вектор остаётся неиз-
менен – это сохранение лидерских позиций ИЭМЗ 
«Купол» в Удмуртии и России; в науке, технике и 
социальной сфере.  

РЕШАЯ ТЕКУЩИЕ 
ПРОИЗВОДСТВЕН-
НЫЕ ЗАДАЧИ, 
МЫ ДУМАЕМ 
О БУДУЩЕМ – 
ЭТО ОДНО 
ИЗ ПРАВИЛ 
«КОДЕКСА 
РАЗВИТИЯ» 
ПРЕДПРИЯТИЯ
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Отечественная экономика сегодня ориентирована на рост объёмов производства, однако 
его сдерживающим фактором выступает дефицит кадров на предприятиях. В этих условиях 
эффективным способом решения данной задачи, и более того – инструментом выживания 
бизнеса, обеспечения его конкурентоспособности, становится роботизация. Актуальное интервью – 
с директором ижевской компании BFG Robotics Андреем Мухаметзяновым.

– Наши клиенты – предприятия различных 
отраслей: авиастроение, сельхозмашинострое-
ние, дорожная техника, автомобилестроение, то-

вары народного потребления, цементные, 
кирпичные заводы и т. д. К примеру, 

среди наших серьёзных заказчиков 
есть компании из ракетно-кос-
мической отрасли, такие как 
«Протон – Пермские моторы». 
На данном предприятии для 
изготовления ракетных двига-
телей используется довольно 

сложная сварка жаропрочных 
сталей. У нас есть понимание и опыт 

реализации сложных промыш-
ленных комплексов как на произ-
водствах массовых решений, так 
и на режимных объектах. К при-

меру, это проекты для ОПК, где требования вы-
ходят за рамки стандартных решений, такие как 
обеспечение взрывозащищённости при эксплу-
атации в режиме «24\7». Наш опыт, коллектив, 
профессиональные компетенции позволяют нам 
реализовывать кейсы любой сложности. 

– Как будет развиваться сфера роботизации 

производств и какие задачи с учётом этого вы 

ставите перед компанией?

– Россия отстаёт в десять и более раз от раз-
витых стран по количеству внедряемых роботов. 
Эффект их дефицита в сочетании с текущим 
ростом производств дают сильный тренд на де-
сятилетний рост роботизации, и уже сегодня мы 
видим небывалый рост спроса. Хочу подчеркнуть, 
что предприятиям не надо бояться современных 
технологий. Ведь всё, что может делать человек, 
под силу и роботу. А учитывая, что цены на такие 
комплексы стали доступнее, что идёт интеллек-
туализация роботизированных решений – роботы 
могут уже видеть, что они делают, следить за 
качеством, ориентироваться в пространстве и 
выбирать нужную программу – альтернатив им 
просто нет!  

-А
ндрей Дамирович, ООО «БФГ Робо-

тикс» более 12 лет занимается ком-

плексной роботизацией производств 

любых масштабов. Какие его 

преимущества, профес-

сиональные компетен-

ции вы считаете основными?

– Мы не продаём готовые 
решения, как многие. Задача 
нашей компании – оказать бу-
тик-услугу, то есть разработать 
технологию с учётом индивиду-
альных требований, задач каждого 
клиента. Топ-1 в наших компетенци-
ях – все виды роботизированной 
сварки, включая лазерную сварку 
и наплавку. Например, если есть 
задача сварить снегокаты за две 
минуты или обеспечить сложную технологию 
сварки спецсталей, мы проектируем, моделируем 
и отдаём готовый робототехнический комплекс 
заказчику. В этом направлении компания сотруд-
ничает с ОАО «НИТИ «ПРОГРЕСС».

Второе  направление, в котором  «БФГ Робо-
тикс» обладает неоспоримыми конкурентными 
преимуществами,  – обслуживание станков. По-
жалуй, самый интересный наш проект здесь – это 
реализации задачи по установке роботом в ста-
нок заготовки весом до 500 кг для обработки. 
Её нужно устанавливать с точностью до десятых 
миллиметра, что человеку или простейшим сред-
ствам автоматизации не под силу.  

Третий блок – различные виды резки: 
3D, газокислородная, лазерная, плазменная. 
И особое преимущество я отмечу для предпри-
ятий Удмуртии: так как компания находится 
в Ижевске, сотрудничество с нами всегда 
складывается оперативно, мы гарантированно 
обеспечиваем быстрый и качественный сервис, 
обслуживание. 

– В каких отраслях экономики ваши решения 

внедряются наиболее эффективно? 

ВСЁ, ЧТО МОЖЕТ 
ДЕЛАТЬ ЧЕЛОВЕК, 
ПОД СИЛУ И 
РОБОТУ

РОБОТИЗАЦИЯ «ПОД КЛЮЧ»

Реклама. 

Андрей 
МУХАМЕТЗЯНОВ,   

директор ООО «BFG Robotics»

  г. Ижевск, 
 ул. Пушкинская, 268.

  Тел. 8 800 100 05 67
 Бесплатно по России

 bfg-robotics.ru
http://bfg-robotics.ru
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Повестка ясна – 
работа продолжается
– Новый человек в «старом» кресле оказывается 
в особых условиях: он должен уметь преодолевать 
не только внешние, но и внутренние вызовы, один 
из которых – это скепсис команды. В моём случае – 
предпринимателей региона. 

Моё назначение стало предметом дискуссий 
в деловом сообществе, и это вполне нормально. 
Когда происходят перемены, они в любом случае 
обсуждаются и заставляют задуматься о том, что 
придётся выйти из прежней зоны комфорта. Вспом-
ним факт из поведенческой психологии: люди 
боятся потенциальных потерь больше, чем ценят 
потенциальные выгоды.

Главное в такой ситуации – быть в диалоге, 
доносить, что мои принципы, как защитника, совпа-
дают с текущими и фундаментальными ценностями 
бизнеса. И этот диалог ведётся. С момента моего 
назначения прошло немало встреч с представителя-
ми предпринимательского сообщества. Те вопросы, 
проблемы, которые поднимались, – абсолютно 

понятная для меня повестка, я вижу перспективы 

того, как их можно решить, с кем прорабатывать. 

Каждый предприниматель может обратиться за 

поддержкой прямо сейчас, увидеть, что уполномо-

ченный на региональном уровне реально влияет на 

бизнес-климат, выстраивает мостик между компа-

ниями и региональной властью, министерствами, 

надзорными, контролирующими органами. 

И, конечно, отмечу, что диалог с предприни-

мателями – это для меня не что-то новое. Работа 

в министерстве, на должности главы района была 

связана с поддержкой различных бизнес-инициа-

тив, решением важных для делового сообщества 

вопросов. И здесь есть что отметить в качестве до-

стойного результата: совместно мы реализовали бо-

лее 200 проектов на сумму свыше 150 млн рублей.

Что-то сохраним, 
что-то реанимируем
Удмуртия уверенно входит в ТОП-3 регионов с наи-

меньшей административной нагрузкой на бизнес. 

Это, безусловно, заслуга прежнего бизнес-омбуд-

смена, плодотворно работавшего в республике. 

В предыдущие периоды его силами в целом было 

сделано многое для развития в регионе бизнес-

среды. Эффективные стратегии мы будем реали-

зовывать и в дальнейшем, но новшества в работе, 

конечно, будут.   

В целом я вижу институт уполномоченного 

не только как точку для приёма обращений о про-

блемах, а как единый механизм для помощи и под-

держки предпринимателей, интегральную инфор-

мационную площадку для бизнеса. Зачастую пред-

ставители деловой среды мало информированы о 

существующих инструментах поддержки либо точно 

не знают, куда обратиться, чтобы их получить. Мы 

готовы выступить в роли информационного модера-

ВАС УПОЛНОМОЧЕН ЗАЩИТИТЬ
В январе 2024 года указом главы республики на должность уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в УР назначен Олег Овчинников. Для делового сообщества республики, которая 
на федеральном уровне признаётся территорией, комфортной для открытия и ведения своего дела, 
ставящей цель серьёзно масштабировать долю бизнеса в ВРП, бизнес-омбудсмен – важная фигура. 
Наш журнал узнал у Олега Павловича, каким он видит свой ключевой функционал, насколько сохранятся 
прежние стратегии работы с бизнесом, какие новшества в работе будут внедрены.

НЕОБХОДИМО 
ПРОРАБАТЫВАТЬ 
ТЕМУ 
ПОДДЕРЖКИ 
БИЗНЕСУ 
В СЛОЖНОЙ 
КАДРОВОЙ 
СИТУАЦИИ

О Л Е Г  О В Ч И Н Н И К О В
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О т  п е р в о г о  л и ц а

И Н С Т И Т У Т  У П О Л Н О М О Ч Е Н Н О Г О  –  Н Е  Т О Л Ь К О  Т О Ч К А  Д Л Я  П Р И Ё М А  О Б Р А Щ Е Н И Й  О  П Р О Б Л Е М А Х ,              
а единый механизм для помощи и поддержки предпринимателей, интегральная информационная площадка для бизнеса.

тора – выстраиваем работу совместно с ключевыми 
региональными структурами поддержки, в том 
числе с Корпорацией развития УР, Центром компе-
тенций в сфере сельскохозяйственной кооперации 
и поддержки фермеров УР, Удмуртским фондом 
развития предпринимательства, ТПП УР. Институты 
поддержки будут активнее информировать бизнес-
сообщество о возможностях, работать с предпри-
нимателями более системно. Рассчитываем также 
выстроить более эффективное взаимодействие 
с региональными деловыми ассоциациями. Такого 
формата работы по принципу одного окна в респуб-
лике ещё не было.   

Из планируемых новшеств отмечу и следую-
щее. На мой взгляд, необходимо реанимировать 
в регионе институт общественных помощников 
уполномоченного, сделать так, чтобы он позволял 
эффективнее получать от бизнеса обратную связь. 
Общественные помощники должны иметь ёмкие 
знания по различным вопросам, связанным с веде-
нием предпринимательской деятельности, занимать 
проактивную позицию – не только заявлять о про-
блемах, но и понимать, как их решить, что совмест-
ная работа – шанс для их устранения. В целом их 
основная задача – мониторить, консолидировать 
вопросы, волнующие бизнес, доносить информа-
цию до уполномоченного. Я, в свою очередь, для 
решения отмеченных вопросов буду инициировать 
создание координационных советов с участием 
представителей соответствующих органов власти.

Срез проблем
На основе информации, которую мы получаем 
в ходе встреч с предпринимателями, уже сфор-
мирован пул вопросов, над которыми необходимо 
работать. В их числе – и вопросы, ставшие «перма-
нентными», такие, например, как снижение када-
стровой стоимости объектов недвижимости, и но-
вые проблемы. Что касается имущественных вопро-
сов, то за последнее время в данном направлении 
было сделано довольно многое. Но мы обязательно 
проведём более системную оценку. Считаю, что 
вопрос остаётся открытым и с ним можно эффек-
тивно работать, при этом не делая резких движе-
ний, всё тщательно взвешивая и анализируя. 

Сегодня главная проблема для многих компа-
ний – дефицит кадров. И если крупные предприятия 
имеют ресурсы и возможности для удержания и 

привлечения человеческого капитала, МСП испыты-
вают с этим трудности. Необходимо прорабатывать 
эту тему, помочь бизнесу в сложной кадровой си-
туации. Например, с помощью точечных адресных 
программ поддержки.

Моя главная цель на ближайшую перспективу – 
наладить качественную коммуникацию с каждым 
предпринимателем, которому требуется помощь, – 
информационная, консалтинговая, по сути, любая. 
Больше общения, максимум взаимодействия – вот 
что нам нужно для совместного решения задач. 

И при этом я вижу, что региональная власть 
готова поддерживать бизнес, ставит цель нара-
щивания вклада предпринимателей в долю ВРП 
региона. Республика движется в эту сторону: 
по результатам прошедшего финансового года 
объявлено, что 30% местного бюджета формиру-
ют именно предприниматели. Нужно продолжать 
эту позитивную тенденцию. 

Олег ОВЧИННИКОВ,        
Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в УР 
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Приглашение вступить в Ассоциацию «Деловая Удмуртия» мне поступило от Андрея Пономарёва 
и Фарита Губаева, они поддержали мою кандидатуру. И вот уже несколько лет 
я в предпринимательском сообществе, в составе которого уважаемые мной люди. Это 
руководители бизнеса, достигшие больших успехов и высот, с которыми очень ценно вместе 
работать над тем, чтобы бизнес-климат в Удмуртии становился лучше и способствовал развитию. 

В ИНТЕРЕСАХ ВСЕГО БИЗНЕСА

ажно, что все члены в ассоци-
ации обладают огромным опы-
том в бизнесе. Принцип рабо-
ты – обмен этим опытом – от 
каждого каждому. И главное – 
формирование общих иници-

атив, исходя из коллективного и очень 
экспертного понимания, какие процессы 
нужно улучшить в республике и как до-
нести это правильно до исполнительной и 
законодательной власти.

Одна из последних наших встреч 
с председателем правительства Ярославом 
Семёновым и его первым заместителем 
Ольгой Абрамовой как раз пример тако-
го конструктивного – подчеркну – диало-
га с властью. Они знакомят нас с тем, что 
делается для поддержки бизнеса. А, надо 
отметить, пакет мер в республике – один 
из самых масштабных среди регионов. От 
ассоциации же ждут мнения о его эффективности и предложений, 
как его дополнить или сделать лучше.

Это и интересно в работе «Деловой Удмуртии» – иметь воз-
можность вложить знания, опыт, силы и энергию, чтобы улучшить 
условия для развития бизнеса в регионе, для десятков тысяч пред-
принимателей.

В ассоциации каждый в своём направле-
нии – уже эксперт и профессионал. Каждый 
энергичен и может решить свои вопросы, 
постоять за себя. Но на упомянутой уже 
встрече никто не говорил о своём бизнесе, 
говорили о проблемах, высказывали пред-
ложения, которые касаются всех. Отношение 
власти к коллективному мнению такого со-
общества, конечно же, совершенно другое. 

Что я думаю об ассоциации через 20 лет? 
Ассоциация однозначно будет, никуда не де-
нутся умные и энергичные люди, которые го-
товы работать в таких организациях. К нам бу-
дут присоединяться и молодые предпринима-
тели. Их новое видение и идеи очень важны. 

Ассоциация по-прежнему будет состо-
ять из профессионалов самых различных 
отраслей. Количество участников будет 
увеличиваться. Может быть, мы даже соз-
дадим в её составе комитеты или советы 

по направлениям. Ассоциация будет качественно развиваться, будет 
расти её авторитет. 

Я бы очень хотел, чтобы и через год, и через два, и через 20 лет 
«Деловая Удмуртия» являлась связующим звеном между огромной 
армией предпринимателей республики и властью, была центром и 
проводником уверенности, что бизнес будет услышан и поддержан. 

А Л Е К С Е Й  М А Л Ю К

Алексей МАЛЮК,       
генеральный директор ООО «Удмуртская хлебная компания»:

«Это и интересно в работе «Деловой Удмуртии» – иметь возможность вложить знания, 
опыт, силы и энергию, чтобы улучшить условия для развития бизнеса в регионе, 
для десятков тысяч предпринимателей».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
ДЕЛАЙ ДОБРО И НЕ ЖДИ 
БЛАГОДАРНОСТИ.

-В
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аниль Фаритович, что мотивиро-

вало вас возглавить Корпорацию 

развития УР? По вашим ожидани-

ям, что будет самым интересным 

в работе?

– Меня всегда привлекала 
возможность более активной работы с пред-
ставителями предпринимательского сообщества, 
в целом направление, связанное с повышением 
инвестиционной привлекательности территорий 
республики. Подобный опыт у меня уже был – 
в период работы в районной администрации, а так-
же на посту руководителя «Центра компетенций 
в сфере сельскохозяйственной кооперации и под-
держки фермеров УР». Хотелось масштабировать 
опыт взаимодействия с представителями деловой 
среды, поддержки, сопровождения, реализации 
инвестпроектов.

Если говорить об ожиданиях от работы, считаю, 
что самым интересным и в то же время важным 
будет продвижение благоприятного и узнаваемого 
инвестиционного имиджа региона, создание ус-
ловий, повышающих деловую и инвестактивность 
предпринимательства Удмуртии. Это действительно 
значимый вектор движения вперёд: инвестицион-

ные проекты имеют социальный, экономический 
и бюджетный эффекты, связанные с созданием 
в республике дополнительных рабочих мест, уве-
личением поступлений в бюджет, расширением 
производства, увеличением объёмов выпуска про-
дукции местных производителей. 

По статистике, в первые три года работы уходят 
с рынка и закрываются порядка 80% процентов 
предприятий. Этим своеобразным стартапам обя-
зательно нужны меры поддержки – финансовые, 
имущественные, информационные, маркетинговые, 
позволяющие не только планомерно работать, но и 
наращивать объёмы работы. 

Это стратегическая задача Корпорации: содей-
ствие в непрерывном росте, переходе в более высо-
кую категорию бизнеса. Важно, чтобы самозанятые, 
малые и микропредприятия росли и переходили 
на следующую ступень, условно – чтобы предпри-
ниматель, запустивший бизнес с нуля, в том числе 
за счёт поддержки и госпреференций, вырастал 
в компанию, успешно работающую на внутреннем 
рынке, а затем и в сфере ВЭД. 

– Что сегодня представляет собой Корпорация 

развития? Какие проекты продолжаются и какие 

новшества внедряются в систему работы? 

– Наша основная задача как института раз-
вития – работа на основе конкретных запросов 
бизнеса, предоставление именно тех услуг и серви-
сов, которые реально востребованы на различных 
этапах жизненного цикла компаний. 

Сегодня особый акцент делаем на информа-
ционной, просветительской деятельности – для 
устранения пробелов знаний предпринимателей 
в той или иной сфере. Простой пример, который 
встречается довольно часто. Есть активный бизнес-
мен с ёмким портфелем проектов и идей, он знает, 
в какую сторону хочет развиваться, но при этом не 
обладает знаниями о том, а как, собственно, это 
делать. Наша миссия здесь – помочь на каждом 
этапе становления, используя потенциал Корпора-
ции, привлекая другие институты развития, помочь 
найти меры поддержки, которые подойдут конкрет-

КОРПОРАЦИЯ ДЛЯ РОСТА 
В ноябре 2023 года на должность директора Корпорации развития Удмуртской Республики назначен 
Фаниль Мандиев. Корпорация – ключевой институт поддержки малого и среднего предпринимательства 
в регионе, площадка концентрации мер содействия для инвестиционного развития. О ключевых планах 
и генеральных целях Корпорации на текущий год мы узнали у нового руководителя. 

-Ф
Фаниль МАНДИЕВ,        
директор АНО «Корпорация 
развития Удмуртской 
Республики»
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Б и з н е с

В А Ж Н О ,  Ч Т О Б Ы  П Р Е Д П Р И Н И М А Т Е Л Ь ,  З А П У С Т И В Ш И Й  Б И З Н Е С  С  Н У Л Я ,  В  Т О М  Ч И С Л Е             
за счёт поддержки и госпреференций, вырастал в компанию, успешно работающую на внутреннем рынке, а затем и в сфере ВЭД.

но для их бизнеса, помочь поддержку получить и 
грамотно ей воспользоваться. 

Также одно из направлений нашей деятель-
ности сегодня – информационная работа в муници-
пальных образованиях, помощь им в налаживании 
более эффективного взаимодействия с бизнесом. 
Мы регулярно выезжаем на места, встречаемся 
с представителями администраций, отвечаем на 
вопросы. В планах – реализовывать в муниципали-
тетах образовательные программы, позволяющие 
повысить уровень их коммуникаций с предприни-
мателями. 

Кроме того, в планах – усилить те блоки в му-
ниципалитетах, которые отвечают за инвестици-
онные задачи и стратегии. Это поможет местным 
инвесторам быстрее получать помощь и поддержку. 

– Будет ли продолжен опыт реализации акселе-

рационных программ, ждать ли предпринимателям 

каких-то новых проектов?

– Безусловно, мы продолжим реализацию про-
грамм ускоренного развития предпринимателей, 
способствующих за счёт интенсивного обучения 
масштабированию и развитию бизнеса. Плюс будем 
внедрять новые обучающие, образовательные про-
екты с привлечением сильных спикеров и коучей. 
Обучение меняет мировоззрение, взгляд на пробле-
мы и вопросы, задаёт верное направление роста. 

– Вы уже говорили о необходимости усиления 

экспортного потенциала местных компаний. Как, на 

ваш взгляд, должна строиться эта работа?

– Считаю, что необходимо повысить эффек-
тивность осуществляемой внешнеэкономической 
деятельности. Как? За счёт переформатирования 
работы по поиску инвесторов. 

Сегодня в международных бизнес-миссиях 
от Удмуртии участвуют конкретные компании 
с определённым набором товаров и услуг. Рабо-
та строится результативно – наши предпринима-
тели выходят на новые рынки сбыта, начинают 
сотрудничать с зарубежными контрагентами. Но 
важно, на мой взгляд, расширить рамки этой 
работы – представлять иностранным компани-
ям, заинтересованным во взаимодействии, весь 
потенциал Удмуртской Республики, субъектов 
экономики. Мы должны быть для представите-
лей внешних рынков «как на ладони» – чтобы 
они понимали и видели ёмкость экспортного 
потенциала нашего региона. И в эту работу, 
конечно, должны включиться органы власти, 
Корпорация, региональные институты развития 
предпринимательства. 

– С какими ключевыми показателями Корпо-

рация завершила прошлый год и что видится глав-

ным в работе на текущем этапе?

– В 2023 году заключено 13 новых соглашений 
по принципу «одного окна» на сопровождение ин-
вестиционных проектов на общую сумму 5,3 млрд 
рублей. Фактический объём вложенных инвестиций 
за 2023 год по сопровождаемым проектам составил 
более 5 млрд руб., создано 558 рабочих мест, упла-
чено налогов в консолидированный бюджет более 
350 млн рублей.

На сегодняшний день мы сопровождаем 
44 проекта, и эта цифра будет увеличиваться.

Ещё раз отмечу, что главное в работе Корпора-
ции – содействие в развитии конкретным бизнесам 
региона, повышение инвестиционной привлекатель-
ности Удмуртии. 

ГЛАВНОЕ 
В РАБОТЕ 
КОРПОРАЦИИ – 
СОДЕЙСТВИЕ 
В РАЗВИТИИ 
КОНКРЕТНЫМ 
БИЗНЕСАМ 
РЕГИОНА, 
ПОВЫШЕНИЕ 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬ-
НОСТИ 
УДМУРТИИ



Почему Ижевск?
Ижевск – столица Удмуртской Республики, име-
ющая развитый промышленный потенциал и 
пространство, комфортное для жизни. 22-й по 
численности город России с населением 621 тыс. 
человек, 15-й в России по качеству жизни. Мы 
не первый год входим в топ-3 в индексе Бориса 

Титова по минимальной административной на-
грузке. Транспортная инфраструктура также раз-
вита, на территории МО «Город Ижевск» проходит 
автомобильная дорога федерального значения 
М-7 Волга, имеется железнодорожный вокзал и 
международный аэропорт. 

Объём промышленного производства 
Ижевска достигает 413 млрд рублей. В городе 
представлено 13 вузов и 25 ссузов, более 30% 
выпускников – с дипломами по инженерной спе-
циальности.

Таким образом, в Ижевске существуют все 
предпосылки для создания новых производств. 
Согласно инвестиционному аудиту, потенциаль-
ный объём инвестиций при создании производ-
ства медицинского оборудования оценивается 
в 1,7 млрд руб., производство средних и тяжёлых 
беспилотников – в 4 млрд руб., а производство 
линейных подшипников – до 9 млрд рублей.

На какие меры поддержки может 
рассчитывать инвестор?

 Земельный участок в аренду без торгов. Вы 
можете получить земельный участок в аренду без 
проведения торгов для реализации на нём инвести-
ционного проекта.

 Бесплатная инфраструктура в рамках «про-

граммы 1704». Это когда вам до участка построят 
сети электро-, газо- и водоснабжения, сделают 
дорогу. 

 Дешёвые деньги. Льготные кредиты, займы под 
низкий процент и без подводных камней в договоре.

  Субсидии Минпромторга РФ. Самые разные: 
на компенсацию процентов по кредитам, на 
часть затрат на создание электронной и радио-
электронной продукции и другое. Размер субси-
дий – до 90%.

 Соглашение о защите поощрений капитало-

вложений (СЗПК). Вы как инвестор подписываете 
соглашение с Министерством экономики региона 
о реализации вашего проекта, которое закрепляет 
действующие в этот момент законодательные 
нормы, налоговые ставки. И конкретно для вас они 
не изменятся на протяжении всего срока действия 
соглашения – это от 6 до 20 лет, в зависимости 
от инвестпроекта.

СТОЛИЦА ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ
 

Ведущее деловое из-

дание Удмуртии журнал 

«Деловая Репутация» 

открывает печатную вер-

сию проекта «Удмуртия - 

регион для инвестора», 

совместно реализуемого 

с правительством

Удмуртии и «Корпораци-

ей развития УР». 

Здесь мы будем рас-

сказывать о наиболее 

интересных площадках 

и объектах для инвести-

ций в городах и районах 

республики, мерах под-

держки и преференциях 

для бизнеса и инвесто-

ров, действующих в ре-

гионе. Сегодня – о работе 

с инвесторами и возмож-

ностях города Ижевска.

Э К О Н О М И К А
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ПРАВИТЕЛЬСТВО УР



 Инвестиционный налоговый вычет – уменьшение 
суммы налога на прибыль по расходам на приоб-
ретение, модернизацию и реконструкцию основных 
средств (здания, сооружения, оборудование).

 Льгота по уплате земельного налога и арендной 

платы. 

 Региональный инвестиционный проект. Налог на 
прибыль 10%, налог на имущество 0%.

Где инвестор может найти всю 
необходимую для него 
информацию, в том числе 
о мерах поддержки?
Год назад администрацией Ижевска разработан 
Инвестиционный портал города, где аккумулиро-
вана вся необходимая информация для потенци-
альных инвесторов и уже действующих предпри-
нимателей.

Что представляют из себя готовые
проекты для инвестирования?
Это проекты, которые мы видим в городе и которые 
ждут своего инвестора. Нами подобран земельный 
участок, определено его назначение, основные 
характеристики проекта, в том числе финансово-
экономические показатели.

ПРОЕКТЫ:
 Термальный комплекс – современное про-

странство для отдыха, развлечения, занятия 
спортом. Объект, включающий в себя аквапарк, 
спа-комплекс, гостиницу, ресторан и кафе. Объём 
инвестиций – 3,9 млрд руб., NPV – 1,5 млрд рублей. 
Форма взаимодействия – инвестиционный договор, 
договор аренды.

 Ижевский пляж – современное пространство для 
отдыха, развлечений, занятий спортом: пляжные 
виды спорта, ресторанная зона, аквазоны, событий-
ная площадка. Объём инвестиций – 1 млрд рублей. 
Форма взаимодействия – инвестиционный договор, 
договор аренды.

 Активити-парк – современное пространство 
для отдыха, развлечения, занятия спортом: 
верёвочный парк, детские площадки, скалодром, 
зона отдыха с беседками. Объём инвестиций – 
186 млн рублей. Форма взаимодействия – 
инвестиционный договор, договор аренды. 

 ФОК с бассейном для маломобильных групп – 
многофункциональный спортивно-оздоровитель-
ный комплекс с бассейном, в т. ч. для маломобиль-
ных групп населения. Объём инвестиций – 350 млн 
рублей. Форма взаимодействия – концессионное 
соглашение с привлечением субсидии ФП «Бизнес-

спринт (Я выбираю спорт)», предусматривающее 
бюджетное финансирование в размере 60%, вне-
бюджетное – 40%.  

 «Аврора» – современный спортивный центр 
для детей и молодёжи. Объём инвестиций – 
от 500 млн рублей. Форма взаимодействия – кон-
цессионное соглашение с привлечением субсидии 
ФП «Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)», преду-
сматривающее бюджетное финансирование в раз-
мере 60%, внебюджетное – 40%.   

 Гостиница – гостиничный комплекс, включающий 
120 единиц номерного фонда, ресторан, лобби-бар, 
конференц-площади 200–250 кв. м, коммерческие 
помещения для сдачи в аренду. Объём инвестиций – 
1 млрд рублей. Форма взаимодействия – масштаб-
ный инвестиционный проект. 

 Тематический парк аттракционов «Заколдован-

ный лес». Объём инвестиций – 30 млн рублей. 
Форма взаимодействия – инвестиционный договор, 
договор аренды.  

 «Ёлки парк» – современное пространство для 
отдыха, развлечений, занятий спортом, включа-
ющее: отель, эко-парк, гриль-парк, верёвочный 
парк, скаут-парк, водную зону, зону коммуника-
ций. Объём инвестиций – 150 млн рублей. Форма 
взаимодействия – инвестиционный договор, до-
говор аренды. 

И н в е с т и ц и и
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Дмитрий ЗАГРЕБИН,     
заместитель главы 
администрации города Ижевска 
по экономике и инвестициям

ОБЪЁМ ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
ИЖЕВСКА ДОСТИГАЕТ 413 МЛРД РУБЛЕЙ. 
В ГОРОДЕ ПРЕДСТАВЛЕНО 13 ВУЗОВ И 
25 ССУЗОВ, БОЛЕЕ 30% ВЫПУСКНИКОВ – 
С ДИПЛОМАМИ ПО ИНЖЕНЕРНОЙ СПЕЦИАЛЬНОСТИ

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 

ПОРТАЛ ИЖЕВСКА
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О Б Щ Е С Т В О

рина Леонидовна, Удмуртский госу-

дарственный университет участвует 

в программе «Приоритет-2030», 

реализуя проекты, значимые для 

республики и страны. Расскажите 

подробнее, что это за работа? 

– Одним из условий участия университета 
в программе «Приоритет-2030» стало наличие 
стратегических проектов. При этом они должны 
базироваться на фронтире, то есть исходя из того, 
что ждёт страну в ближайшие годы. Ещё одно 
требование: проект затрагивает интересы региона, 
как минимум, а лучше – Российской Федерации. 
Ну и, конечно, под его реализацию требуется ма-
териально-техническая база. Одним из таких на-
правлений для УдГУ стал проект «Новое качество 
жизни: ответы на современные биоэкологические 
вызовы», я являюсь его руководителем.  

В 2021 году, когда университет вошёл в про-
ект, вопрос о климатической повестке не был 
столь актуальным, как это происходит в последние 
годы и даже месяцы. Появилось много норматив-
ных документов. Вопросы углеродного баланса, 
безотходных предприятий начали ставить во главу 

угла. И они будут глобальными трендами на бли-
жайшие десятилетия, а возможно, и на 50–100 лет. 
Климатическая доктрина впервые рассматривается 
с позиции соединения экономики, экологии и 
социальных аспектов. Когда три данных составля-
ющих находятся в единстве, это и есть устойчивое 
развитие страны. На это ориентирован наш проект.  

– В прошлом году проект УдГУ по переработке 

органических отходов стал одним из пяти финалис-

тов российско-китайской программы подготовки 

специалистов по разработке климатических про-

ектов и работе на углеродных рынках. Всего в ней 

участвовало свыше 70 проектов из 56 регионов. 

В чём новаторство предложения наших учёных?

– УдГУ выступил инициатором создания сети 
предприятий по биопереработке органических от-
ходов. Этот проект реализуется совместно с Мини-
стерством природных ресурсов и охраны окружа-
ющей среды УР. Почему акцент сделан именно на 
такой проблематике? Разлагающиеся  на свалках 
органические отходы – объёмный источник выбро-
сов углекислого газа. По статистике за 2022 год, 
полигоны ТКО страны выделили 67 млн т СО2-экв. 
Однако отходы можно успешно перерабатывать, 
минимизируя наносимый вред окружающей среде 
и получая вторичную выгоду для экономики в виде 
производства биогумуса, белковых кормов для 
животных и других продуктов. Идея эта не нова 
в России, но наше ноу-хау в том, чтобы кормить 
личинку мухи Чёрная львинка органическими от-
ходами. Это отходы пищевых производств, обще-
пита, супермаркетов, агросектора и т.д. И ещё 
одна фишка – мы «привязали» перерабатываю-
щие предприятия к местам сбора отходов, 
т.е.  к полигонам ТКО. 

– Каким образом планируется реализовывать 

этот проект на практике? И на какой стадии он 

находится в настоящее время? 

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ПОВЕСТКА 
Тема экологии и климатической доктрины РФ – один из приоритетов для России. Чтобы обеспечить 
устойчивое развитие страны, очень важно создать единую трёхмерную систему, объединяющую 
экономику, экологию и общество. И УдГУ активно включился в работу в данном направлении. Наш 
собеседник – директор Института гражданской защиты Ирина Бухарина. 

Ирина БУХАРИНА,        
директор Института гражданской 
защиты УдГУ, доктор 
биологических наук, профессор

-И
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Н а у к а

С О К Р А Щ Е Н И Е  В Ы Б Р О С О В  У Г Л Е К И С Л О Г О  Г А З А  –  З А Д А Ч А  О Б Щ Е Н А Ц И О Н А Л Ь Н А Я ,          
и Удмуртия тоже имеет в ней обязательства. Для этого необходима системная работа на всех уровнях, 
и университет как научная площадка может внести свой существенный вклад. 

–  В прошлом году в УдГУ запустили научно-
производственную площадку с высокотехноло-
гичной линией по сушке и дезинфекции личинки. 
Во-первых, площадка является моделью для 
строительства предприятий замкнутого цикла 
с переработкой отходов. В  рамках научно-иссле-
довательских работ мы разрабатываем рационы 
кормления личинки, используя разные отходы и 
изучая, как они повлияют на конечный продукт. 
У наших партнёров работает инсектарий с от-
делениями, где выращиваются популяции мухи и 
где личинка запускается в контейнеры с отходами 
и перерабатывает их. Также мы сотрудничаем 
с предприятиями агробизнеса, которые участвуют 
в эксперименте по включению личинки в рационы 
кормления телят и малопродуктивных коров. 

Также площадка позволяет соединить фунда-
ментальную науку и реальный сектор экономики. 
Наша стратегическая цель – зарегистрировать про-
ект по строительству сети биоперерабатывающих 
предприятий как климатический, предотвращаю-
щий выбросы углекислого газа. Сокращение вы-
бросов углекислого газа – задача общенациональ-
ная, и Удмуртия тоже имеет в ней свои обязатель-
ства. Для этого необходима системная работа на 
всех уровнях, и университет как научная площадка 
может внести свой существенный вклад. 

– Ещё одна значимая инициатива УдГУ 

в экологической повестке – проект «Зелёный код 

Ижевска». 

– Города являются источником выбросов пар-
никовых газов, поэтому сегодня весьма актуален 
вопрос, как сделать жизнь населения в городе 
более комфортной и экологически безопасной. 
Частично решить его можно за счёт зелёных на-
саждений – основного источника кислорода. По 
проекту «Новое качество жизни: ответы на сов-
ременные биоэкологические вызовы» программы 
«Приоритет-2030» в 2022 и 2023 годах УдГУ за-
ключил муниципальный контракт на разработку 
геоинформационной системы по мониторингу, 
паспортизации и управлению зелёным фондом 
города. Учёные разработали приложение для 
таксатора, которое позволяет быстро оценить 
состояние каждого дерева, зафиксировать его 
координаты, присвоить номер и передать инфор-
мацию в единую базу данных. К настоящему вре-
мени оцифровано порядка 16,5 тыс. деревьев на 

площади примерно в 300 гектаров, подготовлено 
более 600 паспортов озеленённых территорий. 
Параллельно мы опять же совместно с Министер-
ством природных ресурсов и охраны окружающей 
среды УР на основе геоинформационной системы 
разработали проект адаптации региона к климати-
ческим изменениям. На первом этапе планируется 
составить карту углеродного баланса Ижевска 
с использованием оборудования мирового уровня, 
закупленного по программе «Приоритет-2030». 
Составив углеродный баланс озеленённых тер-
риторий, мы сможем рассчитать вклад каждого 
дерева в генерацию кислорода и депонирование 
углерода, оценить объект с позиции экологической 
услуги городу. 

Проект актуален не только для муниципалите-
та. К примеру, застройщики смогут использовать 
программу, чтобы узнать, сколько деревьев растёт 
на определённом участке, какую сумму придётся 
заплатить за их вырубку. И ещё один вектор, 
в котором наука может быть полезна городу, – 
в университете в учебно-научной лаборатории  
«Экологические биотехнологии» для городских 
посадок разрабатываются технологии повыше-
ния устойчивости растений с помощью полезной 
микрофлоры. Есть возможность производить рас-
тения, которые с учётом антропогенной нагрузки и  
климатических условий способны оказать городу 
экологическую услугу – улучшение качества 
городской среды. 

УДГУ ВЫСТУПИЛ 
ИНИЦИАТОРОМ 
СОЗДАНИЯ СЕТИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ПО 
БИОПЕРЕРАБОТКЕ 
ОРГАНИЧЕСКИХ 
ОТХОДОВ
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аиль Ахсанович, на протяжении по-

следних лет на уровне государства 

всё активнее декларируется задача 

подготовки IT-специалистов для 

различных отраслей промышлен-

ности. Насколько оправдан акцент 

на этот профиль? На какие направления ориенти-

роваться современным абитуриентам?

– Сегодня стране нужно наполнять оборонные 
предприятия кадрами, на это направлены серьёз-
ные усилия, и наш университет вносит существен-
ный вклад в решение данной задачи. Ежегодно 
ИжГТУ выпускает более 2000 профессионалов 
различных направлений и уровней подготовки. 
Наиболее востребованными, конечно, являются 
«технари». 

Но однозначно ответить на ваш вопрос не-
просто. Я работаю в высшем образовании более 
40 лет. Был период, когда массово начали об-
ращать внимание на бухучёт, затем – на юриспру-
денцию, на менеджмент и т. д. Сейчас на гребне 
волны – IT. По-моему, всё зависит от уровня раз-
вития и структуры экономики в каждом отдельно 
взятом регионе и в стране в целом. Именно этим 

определяется, какие специалисты требуются в тот 
или иной период. Что же касается подготовки 
IT-специалистов, во-первых, цифровые технологии 
сегодня проникают во все сферы жизнедеятель-
ности человека, они стали неотъемлемой частью 
всего профессионального образовательного про-
странства. Во-вторых, спектр востребованных спе-
циалистов в данной области настолько широк – от 
разработчиков серьёзного программного продукта 
до пользователей, что рынку до полного насыще-
ния ещё далеко.

Как показывает практика, сегодня велика 
потребность и в высокопрофессиональных ин-
женерных кадрах, способных принимать участие 
в опытно-конструкторских разработках, занимать-
ся инжинирингом и обеспечивать нормальный 
технологический процесс на существующих про-
изводствах.

– Не станет ли такая политика в ущерб для 

гуманитарного блока профессий? Не приведёт ли 

это к тому, что через какое-то количество лет они 

окажутся в дефиците?

– Конечно, в обществе нужно, с одной сто-
роны, стараться сохранять баланс между специ-

НА ПИКЕ ИННОВАЦИЙ. 
В ИНТЕРЕСАХ СТРАНЫ И РЕСПУБЛИКИ
Вопросы достижения высокой степени технологического суверенитета, развития собственных 
инновационных производств для импортозамещения формируют новую образовательную повестку 
России. В этих условиях кратно возрастает потребность подготовки инженерно-технических кадров. 
О том, как эту задачу решает ИжГТУ им. М. Т. Калашникова, – в интервью проректора по стратегическим 
коммуникациям и развитию Раиля Галиахметова. 

Раиль ГАЛИАХМЕТОВ,         
проректор по стратегическим 
коммуникациям и развитию 
ИжГТУ, д. э. н., профессор 

-Р
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У Д М У Р Т И Я  Я В Л Я Е Т С Я  О Д Н И М  И З  В Е Д У Щ И Х  Р Е Г И О Н О В  П О  П Р О И З В О Д С Т В У         
беспилотных летательных аппаратов. Отрадно, что в формирование новой отрасли экономики вносят существенный вклад 
сотрудники и выпускники ИжГТУ им. М. Т. Калашникова.

алистами технического, естественнонаучного и 
гуманитарного профилей, а с другой – учитывать 
растущую потребность в людях, обладающих 
новыми креативными компетенциями в сферах 
диджитал-индустрии, архитектуре, продвижении 
продукции и т. д. 

– ИжГТУ более 70 лет является площадкой по 

подготовке кадров для предприятий Удмуртии и 

России. Как сегодня строится деятельность вуза 

с учётом общенациональных интересов?

– Текущий год для нас отмечен рядом значи-
мых проектов. В конце февраля мы подписали 
соглашение о совместной деятельности с админи-
страцией Ижевска во главе с Дмитрием Алексан-

дровичем Чистяковым. В соответствии с данным 
документом планируется совместная деятельность 
по подготовке кадров для города. В муниципаль-
ном хозяйстве в сферах, связанных с инфраструк-
турой и развитием, работает много выпускников 
нашего вуза: это специалисты по теплоснабжению, 
электрике, водоснабжению, строительству и так 
далее. Буквально на днях и. о. ректора ИжГТУ 
Александр Губерт в числе ректоров 10 ведущих 
российских технических вузов подписал крупное 
соглашение с ПАО «Т Плюс», так что мы будем 
участвовать в развитии ТЭК и на российском 
уровне. 

Удмуртия сегодня является одним из ведущих 
регионов по производству беспилотных летатель-
ных аппаратов, в республике принята программа 
по развитию данной отрасли, планируется создать 
научно-производственный центр, сформировать 
кластер предприятий по их выпуску. Отрадно 
отметить, что в формировании новой отрасли 
экономики принимают участие и вносят суще-
ственный вклад сотрудники и выпускники ИжГТУ 
им. М. Т. Калашникова.

Разнообразная работа ведётся в других на-
правлениях – совместно с концерном Калашников, 
Ижевским механическим заводом, Ижевским 
электромеханическим заводом «Купол», с про-
мышленными предприятиями Сарапула. На этих 
предприятиях востребована наша научная, иннова-
ционная деятельность.

Мы заключили первое соглашение о взаимо-
действии с Министерством здравоохранения 
Удмуртской Республики и крупными лечебными 
учреждениями. В больницах много оборудования, 

которое нуждается в регулярном обслуживании, 
ремонтах. Поэтому в текущем году к ним на прак-
тику придут не только студенты-медики, но и наши 
ребята, обучающиеся на приборостроительном 
факультете. Радует всё более тесное сотрудниче-
ство с ПСБ банком, который не только оказывает 
содействие в укреплении материально-техничес-
кой базы вуза, но и своими лучшими кадрами 
участвует в учебном процессе.

– Раиль Ахсанович, вы – проректор по стра-

тегическим коммуникациям и развитию. Если 

рассуждать стратегически, каким вам видится 

деятельность вуза через 10, 20, 30 лет?

– Как отметил заместитель министра науки 
и образования РФ Дмитрий Владимирович Афа-

насьев на встрече с руководителями наших на-
учных школ, сегодня для России важно не только 
участие образовательных и научных учреждений 
в реализации грантов Минобрнауки, Минпромтор-
га РФ или РНФ, нужны новые прорывные идеи, 
доводимые до опытно-конструкторских разрабо-
ток и дающие новые импульсы для развития пред-
приятий, регионов и страны в целом. Мы в этом 
направлении работаем. И в ближайшее время 
с учётом сохранившегося научного потенциала 
и притока молодых кандидатов и докторов наук, 
думаю, можно ожидать открытия в университете 
новых образовательных программ и научных 
подразделений, подтверждающих статус ИжГТУ 
им. М. Т. Калашникова в качестве одного из веду-
щих технических вузов страны. 

ЕЖЕГОДНО 
ИЖГТУ 
ВЫПУСКАЕТ 
БОЛЕЕ 2000 
ПРОФЕССИОНАЛОВ 
РАЗЛИЧНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЙ 
И УРОВНЕЙ 
ПОДГОТОВКИ
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иана, 18 марта Благотворительному 

Фонду «Дари радость» исполняется 

четыре года. Что мотивировало вас 

заняться этой деятельностью, ведь 

к благотворительности люди часто 

приходят, уже имея богатый житей-

ский опыт…

– Для меня это осознанный и не случайный 
выбор. В астрологии, если верить натальной 
карте, я врач. Но, видимо, лечу людей через 
благотворительность. Я считаю, что помогать 
другим – моя миссия. И у меня было много ситу-

аций, которые позволили осознать, что я готова 
к такой деятельности. Это социальные проекты, 
акции, волонтёрство, мероприятия для детишек 
из детских домов, сбор средств в поддержку 
семей, оказавшихся в трудной жизненной ситу-
ации… Я ощущала огромное желание делиться 
добром, чувствовала себя проводником между 
делами и людьми. И в 2020 году управляющий 
партнёр Юридической Группы «Совет» Владислав 

Овчинников, который тоже всегда готов помочь 
и поддержать других, предложил создать Бла-
готворительный Фонд, выступив одним из его 
учредителей. Какое-то время мы реализовывали 
общие проекты, но потом Владислав стал разви-
вать направление помощи бездомным животным 
«У Луи всё хорошо», а я углубилась в работу 
Фонда «Дари радость».

– На каких направлениях сегодня сконцентри-

рованы ваши усилия? Что в приоритете?

– Мы сосредоточились на помощи людям 
с ментальными нарушениями старше 18 лет. Поче-
му? Дело в том, что до этого возраста они посеща-
ют коррекционные школы, находятся в поле зрения 
государства. А после совершеннолетия становятся 
никому не нужными, брошенными. Хотя в послед-
нее время мир меняется, и многие стали более 
лояльно относиться к тем, у кого возможности 
здоровья ограничены. Но мне хочется участвовать 
в их социализации – для «особенных» людей  это 
непростая задача. 

Помимо того, мы поддерживаем детей с ин-
валидностью, помогаем отделениям Республи-
канской детской клинической больницы – реани-
мации, онкологии, детям-отказникам, интенсив-
ной терапии, гематологии. Как правило, именно 
для больницы идут самые глобальные сборы 
товаров первой необходимости. Люди объеди-
няются в своём желании помочь, и моя квартира 
на это время превращается в самый настоящий 
склад вещей. 

– В скором времени в Ижевске откроется сов-

местный проект Фонда «Дари радость» и Инклю-

зивных мастерских «Да! Могу!» для людей с мен-

ДЕЛИТЬСЯ ДОБРОМ – ПРОСТО
Диана Дмитриева, руководитель Благотворительного Фонда «Дари радость», с присущей ей энергией, 
огромным энтузиазмом и от чистого сердца делает мощные социальные проекты для тех, кто нуждается 
в поддержке, и своим примером заряжает общество помогать другим.

Диана ДМИТРИЕВА,        
руководитель 
Благотворительного Фонда 
«Дари радость» -Д



29

Б л а г о т в о р и т е л ь н о с т ь

С О В М Е С Т Н Ы Й  П Р О Е К Т  Ф О Н Д А  « Д А Р И  Р А Д О С Т Ь »  И  И Н К Л Ю З И В Н Ы Х  М А С Т Е Р С К И Х  « Д А !  М О Г У ! »          
объединит людей здоровых и с ментальными нарушениями. Это как раз и есть инклюзия – про принятие, уважение и единство.

тальными нарушениями. В чём его значимость для 

города?

– Этот проект объединит людей без ограни-
чений по здоровью и с инвалидностью. Это как 
раз и есть инклюзия – про принятие, уважение 
и единство. В новом пространстве откроются: 
кабинет эрготерапевта, гончарная, швейная, 
творческие мастерские, в которых создаются 
рабочие места для инвалидов. Также планируем 
организовать сувенирную лавку и точку с кофе, 
десертами. Любой человек сможет сюда прийти, 
с пользой провести время, заняться творчеством, 
пообщаться.

В этом проекте Фонд совместно с благотво-
рителями участвует в финансировании ремонтных 
работ, приобретении оборудования и мебели для 
мастерских, также мы взяли на себя обязательства 
по оплате ежемесячной аренды.

Мастерская расположена в новом современном 
доме, в просторном помещении, и поначалу я пере-
живала, думала, что люди скажут нам быть скром-
нее. Но, во-первых, под проект нужны были площа-
ди, доступная среда и соблюдение всех технических 
требований. И также был важен внешний вид по-
мещения. Благотворительность – это не про ущерб-
ность. Мы должны показывать, что каждый достоин 
красоты, эстетики. И если речь идёт о социализации 
инвалидов, то нужно создать такое место, чтобы 
человеку захотелось туда пойти, получить вдохно-
вение и почувствовать себя важным и нужным.

– Кто поддерживает ваш фонд? 

– У нас есть замечательный попечительский 
совет. В его составе – директор медцентра «Лада-

Эстет» Ирина Крашенинникова, создатель кулинар-
ной студии «Вилка» Нина Булдакова, адвокат по 
уголовным делам Александр Шушаков, психолог 
Нурфия Куддусова, директор ООО «Нефть» Владле-

на Килина и совладельцы центра «Кликбух» Ольга 

Сизова и Алиса Сабирова. Я очень рада, что эти 
люди – в нашей команде. И огромная благодар-
ность за поддержку, наставления и опыт руководи-
телю Ассоциации родителей детей-инвалидов УР 
Елене Мухаметдиновой.

– А насколько охотно сегодня люди, предпри-

ятия жертвуют на благотворительность? 

– Благотворительность – всегда о чём-то доб-
ром, позитивном, безопасном, и она не должна 
быть обязанностью. Если сердце горит, есть жела-
ние помочь – помогай в меру своих возможностей, 
сил. И не обязательно рублём. Можно принести 
в Фонд любые товары, начиная с малого. Можно 
помочь выполнить какие-то ремонтные работы 
в организациях, которые в этом нуждаются. Можно 
поволонтёрить, поддержать нас за счёт репостов 
информации в соцсетях: слово тоже важно. В конце 
концов, можно приучать к доброте, взаимопомощи, 
сопереживанию детей – дома, в детском саду, шко-
ле. К примеру, организовать для них и ребят с огра-
ниченными возможностями пикник, спектакль, 
мастер-класс.  

Пусть пока наш Фонд ещё не очень масштаб-
ный, я бы сказала – для друзей, но мы объединяем, 
продвигаем инклюзию, чтобы люди не боялись 
протягивать друг другу руку помощи. Для совре-
менного общества, для каждого из нас это очень 
важно. 

fond-dari-radost.ru

vk.com/fond_dari_radost

www.instagram.com/

fond_dari_radost

+7-912-448-01-10

ОКАЗАТЬ ЛЮБУЮ 
ПОСИЛЬНУЮ ПОДДЕРЖКУ 

ПРОЕКТАМ ФОНДА 
МОЖНО ПО QR-КОДУ.

При благотворительности 
действуют налоговые 

льготы. Мы составляем 
договоры пожертвования и 
предоставляем отчётность.

Ремонтные работы близятся 
к завершению, и совсем 
скоро Инклюзивные 
мастерские распахнут двери 
для всех желающих

6+
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Сфера грузоперевозок – одна из наиболее перспективных и важных для экономики. От самочувствия 
отрасли зависят бесперебойная транспортировка товаров и услуг, логистика и международная 
торговля. Кроме того, согласно аналитическому отчёту Strategy Partners, к 2027 году доля 
автомобильных грузоперевозок может достичь 39% от общего объёма рынка, опережая остальные 
виды транспорта на 6–10% и более. Узнали у представителей сферы, какие тенденции, проблемы 
и перспективы развития существуют в отрасли сегодня. 

БОЛЬШОЕ ВЛИЯНИЕ 
ОКАЗАЛО 
И РАЗВИТИЕ 
ПАРТНЁРСКИХ 
ОТНОШЕНИЙ 
С ДРУЖЕСТВЕН-
НЫМИ СТРАНАМИ

Сергей ЗУБАРЕВ, 
директор Ижевской транспортной 
компании (ООО «ИТК»): 
– С началом пандемии активность на 
рынке грузоперевозок пошла на спад 
ввиду первоначальных ограничений. 
Однако просадка длилась недолго: по-
скольку с помощью грузового транспорта 
доставляются вещи первой необходимости и 
медикаменты, сфера вскоре начала возвращаться 
на прежние показатели и даже расти. 

События 2022 года, в свою очередь, вызвали 
временное падение цен на услуги отрасли – тогда 
для отечественных перевозчиков закрылась часть 
международного рынка, что вызвало переизбыток 
транспорта внутри страны. К 2023 году цены вос-

становились, однако появилась проблема 
дефицита водителей для большегруз-
ных авто. Тому есть несколько причин: 
часть людей отправилась на службу, 
определённый процент перешёл на 
работу в сферу ОПК. Преодоление 

дефицита кадров – одна из крупных 
задач отрасли сегодня.
Ещё одна проблема, с которой сталкивают-

ся транспортные компании,  –  рост цен на топливо 
и его нехватка на заправках, особенно в южных ре-
гионах страны. Думаю, все транспортные компании 
будут благодарны, если власти разработают меры 
по оперативному урегулированию этого вопроса.

Несмотря на все вышеперечисленные пробле-
мы, рынок грузоперевозок растёт и развивается. 

ГРУЗОПОТОК РАСТЁТ 

Э К О Н О М И К А
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Т р а н с п о р т

С О Б Ы Т И Я  2 0 2 2  Г О Д А  В Ы З В А Л И  В Р Е М Е Н Н О Е  П А Д Е Н И Е  Ц Е Н  Н А  У С Л У Г И  О Т Р А С Л И  –               
тогда для отечественных перевозчиков закрылась часть международного рынка, что вызвало переизбыток транспорта внутри страны.

Улучшается технологическое обеспечение сферы. 
Например, сегодня мы дистанционно контролируем 
автопарк и нагрузку на автомобили, а также пла-
нируем при возможности отказаться от бумажных 
накладных в пользу электронного документооборо-
та. По количеству заявок мы видим, что увеличился 
объём перевозок в ОПК, медицине, у крупных 
ритейлеров и в других отраслях. Увеличивается 
грузопоток на Восток – это логично, учитывая, что 
отечественная экономика сегодня сильнее «разво-
рачивается» в этом направлении.

Сергей СЕМАКИН, 
директор 
по продажам 
транспортной 
компании Delko:

– За последние годы про-
изошла сильная трансформа-

ция российской логистики: из-
менились цепочки поставок, переориентировались 
с запада на восток грузопотоки. При этом спрос 
на автоперевозки остаётся стабильно высоким как 
внутри страны, так и за её пределами – в Китае, 
Армении, Грузии, Турции, Иране. В первую очередь 
это обусловлено ростом сегмента e-commerce. 
Большое влияние оказало и развитие партнёрских 
отношений с дружественными странами. Например, 
за 2023 год количество перевозок в Китай, выпол-
ненных нашей компанией, увеличилось в три раза 
по сравнению с 2022 годом.

Несмотря на то, что удалось нивелировать 
дефицит запчастей и техники, возникший в начале 
2023 года, отрасль всё ещё сталкивается с опреде-
лёнными сложностями. Средний возраст автопарка 
в России превышает 20 лет, что приводит к по-
стоянному выбыванию техники. Из-за дороговизны 
ремонтов и лизинга повышается себестоимость 
логистики в целом. Росту затрат также способству-
ет дефицит кадров. В 2023 году значительно уве-
личилась заработная плата водителей, что сделало 
эту специальность одной из самых высокооплачи-
ваемых среди рабочих профессий.

Трендом в отрасли стала цифровизация 
логистики. Крупные транспортные компании, на-
целенные на оптимизацию процессов, давно на-
чали внедрять цифровые сервисы для повышения 
эффективности. Например, мы используем систему 

TMS (Transportation Management System), которая 
помогает повысить эффективность процесса пере-
возки грузов и сократить затраты, управляя логис-
тикой транспортных средств с помощью GPS.

Также существуют специализированные мо-
бильные приложения, которые отслеживают марш-
рут водителя в реальном времени и помогают ему 
справляться с внештатными ситуациями. Однако 
такие цифровые сервисы пока доступны только 

крупным компаниям.

Дмитрий ХРУЩАЛЕВ, 
заместитель генерального 
директора по развитию 
ГК «Деловые Линии»:
– За девять месяцев 2023 года 
объёмы сборных перевозок 

увеличились на 22%. Это свя-
зано с несколькими факторами. 

Во-первых, активно развиваются маркетплейсы и 
электронная коммерция. И, следовательно, увели-
чивается объём перевозок в распределительные 
центры. Во-вторых, российская промышленность 
наращивает обороты и нуждается в услугах опе-
ративной доставки по всей стране. Безусловно, 
одно из перспективных направлений – доставка 
на маркетплейсы, где мы наблюдаем двукратное 
повышение объёмов по сравнению с прошлым 
годом. Однако активный рост отрасли сталкивает-
ся и с некоторыми сложностями. Возникновение 
дефицита складских работников и водителей – это 
те барьеры, с которыми предстоит работать в бли-
жайшее время. 

Одна из главных проблем логистической от-
расли уже много лет – кадровый голод. Профессия 
дальнобойщика становится менее привлекатель-
ной. Спрос на водителей категории Е за прошлый 
год вырос на 32%, на водителей категории В и 
С – на 39%.  

В конце прошлого года мы отправляли запрос 
в профильные министерства, в котором пред-
лагаем меры для преодоления дефицита кадров 
в отрасли, например, предоставить водителям фур 
возможность получать льготную ипотеку, обеспе-
чить государственную поддержку обучения в авто-
школе на категорию Е и ввести скидку на уплату 
НДФЛ компаниям-работодателям, что даст воз-
можность повысить зарплату дальнобойщику.  

ПРЕДЛАГАЕМ 
МЕРЫ ДЛЯ 
ПРЕОДОЛЕНИЯ 
ДЕФИЦИТА 
КАДРОВ 
В ОТРАСЛИ, 
НАПРИМЕР, 
ПРЕДОСТАВИТЬ 
ВОДИТЕЛЯМ ФУР 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПОЛУЧАТЬ 
ЛЬГОТНУЮ 
ИПОТЕКУ
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«ИЖЕВСКАЯ ТРАНСПОРТНАЯ КОМПАНИЯ»: 
ДОСТАВИТЬ ВСЁ
Надёжная транспортная компания нужна практически любому бизнесу – производителям 
и ритейлерам, поставщикам услуг и техники, дилерам. Работа с проверенными ТК улучшает имидж 
бизнеса, делает его надёжнее для контрагентов и позволяет исполнить в срок важные обязательства. 
Именно эти задачи уже более 15 лет решает Ижевская Транспортная Компания, доставляя грузы 
любой сложности в самые разные точки мира. 

Сергей Зубарев, 
директор ООО «ИТК»:  
– Самая большая ценность для ИТК – рассказы 
клиентов о том, что наша компания является их 
единственным поставщиком услуг в сфере грузопе-
ревозок. Это значит, что мы правильно видим запро-
сы аудитории и решаем её задачи. 

Например, компании могут обратиться к нам 
для перевозки грузов, требующих особых условий 
хранения и транспортировки: медикаментов, средств 
индивидуальной защиты, детских товаров, про-
дуктов питания. Мы страхуем каждую перевозку, 
следим за соблюдением оптимального для каждой 
единицы груза температурного режима и предостав-
ляем видео процесса транспортировки. Кроме того, 
специалисты Ижевской Транспортной Компании 
постоянно находят новые пути работы в меняющих-
ся условиях – сегодня доставляем грузы в Европу и 
другие страны, с которыми затруднена логистика. 

Определённым знаком качества для нас являют-
ся заказы из сферы ОПК – мы работаем с аккреди-
тованными закрытыми площадками, которым до-
веряет оборонная отрасль, требовательная к соблю-
дению защиты, охраны и сохранности своих грузов. 
То, что должно оставаться конфиденциальным и 
охраняемым, таковым и останется. 

Важно, чтобы такой многогранный и сложный 
по своей механике процесс, как грузоперевоз-

ки, был простым для заказчика: при обращении 
в ООО «ИТК» каждый клиент получает персональ-
ного менеджера-логиста. Этот сотрудник в режиме 
одного окна консультирует заказчика, претворяет 
в жизнь его пожелания, совместно с коллегами 
контролирует дорожную ситуацию, прорабатывает 
маршрут и решает любые вопросы, возникающие 
до, после и в процессе перевозки. 

Отдельное внимание мы уделяем сотрудникам, 
которые находятся с грузами дольше всего, – води-
телям. Несмотря на дефицит кадров, мы сохраняем 
штат со средним опытом работы 15 лет и даже раз-
виваем преемственность в коллективе. 

Для продуктивной работы водителя важно, 
чтобы он находился в комфортных условиях и 
мог оперативно контролировать состояние груза 
и транспорта. Поэтому мы тщательно следим за 
качеством и состоянием техники, развивая собствен-
ный автосервис и пополняя автопарк. Не секрет, 
что с уходом некоторых марок авторынок стали 
завоёвывать азиатские производители. Увидев, 
что они ничуть не уступают западным, мы приняли 
решение презентовать региональным компаниям 
качественный бренд и стали дилером надёжной 
марки грузовых авто Sany. Эти автомобили хорошо 
себя зарекомендовали как на отечественном, так и 
на китайском рынке, в частности, в строительной и 
дорожной отрасли.  
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КОМПАНИИ МОГУТ 
ОБРАТИТЬСЯ К НАМ 
ДЛЯ ПЕРЕВОЗКИ 
ГРУЗОВ, ТРЕБУЮЩИХ 
ОСОБЫХ УСЛОВИЙ 
ХРАНЕНИЯ И 
ТРАНСПОРТИРОВКИ
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директор ООО «ИТК»
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ул. Строителя Николая 
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Матвей КАРГИН, 
младший юрист в направлении 
интеллектуальной собственности 
юридической группы «Совет», 
Ижевск:
–  В декабре 2023 года вступил 
в силу закон, увеличивающий штрафы 
за обработку персональных данных без 
письменного согласия лица или с нарушением 
требований к оформлению такого согласия. 
За нарушение штраф для компаний составляет 
300–700 тыс. руб., при повторном нарушении – 
1–1,5 млн рублей.

Уже в этом году Госдума в первом чтении рас-
смотрела проекты поправок в УК РФ и КоАП РФ, 
увеличивающие ответственность за утечку персо-
нальных данных. Законопроекты были поддержаны 
депутатами практически единогласно. Вероятно, 
изменения окажутся неизбежными – данные вопро-
сы становятся всё более актуальными. Как указано 
в пояснительной записке к одному из законопроек-
тов, на декабрь 2021 года в теневом сегменте Ин-

тернета циркулировали более 20 тыс. баз 

данных общим объёмом более 10 Тб, 

содержащие персональные данные 

о 80% населения России.

Сейчас за утечку персональных 

данных наказывают штрафами в раз-

мере 60–100 тыс. руб. за первое наруше-

ние и 100–300 тыс. руб. за повторное. Если 

законопроект примут, штрафы будут значительно 

выше:

1. За утечку персональных данных.  

Штраф будет зависеть от размера «утекшей» 

базы данных: 

 если база содержала данные 1–10 тыс. лиц, 

штраф будет составлять 3–5 млн руб.; 

 если база содержала данные 10–100 тыс. 

лиц, штраф будет составлять 5–10 млн руб.;

 если база содержала данные более 100 тыс. 

лиц, штраф будет составлять 10–15 млн рублей. 

При повторном нарушении штраф – 0,1–3% от 

размера выручки за год, но в пределах 15–500 млн 

рублей.

Законодатели продолжают ужесточать ответственность бизнеса за нарушения в работе с персональными 
данными. В декабре прошлого года были увеличены штрафы за незаконную обработку этих сведений, 
в этом году рассматриваются законопроекты, усиливающие административную и уголовную 
ответственность за утечку личных данных граждан. К чему готовиться компаниям, как строить работу 
в области информационной безопасности, чтобы избежать штрафов и юридических проблем?  

ПЕРСОНАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Э К О Н О М И К А

ИЗМЕНЕНИЯ 
ОКАЖУТСЯ 
НЕИЗБЕЖНЫМИ – 
ДАННЫЕ ВОПРОСЫ 
СТАНОВЯТСЯ 
ВСЁ БОЛЕЕ 
АКТУАЛЬНЫМИ
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2. За утечку базы данных со специальной кате-
горией персональных данных. Размер штрафа не 
зависит от размера базы данных и будет составлять 
10–15 млн рублей. 

3. За отсутствие уведомления Роскомнадзора 
об утечке персональных данных. Штраф – 1–3 млн 
рублей. 

4. За отсутствие уведомления Роскомнадзора 
о намерении обрабатывать персональные данные. 
Штраф – 100–300 тыс. рублей.

Для снижения рисков утечки данных компани-
ям необходимо принять ряд технических и органи-
зационных мер.

Правовой аспект защиты персональных све-
дений состоит в регламентации работы с ними – 
регламентировать необходимо взаимоотношения 
с сотрудниками, клиентами и партнёрами. Для 
этого рекомендуется разработать политику конфи-
денциальности, внутренние приказы и правила по 
работе с персональными данными для работников. 
Сократить вероятность утечек поможет заключение 
соглашений о неразглашении и включение в до-
говоры с контрагентами условий о конфиденциаль-
ности.

Виктория 
КОРЖИНОВСКАЯ, 

руководитель юридического 
отдела ГК Selecty, Москва: 
– Законопроект предпо-
лагает не только введение 
больших штрафов, но и такую 

ответственность, как лишение 
свободы на срок до десяти лет за 

незаконные сбор или использование персональных 
данных.

Принятие документа, по мнению его авторов, 
позволит «эффективно привлекать к уголовной 
ответственности злоумышленников, совершающих 
преступления в сфере персональных данных». С од-
ной стороны, инициаторы руководствуются благими 
намерениями. С другой – есть вопросы к фор-
мулировкам, которые они используют. Текущую 
версию законопроекта можно трактовать слишком 
широко, это может привести к случаям, когда люди, 
не имеющие умысла нарушить закон, например, не 
намеревавшиеся взламывать или продавать базы 
данных, могут получить реальный срок.

Жёсткое регулирование может также привести, 
допустим, к проблемам с активным развитием 
искусственного интеллекта. Компаниям придётся 
нести всё новые издержки, замедлять рабочие 
процессы, а это затормозит их рост. Обидно будет 
за тех, кто работает легально, – они легко смогут 
попасть «под раздачу», в то время как настоящие 
нарушители останутся без наказания в тени.

Мы считаем, что бизнесу необходимо активно 
участвовать в обсуждении всех законодательных 
инициатив, касающихся вопросов сохранности пер-
сональных данных, работы с информацией.

Также компаниям нужно заниматься не «бу-
мажной безопасностью», а на практике реализовы-
вать проекты по кибербезу. Внимательное отноше-
ние к работе с информацией должно стать одной из 
корпоративных ценностей бизнеса. 

Татьяна КАРХАЛЕВА, 
адвокат, партнёр, управляющий IP и 
IT практикой адвокатского бюро RBL, 
партнёра международной юридической 
компании GRATA International, Самара:
– Как адвокат, сопровождающий онлайн 
и ИТ-бизнес, регулярно отвечаю на вопро-
сы доверителей по легализации оборота пер-
сональных данных и возможные штрафы. При этом 
наблюдаю, что малый и средний бизнес практиче-
ски не ориентируется в требованиях законодатель-
ства о защите персональных данных. Это вызвано, 
прежде всего, тем, что само законодательство – 
довольно запутанное и сложное для восприятия, 
вызывает множество вопросов даже у профес-
сиональных юристов. При этом ответственность 

З а к о н о д а т е л ь с т в о

К О М П А Н И Я М  Н У Ж Н О  З А Н И М А Т Ь С Я  Н Е  « Б У М А Ж Н О Й  Б Е З О П А С Н О С Т Ь Ю » , 
а на практике реализовывать проекты по кибербезу. Внимательное отношение к работе с информацией должно стать 
одной из корпоративных ценностей бизнеса.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА НАРУШЕНИЯ, 
ДАЖЕ 
ФОРМАЛЬНЫЕ, 
ВЫЛИВАЕТСЯ 
ДЛЯ ЮРИДИЧЕС-
КИХ ЛИЦ 
В СОТНИ ТЫСЯЧ 
РУБЛЕЙ
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за нарушения, даже формальные, выливается для 
юридических лиц в сотни тысяч рублей.

Тенденцию к ужесточению штрафов расцени-
ваю как негативную, усложняющую бизнес-про-
цессы. Да, безусловно, бизнес должен заботиться 
о том, чтобы данные клиентов и сотрудников не 
утекали в свободный доступ, но я бы хотела видеть 
разъяснительную работу органов власти о том, как 
это организовывать. Пока это нагрузка на плечах 
юридических консультантов.

Многие предприниматели работают онлайн, 
продают товар через свои сайты или работают как 
агрегаторы товаров и услуг. На этих площадках со-
бираются персональные данные, и очень важно их 
правильно обрабатывать.

Таким бизнесам предлагаю пройти проце-
дуру аудита сайта, полный чек-лист состоит из 
20 пунктов и начинается с блока по персональным 
данным (стр. 37).

Задача предпринимателя – ответить «да» или 
«нет». Отсутствие даже одного правильного от-
вета означает, что грозят штрафы от проверяющих 
органов. 

Если вы проверили себя по чек-листу и поняли:  
что-то не так – закладывайте в бюджет от 300 тысяч 
на штрафы от Роскомнадзора (см. таблицу).

Максим ОГАНОВ, 
бизнес-консультант, автор 
проекта Oganov.Сonsulting, 
Санкт-Петербург:
– В 2024 году вопросы от-
ветственности бизнеса за 
утечку персональных данных 
становятся ещё острее. Можно 
дать следующие рекомендации тем 
компаниям, которые работают добросовестно, 
хотят избежать юридических проблем и утраты 
доверия со стороны клиентов.

Необходимо на постоянной основе обновлять 
программное обеспечение и системы безопасно-
сти – чтобы не было слабых мест, которые зачастую 
используют злоумышленники.

Важно обучить персонал базовым принципам 
безопасности данных. Социальная инженерия и 
неправильное обращение с информацией нередко 
становятся причиной утечек.

Кроме того, рекомендуется придерживаться 
международных и отраслевых стандартов безопас-
ности, таких как GDPR, чтобы обеспечить соот-
ветствие законам о защите данных. И рассмотреть 
возможность страхования от утечек – это может 
помочь минимизировать финансовые потери в слу-
чае инцидента.

Каким должен быть алгоритм действий, если 
инцидент всё-таки произошёл? Здесь главный 
принцип – быстрое информирование. При утечке 
немедленно информируйте клиентов и соответству-
ющие регулирующие органы.

Не стоит забывать о профилактических мерах, 
таких как аудит безопасности. Регулярные аудиты 
помогают выявлять потенциальные проблемы и 
устранить их до наступления возможных форс-
мажоров.

Безусловно, стоит активно сотрудничать с про-
фессионалами в области безопасности – внутрен-
ними экспертами компании или с внешними специ-
алистами для постоянного мониторинга и защиты 
от угроз. И, конечно, работа должна осуществлять-
ся в союзе с опытными юристами, помогающими 
вести работу в соответствии с законодательством 
о защите данных. 

ПРИ УТЕЧКЕ 
НЕМЕДЛЕННО 
ИНФОРМИРУЙТЕ 
КЛИЕНТОВ И 
СООТВЕТСТВУЮ-
ЩИЕ РЕГУЛИРУЮ-
ЩИЕ ОРГАНЫ

Пункты с нару-
шениями

Виды ответственности Размеры штрафов

№1, №2, №5 для граждан от 1,5 до 3 тыс. руб.

для должностных лиц от 6 до 12 тыс. руб.

для ИП от 10 до 20 тыс. руб.

для ЮЛ от 30 до 60 тыс. руб.

№3 для граждан от 30 до 50 тыс. руб.

для должностных лиц от 100 до 200 тыс. руб.

для ЮЛ от 1 до 6 млн руб.

№4 (нет согла-
сия/нарушение 
требований к 
составу сведе-
ний, включаемых 
в согласие)

для граждан от 10 до 15 тыс. руб.

для должностных лиц от 100 до 300 тыс. руб.

для ЮЛ от 300 до 700 тыс. руб.

№6 для граждан от 100 до 300 руб.

для должностных лиц от 300 до 500 руб.

для ЮЛ от 3 до 5 тыс. руб.
 

И вот цифры по штрафам за нарушения:
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ПЕРСОНАЛЬНЫЕ ДАННЫЕ

1. Подано уведомление в Роскомнадзор о начале обработки 

персональных данных

2. Есть политика обработки персональных данных или по-

литика конфиденциальности, написанная после 01.03.2023

3. Политика размещена на всех страницах, где происходит 

сбор персональных данных

4. В политике отражены cookies, которые собираются на 

сайте, или есть баннер об этом

5. Во всех формах регистрации и обратной связи есть 

ссылки на согласие на обработку персональных данных и 

на политику

6. Галочка в чек-боксе на согласие не предустановлена

СОДЕРЖИМОЕ САЙТА

7. Договор (оферта), по которому происходит продажа 

товаров или услуг, соответствует закону, в том числе 

отражены:

- сведения о продавце

- порядок заказа и оплаты

- порядок и способы доставки

- ограничение случаев возврата товара надлежащего каче-

ства

- экспертиза при возврате товаров ненадлежащего качества

8. На сайте нет надписей типа «Мы – номер 1» или «Наши 

товары и услуги лучшие», которые не подкреплены 

авторитетными доказательствами

9. Реклама на сайте промаркирована, даже если это рекла-

ма собственных товаров и услуг

10. Реклама достоверная, то есть не обещает пользователю 

невозможного, а компания готова всё выполнить на 100%

11. Размещены лицензии, если деятельность подлежит 

лицензированию

12. Есть функционал для пользователей с ограниченными 

возможностями (обязательно только для некоторых, но 

желательно для всех)

13. Если на сайте применяются рекомендательные техноло-

гии, то есть уведомление об этом

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ФУНКЦИОНАЛ

14. Доменное имя сайта оформлено на ЮЛ или ИП, которое 

на сайте представлено, не на физическое лицо – директора, 

учредителя или работника

15. Есть доступы в личный кабинет регистратора доменного 

имени и хостинг-провайдера

16. Есть доступ к учётной записи администратора сайта

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ

17. Доменное имя сайта не нарушает чужой товарный знак

18. Есть договор(-ы) с разработчиками сайта, по резуль-

татам исполнения которых они передали исключительные 

права на сайт как на программу

19. Есть договор(-ы) с дизайнерами и фотографами, чьи 

фотографии размещены на сайте, и ими предусмотрено, 

что передаются исключительные права на фото, в том чис-

ле для использования в коммерческой деятельности

20. Если использованы фото с фотостока, то лицензия на 

них предусматривает их использование для коммерческой 

деятельности без указания автора

21. Если на сайте есть фото людей, не скачанные с фото-

стока, то есть их письменное разрешение на использование 

их изображений

АУДИТ САЙТА
ЧЕК-ЛИСТ

З а к о н о д а т е л ь с т в о

Информация 
предоставлена нашим 
экспертом - адвокатом 
Татьяной Кархалёвой
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Андрей КОЧЕНОВ, 
основатель сообщества 
предпринимателей «Бизнес Бизнесу»:
– В этот раз в качестве экспертов 
мы пригласили предпринимателей, 
которые начинали с микробизнеса и 

домашних мастерских и выросли до 
федерального и международного рынков.  

Бренд Cult Оff и сеть кофеен «Роль», сеть ма-
газинов детской одежды BUNGLY и компания по 
производству инвентаря для эстетических видов 
спорта «Танцующие» – основатели этих узнаваемых 
в стране и мире брендов делились собственным 
опытом с предпринимателями, которые стремятся 
к таким же результатам.

 

Александр ОРЕШКОВ, 
сооснователь торгово-
производственной компании 
«Танцующие» и спортивного 
магазина «Станция Спортивная»: 

– Естественный рост может быть обу-
словлен обстоятельствами и конъюнк-

турой рынка. Масштабирование – это наме-
ренный плановый рост с затратой ресурсов.

Для масштабирования мы «танцуем» от про-
блематики. То есть решение проблемы компании 

часто и является масштабированием. Пример 
масштабирования в производственном блоке: 
с помощью автоматизации мы решили проблему 
неудовлетворения рынка нашими ёмкостями про-
изводства. Сегодня в цехе есть станок массового 
автоматизированного кроя, станок лазерного кроя 
и станок сублимационной печати.

Горизонта возможностей некоторых средств 
автоматизации мы сейчас не видим. Например, 
приобретение лазерного раскройного комплекса 
позволило сократить время выполнения работы 
с двух дней до нескольких минут. 

Ещё один пример масштабирования, уже 
в сфере коммерческого блока: проблему сезон-
ности спроса мы решили с помощью увеличения 
каналов продаж и расширения целевой аудито-
рии.  

Фестиваль «Танцующие» – это тоже масшта-
бирование. Масштабирование идеи, о которой мы 
думали и которую хотели воплотить.

Сейчас много говорят о том, что в швейной 
отрасли мало ресурсов и кадров. Я думаю, что 
в этом есть и позитивные стороны: отечественная 
отрасль тщательно следит за качеством продукта 
и не перенимает недостатки массового китайского 
производства. 

Сергей ФЁДОРОВ, 
сооснователь сети кофеен 
«Роль кофе» и сети магазинов 
бренда одежды Cult Off: 
– В 2017 году мы поняли, что 
над нашей головой проходят 
миллиарды рублей в виде мар-
кетинговых бюджетов.  Для того, 
чтобы заработать эти деньги и направить 
их на развитие города, мы приняли два ключевых 
решения. 

Ключевое решение № 1 – мы задали вопрос 
2 000 компаний, готовы ли они платить за клиентов, 
которых мы привлечём для них. 50% компаний 
ответили, что готовы работать с нами и в среднем 
отдавать 17% от суммы продажи. 

БИЗНЕСУ – ПРОРЫВ
В Ижевске прошёл бизнес-завтрак «Масштабный прорыв» от сообщества предпринимателей 
«Бизнес Бизнесу» и его основателя Андрея Коченова. Вашему вниманию – самые яркие 
и значимые цитаты спикеров мероприятия. 
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Б и з н е с

С  П О М О Щ Ь Ю  А В Т О М А Т И З А Ц И И  М Ы  Р Е Ш И Л И  П Р О Б Л Е М У  Н Е У Д О В Л Е Т В О Р Е Н И Я  Р Ы Н К А              
нашими ёмкостями производства.

Ключевое решение № 2 – мы создали товар, 
его продажами закрыли базовые потребности и 
100 руб. от каждого товара направляли на создание 
проекта «Роль».

Так в 2019-м  появился бренд CULT OFF. Сейчас 
мы имеем производство 1000 кв. м, четыре мага-
зина в двух региональных столицах, выпускаем до 
15 тыс. единиц изделий в месяц, запускаем пятый 
магазин в третьем городе.  

Путь инвестиций открыли наши клиенты. Мы на-
чали привлекать инвесторов в товарооборот. За три 
года к нам присоединились более 250 партнёров. 

Сеть полезных кофеен «Роль» появилась для 
того, чтобы реализовать продвижение через при-
ложение. Почему кофе? Это ежедневное касание 
с клиентом, самоокупаемый маркетинговый при-
быльный канал. 

Наша концепция подразумевает локальное 
производство. Сегодня мы открываем магазины и 
производство в городах России. Мы верим в то, что 
должны развивать свою экономику, а не спонсиро-
вать чужие рынки. 

У кофеен есть ценность конечной покупки. Мы 
объединили конечный продукт с новым пользова-
тельским опытом. По выбору клиента кофе может 
стать дороже, и за день из надбавки всех покупа-
телей формируется фонд. Тот, кто этот фонд вы-
игрывает, выбирает социальный проект, в который 
будут направлены эти деньги. Приложение собрало 
более 5000 пользователей за 14 дней. Сейчас мы 
выгружаем функционал «кешбэка», подключаем 
компании города.

Удача – это продукт целенаправленного дей-
ствия. Вера – основа успешного бизнеса. Если ты 
не веришь в своё дело, не надо даже его на-
чинать. 

Надежда ГРОМОВА, 
основательница бренда детской 
одежды BUNGLY:
– Наш бренд создан мамами 
в 2016 году. Мы вложили в него 
30 тыс. руб. и до 2020 года развивались 
без заёмных и инвестиционных средств. За 
семь лет расширили штат до 227 сотрудников и 
стали производить 554 тыс. изделий в год. 

До 2022 года у нас был интернет-магазин 
с международным эквайрингом. Рекламу настра-

ивали через Google, вели аккаунт в ныне запре-
щённой соцсети на русскоязычное пространство. 
Многие наши подписчики переезжали в другие 
страны, но продолжали пользоваться нашей про-
дукцией. 

По экспортному обороту мы стартовали 
с 0,5 млн руб., в 2021 году  этот показатель достиг 
10,2 млн рублей. 

После 2022 года мы не сдались. На офици-
альном сайте оставили хиты продаж, заключили 
договор с партнёрами в Латвии на фулфилмент. 
Срок доставки по миру сегодня 3–7 дней, оплата 
производится в евро, таможенных сборов для кли-
ента нет.

Сегодня большая часть рентабельности экспор-
та уходит на издержки. Российский рынок стано-

вится более привлекательным, чем зарубежный.
Через пять лет мы видим наши изде-

лия продуктом устойчивой моды – slow 
fashion. Цель – саморазвивающаяся 
корпоративная система и команда, 
лидирующие позиции бренда в нише. 
Бренд станет этичным, стильным, 

базовым и долговечным. 
За счёт чего мы планируем реализовать 

своё видение? Через инвестиции, укрепление 
бренда, повышение интеллектуальности команды, 
аналитику, повышение ценового сегмента, удалён-
ных сотрудников, автоматизацию, развитие опта, 
внешнюю экспертизу. 

УДАЧА – 
ЭТО ПРОДУКТ 
ЦЕЛЕНАПРАВЛЕН-
НОГО ДЕЙСТВИЯ. 
ВЕРА – ОСНОВА 
УСПЕШНОГО 
БИЗНЕСА

фото из архива сообщества «Бизнес Бизнесу»

16+ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПАРТНЁР 
МЕРОПРИЯТИЯ
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В Ижевске прошёл первый круглый стол в рамках проекта «Деловой разговор» от сообщества 
предпринимателей «Бизнес Бизнесу» и журнала «Деловая Репутация». Более 40 активных 
предпринимателей, представителей органов власти, институтов развития бизнеса и отраслевых экспертов 
собрались на площадке Сбера для того, чтобы осветить важные для бизнеса темы, презентовать проекты 
и задать волнующие вопросы как публично, так и в формате неформальной беседы. 

САМОЕ ВРЕМЯ 
ПОДУМАТЬ НАД 
СВОЕЙ СТРАТЕГИЕЙ 
РАЗВИТИЯ И 
АВТОМАТИЗАЦИИ 
ПРОЦЕССОВ

Ольга АБРАМОВА, 
первый вице-премьер правительства УР:

– Сегодня от общей суммы региональных налого-

вых доходов субъекты малого и среднего бизнеса 

приносят Удмуртии порядка 30% всех поступле-

ний. Пару лет назад от МСБ поступало около 24% 

налогов. Бизнес растёт, но тем не менее у пред-

принимателей появляется всё больше вызовов. 

И первый вызов, который ощутимо сказывается на 

бизнесе, – это дефицит кадров. Мне кажется, самое 

время подумать над своей стратегией развития и 

автоматизации процессов с точки зрения ухода от 

вклада человеческих рук.

При этом мы со своей стороны как органы 

власти общаемся с бизнесом честно. Мне кажется, 

нам важно построить между собой очень довери-

тельный диалог. Меры поддержки, которые мы 

формируем внутри региона, разрабатываются, ис-
ходя из нашего взгляда на бизнес. Но не секрет, что 
наш взгляд на бизнес и ваш взгляд на бизнес – это 
разные взгляды. И для продуктивного сотрудниче-
ства нужен диалог.

Антон ТАГИЛОВ, 
заместитель управляющего регионального 
отделения Сбера:
– Не только у малого, но и у крупного бизнеса се-
годня возникает вопрос кадров. С точки зрения кон-
курентного преимущества автоматизация, цифрови-
зация и использование искусственного интеллекта 
позволяют снизить риски, связанные с отсутствием 
рабочей силы на рынке. Сбер с 2014 года занимает-
ся развитием и применением искусственного интел-
лекта в России. Мы достигли масштабных успехов 

ОТ СЛОВ К ДЕЛУ
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Б и з н е с 

ПОВТОРНОЕ  НАРУШЕНИЕ  РАБОТЫ  С  ПЕРСОНАЛЬНЫМИ  ДАННЫМИ  ПОВЛЕЧЁТ  ЗА  СОБОЙ  ОБОРОТНЫЙ  ШТРАФ               
от выручки компании, что серьёзно повлияет на прибыль этого бизнеса.

в этой сфере и готовы помочь бизнесу цифровизо-

ваться и закрыть потребности, связанные не только 

с финансированием, но и с внедрением искусствен-

ного интеллекта в бизнес-процессы.

Артём ГАРДЕН, 
партнёр Юридической группы «Совет»:

– Любой бизнес работает с персональными данны-

ми – у всех есть клиентская база, которая должна 

быть максимально защищённой от распростра-

нения. В 2024 году за нарушение требований по 

защите персональных данных ответственность 

вырастет кратно. Повторное нарушение работы 

с персональными данными повлечёт за собой обо-

ротный штраф от выручки компании, что серьёзно 

повлияет на прибыль этого бизнеса. Также адми-

нистративная ответственность предусмотрена за 

отсутствие уведомлений об утечке персональных 

данных. Поэтому, если в компании произошла 

утечка, необходимо сообщить об этом в Роскомнад-

зор и принять максимальные меры, чтобы помочь 

органам разобраться в ситуации. Стоит помнить 

и то, что Роскомнадзор ожидает, что вы сообщите 

о своей базе клиентов, чтобы включить компанию 

в реестр и периодически проводить проверки.

Андрей КОЧЕНОВ, 
основатель сообщества «Бизнес Бизнесу»:

 – Между бизнесом и властью мы иногда ощущаем 

невидимую стену. Однако хочу заметить, что на 

самом деле её не существует – многое зависит от 

того, как мы относимся друг к другу, своему делу 

и месту, где живём. Если мы сможем убрать этот 

барьер внутри себя, то увидим новые горизонты 

развития. Поэтому я бы хотел, чтобы за деловым 

разговором последовали реальные дела. Со своей 

стороны мы готовы помогать и власти, и бизнесу 

для того, чтобы вместе реализовывать проекты, 

важные и для бизнес-сообщества, и для региона 

в целом. 

 

Лариса ЧИНЬКОВА, 
директор ООО «Медиа Группа«Парацельс», 

издатель журнала «Деловая Репутация»: 

– Журнал «Деловая Репутация» традиционно 

является не просто информационной площадкой, 

а связующим звеном между бизнесом и властью, 

бизнесом и надзорными органами. Для того чтобы 
это взаимодействие стало ещё более эффектив-
ным, в этом году вместе с сообществом «Бизнес 
Бизнесу» мы решили выйти на новый для нас 
формат офлайн-мероприятий. Вопросов у бизнеса 
много, и для нас очень важно, чтобы они решались 
в открытом и конструктивном диалоге.

По итогам официальной части 
круглого стола:

 Отвечая на вопрос об адекватности и соразмер-
ности лимита в 60 миллионов рублей для пред-
приятий на ПСН, Ольга Абрамова подтвердила 
необходимость анализа критериев налоговых ре-
жимов с точки зрения предельного оборота: «Мы 
возьмём в работу этот вопрос. Темпы роста цен 
и темпы роста ключевых ставок, учитывая то, что 
сегодня происходит, значительно больше, даже 
для условий УСН»;

 Представители ФНС напомнили о важности 
соблюдения 129-ФЗ при входе в региональные 
программы с целью получения льготного налого-
обложения;

 Фаниль Мандиев отметил, что Корпорация раз-
вития Удмуртии готова к партнёрству с компаниями, 
оказывающими консультационные услуги для 
бизнеса;

 Спикеры заявили о важности социального парт-
нёрства, меценатства и реализации культурных 
проектов, предложив свой вариант помощи проекту, 
направленному на развитие культуры бальных тан-
цев в Удмуртии;

 Региональная власть поддержала стремление 
бизнеса к диалогу. 

В дискуссии 
приняли участие:

 Ольга Абрамова, первый вице-

премьер правительства УР;

 Олег Овчинников, уполномочен-

ный по защите прав предпринима-

телей в УР;

 Фаниль Мандиев, директор Кор-

порации развития УР;

 Людмила Понькина, и.о. началь-

ника отдела оказания государствен-

ных услуг Управления ФНС;

 Антон Тагилов, заместитель 

управляющего регионального 

отделения Сбера;

 Артём Гарден, партнёр Юридичес-

кой группы «Совет»;

 Лариса Чинькова, директор 

ООО «Медиа Группа «Парацельс»;

 Андрей Коченов, директор цветоч-

ной сети «Цветобаза», основатель 

сообщества предпринимателей 

«Бизнес Бизнесу»;

 Анна Матвеева, директор 

ООО «Тензор Удмуртия» и исполни-

тельный директор группы компаний 

«Тавиат».
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Вместо пролога
Если спросить сегодня потомка славных ижевцев 
о том, от чего больше всего страдали его предки, 
то, скорее всего, получим неверный ответ. Главной 
проблемой старого Ижевска являлись болотная 
болезнь, позднее – болотная лихорадка, на рубеже 
XIX –XX веков – горячка. Названия вроде вполне 
обычные. Вот только смертность от них была про-
сто страшная. Если открыть на любой странице 
метрическую книгу, неважно, какой из церквей 
Ижевска, то первое, что бросается в глаза, – это 
бесконечное число умерших во младенчестве. 
Причина одна – горячка, вызываемая, как в голос 
утверждали ижевские врачи, нечистотами всякого 
рода.

Ижевск, превосходя по площади и жителям 
любой населённый пункт Вятской губернии, 
к концу позапрошлого века уже фактически стал 
городом, формально оставаясь селом. Но главной 
его бедой было благоустройство во всех сферах 
жизни. За это должен был отвечать завод, но он, 
так сказать, не только сбросил с себя всю «комму-
налку», но и сам давно стал главной экологичес-
кой проблемой. 

Вот что писал об этом питерский врач Спас-
ский, живший в Ижевске в 1881–1882 годах: 
«В Ижевском заводе… все отхожие места находи-
лись под стоком отработанной воды, так что все 
нечистоты от 4–5 тыс. рабочих должны были по-
падать непосредственно в воду и уноситься в реку 
Иж, из которой почти до последнего времени брало 
воду всё население заречной стороны завода. В эту 
же реку сваливался и весь мусор из огромного 
заводского двора». Загрязнение Ижа особенно 
возрастало, когда от навоза чистили заводские ко-
нюшни (главным транспортом внутри завода была 
конно-железная дорога), и всё это вываливалось 
в реку и в тянувшийся параллельно с ней Большой 
канал (сегодня он давно засыпан, здесь проходит 
улица Ажимова). Оттуда ручейками расползалось 
по городу, и особенно страдала Зарека.

Ни о каких очистных сооружениях или быто-
вых фильтрах тогда речи не шло. И потому всё, что 
вываливалось в Иж, главную нашу водную арте-
рию того времени, попадало к ижевцам обратно. 
Потому и смертность тогда была «выше, чем по 
всей Вятской губернии и целой России».

Вот как описывала типичный ижевский пейзаж 
того времени уездная газета «Прикамская жизнь»: 
«Особенно сильно бросается в глаза место сви-
ного отдохновения в Пуренговом проулке, вблизи 

ЗАХАР КОЛУПАЕВ. 
ИЗ ГРЯЗИ В КНЯЗИ
В «Деловой Репутации» мы уже не раз рассказывали о самых известных предпринимателях 
ижевского прошлого. В основном наши герои занимались промышленным производством, 
главным  образом – оружейным. Наш сегодняшний герой сделал состояние и имя на совсем 
не грозном поприще. Скорее – наоборот.

ЗАХАР КОЛУПАЕВ 
СТАЛ ПЕРВЫМ 
АССЕНИЗАТОРОМ 
ИЖЕВСКА

Е В Г Е Н И Й  Р Е Н Ё В ИСТОРИЯ ИЖЕВСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
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И с т о р и я  и ж е в с к о г о  п р е д п р и н и м а т е л ь с т в а

Г Л А В Н О Й  Б Е Д О Й  И Ж Е В С К А  Б Ы Л О  Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О  В О  В С Е Х  С Ф Е Р А Х  Ж И З Н И .         
За это должен был отвечать завод, но он, так сказать, не только сбросил с себя всю «коммуналку», но и сам давно стал главной 
экологической проблемой. 

Базарной улицы, у полицейского поста. Здесь от 
конского помёта, вытекающего из конюшен содер-
жателя земской станции Брекотина, образовалось 
озеро густой вонючей грязи, в котором можно 
встретить несколько купающихся свиней». Пурен-
гов переулок – это современная улица Пастухова, 
ну а Базарная улица – сегодняшняя ул. Карла 
Маркса. И тогда, и сейчас – самый центр Ижевска. 

Тревожно и печально писали об этих пробле-
мах газеты того времени.

«Рассадник холеры
У нас в газете много места уделяют всевозможным 
предостережениям появления в Ижевске холеры. 
Советуют прежде всего чистоту. А вот на видном 
месте и никто не замечает рассадника холеры.

На Сенной площади базар. Огромное скопле-
ние народу. Имеется один клозет (отхожее место). 
У этого клозета нет дверей, крыши, весь он пере-
полнен, и по всему базару из него бегут ключи. 
Это ли не зараза? Это ли не рассадник холеры?.. »

Тогда «отцы» города – заводские офицеры 
стали искать того, кто возьмёт на себя заботу 
о поддержании чистоты в городе. Но даже за 
хорошие деньги гордые ижевские оружейники 
заниматься ничем подобным не хотели, а человек 
нужен был серьёзный. Тогда предложили эту 
специфическую работу Захару Колупаеву.

Ижевский Мойдодыр… 
«Есть такая профессия – родину очищать», –  так 
о роде собственных занятий и занятий своих 
товарищей мог сказать Захар Иванович Колупа-
ев, почётный гражданин Ижевска, купец второй 
гильдии, удостоенный в начале прошлого века 
почётной грамоты, подписанной лично самодерж-
цем всероссийским Николаем Вторым. Мало того, 
по ижевской легенде, Захар Иванович был принят 
в Зимнем дворце чуть ли не при участии Григория 
Распутина и, помимо прочего, получил полный 
царскими золотыми червонцами картуз.

Появился этот человек, происходивший из 
крестьян Нижегородской губернии, в посёлке 
Ижевский завод где-то в 70-х годах позапрошлого 
века. В период после принятия императорским 
правительством и Сенатом «Положения о пере-
числении в гражданское ведомство приписанных 
к Ижевскому заводу людей», которое лично ос-

вободило ижевцев и перевело их «из военного 

ведомства в сельские обыватели», а сам Ижевский 

завод стал, говоря современным языком, открытым 

населённым пунктом. В него в поисках хорошего 

заработка хлынули тысячи предприимчивых людей 

со всех концов необъятной Российской империи. 

А многие, как братья Нобель, арендовавшие ижев-

ский оружейный завод в течение семи лет, или 

их собрат швед Сандершельд, вообще прибывали 

из-за границы. В России тогда Ижевск восприни-

мался вроде Беловодья, сказочной страны русских 

старообрядцев (наподобие тибетской  Шамбалы), 

в которой текут чуть ли не молочные реки с кисель-

ными берегами. 

Захар Колупаев и стал первым ассенизато-

ром Ижевска. Но до этого он успел поработать 

на извозе – переправлял, по-честному выиграв 

конкурс, разнообразные гражданские и военные 

грузы по тогдашней нашей главной транспортной 

артерии – Каме, через Гольянскую пристань до 

завода и обратно. Уже тогда этот нижегородец 

обратил на себя внимание заводского начальства 

тем, что отличался точностью и аккуратностью при 

исполнении любого договора и имел недюжинные 

организаторские способности. Был Колупаев, по-

мимо прочих своих талантов, к тому же человеком 

сугубо трезвенным и грамотным, что выгодно 

отличало его от многих ижевцев (И. И. Андрже-

евский писал о «почти ежегодном увеличении 

ПОСТРОИЛ 
КОЛУПАЕВ ЕЩЁ 
И ДЕРЕВЯННЫЙ 
МОСТ, 
СВЯЗАВШИЙ 
ЗАРЕКУ 
И НАГОРНУЮ 
ЧАСТЬ ПОНИЖЕ 
ДОЛГОГО МОСТА
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в заводе числа кабаков… в 1862 году их было 
всего четыре, в 1874-м – 88, или один кабак на 
273 жителя», а к 1888 году, моменту публикации  
его «Описания», «один кабак приходится уже на 
190 жителей и 17 кабаков приходится на одну 
школу» (!). Такого обилия питейных заведений 
Ижевск больше никогда не имел, и есть надежда, 
что больше иметь не будет.

Постепенно вокруг Колупаева сложилась ар-
тель работников сходной с ним породы, которой 
можно было доверить и самый непростой заказ.

Non olet!
«Не пахнет!» –  так, согласно преданию,  ответил 
древнеримский император Веспасиан одному 
сенатору-чистоплюю (по другой версии – соб-
ственному сыну), который упрекал его, что 
государственная казна получает дурно пахнущее 
серебро, взимаемое с граждан за пользование 
общественными туалетами. Последние были 
обильно отстроены по инициативе императора по 

всему вечному городу. Из этой же древнеримской 
максимы, по-видимому, исходил и Захар Иванович 
Колупаев, приступая к новому делу. 

К очистке Ижевска Захар Иванович подошёл 
со всей присущей ему сметливостью и хваткой. 
Для осуществления ассенизаторской деятельности 
им было создано несколько бригад, входивших 
в одну артель. Каждая бригада отвечала за опре-
делённый участок Ижевска, но когда было необхо-
димо, например, при очистке заводских конюшен 
и уборных, объявлялся общий сбор. 

Для пользы дела Колупаев в первую очередь 
озаботился техническим оснащением своих работ-
ников. Для них на заводе были заказаны специ-
альные ковши с длинными ручками, конструкция 
которых была придумана самим Захаром Ивано-
вичем, и лопаты особой конструкции. Вывозились 
нечистоты на лошадях в специальных установ-
ленных на телегах бочках летом или в коробах на 
санях зимой. Не жлобствовало и ижевское руко-
водство: Колупаеву была выдана долговременная 
ссуда и освобождение от налогов на первое время. 

И первый ижевский коммунальщик не под-
вёл – очистка была организована им в целую 
систему. В первую очередь нечистоты и отходы 
вывозились от главных грязнуль – оружейного за-
вода и прочих производств. Регулярно очищались 
учебные заведения, которых в Ижевске станови-
лось всё больше и больше, административные по-
мещения. Туалеты при храмах чистились бесплат-
но, а для двух мусульманских мечетей Ижевска 
был создан специальный татарский экипаж. Вы-
возились нечистоты и отходы далеко к низовьям 
Карлутки, где создали специальное место для их 
«захоронения». Иногда, к ужасу почтенной публи-
ки, некоторые колупаевские работники, по рас-
сказам старожилов, даже устраивали лихие гонки 
на экипажах, разбрасывая на улицах содержимое 
бочек или коробов. Постепенно приучились прибе-
гать к услугам колупаевцев и зажиточные ижевцы, 
а потом и те, чьи доходы были поскромнее. 

ПОЧТИ ВСЕ 
ОБЛАСТИ 
БЫТОВЫХ УСЛУГ 
ОХВАТИЛ СВОИМ 
ВНИМАНИЕМ 
КОЛУПАЕВ
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ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА КОЛУПАЕВ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ОЗАБОТИЛСЯ ТЕХНИЧЕСКИМ ОСНАЩЕНИЕМ СВОИХ РАБОТНИКОВ .        
Для них на заводе были заказаны специальные ковши с длинными ручками, конструкция которых была придумана самим Захаром 
Ивановичем, и лопаты особой конструкции. Вывозились нечистоты на лошадях в специальных установленных на телегах бочках летом 
или в коробах на санях зимой.

Из грязи в князи!
Колупаевская «Контора по очистке и уборке» 
быстро стала не только заметным явлением 
в Ижевске, но и весьма доходным. Но деятель-
ность Захара Ивановича, как и любого истинно-
го предпринимателя, была весьма диверсифи-
цированной. Очень быстро он подмял под себя 
значительную часть извозчичьей биржи (рас-
полагалась на площади между Александро-Нев-
ским собором и дворцом культуры «Ижмаш»), 
взяв в свои руки «дальнобойные» перевозки на 
Сарапул, Воткинск и Глазов (колупаевские даль-
нобойщики, кстати, бесплатно доставили почти 
весь кирпич для строительства Михайловского 
собора). Добегали его экипажи даже до губерн-
ской Вятки. 

Была им создана и специальная бригада до-
рожных рабочих, которая, помимо прочего, за-
нималась дренажными работами, засыпкой канав 
и оврагов, настилкой деревянных тротуаров. Когда 
другой известный ижевский предприниматель 
Николай Ильич Березин (о нём мы рассказывали 
в журнале) начал активно заниматься озеленением 
улиц, для чего даже отстроил на одной из своих 
дач на Карлутке специальную теплицу, Колупаев со 
своими работниками активно включились в этот 
процесс. Чтобы животные не объедали зелёные 
насаждения, его молодцы по всему посёлку возво-
дили специальные ограждения. 

Построил Колупаев для Ижевска (пониже 
Долгого моста) ещё и деревянный мост, связавший 
Зареку и Нагорную часть (остатки его свай есть на 
дне Ижа). «Пустил» он по посёлку и первый ката-
фалк. Сделали его из морёного дуба, отлакировали. 
Скоро в посёлке действовала целая колупаевская 
контора по оказанию ритуальных услуг. Работали в 
ней три катафалка, на которых, по рассказам старо-
жилов, отправляли ижевцев в последний путь даже 
после Великой Отечественной войны. 

Почти все области бытовых услуг охватил 
своим вниманием Колупаев. Помимо прочего, 
ему принадлежали обувные мастерские, его люди 
ремонтировали посуду, изготавливали валенки 
и т. п. Единственная общественная баня Ижевска, 
здание которой сохранилось до наших дней воз-
ле Долгого моста, также была построена усерди-
ем Захара Колупаева (она работала по специаль-

ности до 30-х годов прошлого века). Особенной 
популярностью она пользовалась у заводских 
рабочих, которые после трудовой недели могли 
не только отмыть производственную копоть, но 
и посидеть спокойно в степенном разговоре и 
пропустить пивка, которое оптом поставлялось 
сюда с соседнего пивного завода Бодалёва. Со-
трудники самого Захара Ивановича пользовались 
услугами бани бесплатно. Это они пугали своей 
дерзкой наготой местных скромниц, когда раз-
горячённые после парилки с разбегу бросались 
в воду протекающего рядом Ижа. Впрочем, и о 
внешнем форсе (при поддержке самого Колупае-
ва) они не забывали. 

Вот что писала об этом газета «Кама»:

«Мода дикарей 
Мода дикарей и пошляков дошла и до Ижевска. 
Сейчас на «ижевском проспекте» Троицком про-
улке не редкость увидеть в руках глуповатого 
франта или легкомысленной барышни хлыстики из 
вершинок сосенок или пихт, с кисточками хвои на 
конце. Мода дикарей и пошляков, не понимающих, 
что в их руках загублены жизни ценных деревьев 
ради ничем не оправдываемой прихоти ходить с 
веточкой по панели и хлопать мертвым деревцем по 
своим рейтузам и штанам – эта мода, по-видимому, 

ЕДИНСТВЕННАЯ 
ОБЩЕСТВЕННАЯ 
БАНЯ ИЖЕВСКА, 
ЗДАНИЕ КОТОРОЙ 
СОХРАНИЛОСЬ 
ДО НАШИХ ДНЕЙ 
ВОЗЛЕ ДОЛГОГО 
МОСТА, ТАКЖЕ 
БЫЛА ПОСТРОЕНА 
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наиболее умным не нравится… Мы надеемся, что 
товарищи рабочие и без постановлений объяснят 
весь вред и глупость этой моды дикарей. Особенно 
ей привержены работники Колупаева».

Много до революции Колупаев успел сделать 
не только для Ижевска. Вот, к примеру, сообщение 
из Воткинска:

«Воткинский завод (Библиотека-
читальня и Сельский банк)
Благодаря хлопотам местнаго земскаго начальни-
ка г. Кудрявцева и ижевского деятеля З.И. Колупа-
ева в нашем заводе вскоре, вероятно, откроются 
два очень симпатичных учреждения: бесплатная 
народная библиотека-читальня и сельский обще-
ственный банк. 

Нечего говорить, что при 20 тыс. населения 
нашего завода такие учреждения давно были 
необходимы. Попечителем библиотеки избран 
земский начальник, а в помощники к нему из-
браны доктор Спасский и один из местных купцов, 
г. Катков. Надеются, что на помощь обществу 
в устройстве библиотеки-читальни придут губерн-
ские уездные земства».

Потому, если в присутственных местах пона-
чалу некоторые ижевские снобы отворачивались 
от него, демонстративно зажимая носы, то вскоре 
двери самых высоких собраний были открыты для 
ижевского коммунальщика. Ни одно большое дело 
в Ижевске не начинали, не обсудив его с Захаром 
Ивановичем. Всюду находилось применение его 
деньгам.

Коридоры кончаются стенкой
После Октябрьского переворота 1917 года теря-
ются следы Захара Ивановича Колупаева и его 
домочадцев. По некоторым сведениям, его и его 
домашних «прислонили к стенке» в 1919 году 
пермские чекисты. А может быть, всё-таки ему 
или кому-нибудь из его родственников удалось 
спастись (в Сарапульском викариате после рево-
люции работал священник Колупаев, может, сын 
Захара Ивановича?) и уйти вместе с остатками 
Ижевской дивизии за границы Советской России. 
Об этом, наверное, мог бы поведать ижевский 
архив в Сан-Франциско, но он каким-то странным 
образом в середине 90-х годов прошлого столетия 
оказался в руках москвичей, а потом значительная 
его часть была вывезена в Швейцарию. Зачем 
он нужен швейцарским гномам, когда место его 
в Ижевске?

Многие имена великих ижевцев забыты. Но 
имя первого ижевского коммунальщика Захара 
Ивановича Колупаева ещё живет. Как и стоит 
у Долгого моста здание его бани, которую долгое 
время называли «колупаевской». В этом двухэтаж-
ном здании по адресу переулок Интернациональ-
ный, 2 долгое время располагались редакции двух 
городских газет, а во дворе находились гаражи 
одной из ижевских транспортных колонн – наслед-
ницы одного из колупаевских дел. 

Знаменитая школа № 30 Ижевска во время 
Великой Отечественной войны, когда её главное 
здание было отдано под госпиталь, переехала 
в бывший дом Колупаева, который как раз распо-
лагался прямо напротив неё.

Впрочем, сама жизнь Захара Колупаева – 
пример того, как человек может отстроить свою 
судьбу. 

ПОСЛЕ 
ОКТЯБРЬСКОГО 
ПЕРЕВОРОТА 
1917 ГОДА 
СЛЕДЫ ЗАХАРА 
ИВАНОВИЧА 
КОЛУПАЕВА И ЕГО 
ДОМОЧАДЦЕВ 
ТЕРЯЮТСЯ
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- Признаться, выбор Ижевска случаен, просто на тот момент он был наиболее подхо-
дящим и свободным для развития проекта, который я сюда привезла. Получается, наугад 
и весьма удачно ткнула пальцем в небо. 

До этого занимала руководящие должности в московских структурах МТС и Росте-
леком, где курировала несколько крупных проектов по всей стране. Но по воле случая 
оказалась в гостях у давней подруги, и с этого момента моя жизнь изменилась: я увидела 
франшизу «Форт Боярд» в деле и захотела этим заниматься. Наблюдая за проходившим 
в тех локациях днём рождения, вспомнила, как сама когда-то организовывала для своих 
друзей в деревне нечто похожее, прятала ключи от амбаров и кладовых, насмотревшись 
«Форт Боярд» по телевизору. Как проводила «Поле чудес» в местном клубе, выступая в 
роли Якубовича, для этого мне дедушка даже сколотил барабан, который можно было 
крутить. В тот момент все мысли о карьере и высоких должностях покинули меня, я по-
няла, чем хочу заниматься. 

– «Форт Боярд» пользуется у нас невероятной популярностью, как думаете, почему?

– Его особый дух дарит людям, большим и маленьким, невероятные эмоции и сча-
стье, которые остаются с ними надолго. Сегодня «Форт Боярд» не просто квест-игра по 
мотивам одноимённого телешоу, это возможность весело и с пользой провести время с 
семьёй и друзьями, пообщаться с коллегами, узнать друг друга поближе, такой запрос от 
работодателей у нас тоже бывает, когда нужно укрепить или скорректировать отношения 
в коллективе. 

Мы проводим корпоративы и праздники не только в нашей локации, но и адапти-
ровали формат под выездные мероприятия. Постоянно расширяем свою географию, 

начинаем работать на постоянной основе со мно-
гими компаниями. У нас есть опыт проведения 
мероприятия, в котором участвовало 450 человек, 
это было на территории концерна имени М.Т. Ка-
лашникова, и камерных, семейных событий. Совсем 
недавно один клиент буквально за сутки обратился 
с просьбой провести у нас свой юбилей. На одной 
площадке оказались несколько поколений – от ма-
леньких детей до их прадедушки. В такие моменты 
искренне радуешься, что даришь людям необычный 
семейный праздник, который они потом будут долго 
вспоминать. 

– У вас сейчас появилось ещё одно детище – 

проект «Тропа первых».

– Да, этот проект – симбиоз «Гонок», «Послед-
него героя», «Зова джунглей» – я полностью разра-
ботала и придумала сама. Он очень популярен среди 
школьников, потому что это более спортивное, ко-
мандообразующее мероприятие. На него с удоволь-
ствием приходят и взрослые, чтобы попробовать 
свои силы. Мы получили много положительных 
отзывов по данному формату и решили развивать 
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неса, освободив время для других целей: стра-
тегического планирования, масштабирования 
предприятия, поиска новых партнёров в других 
городах и регионах. Теперь я могу смотреть на 
свой бизнес сверху, а не изнутри, что даёт воз-
можность большего контроля и корректировки 
вероятных ошибок. 

Многие знакомые, посмотрев на мой при-
мер, теперь обращаются ко мне с просьбой 
проконсультировать по этому вопросу, осо-
бенно по выстраиванию продаж. Охотно помо-
гаю. По первому образованию я педагог, без 
ложной скромности скажу, что у меня хорошо 
получается нести знания людям. (Смеётся.) 
А если серьёзно, то я считаю, что люди, зани-
мающиеся бизнесом, могут и должны уметь 
структурировать свою работу, чтобы реализо-
вать все планы и позволить сотрудникам рас-
крыть свой потенциал. 

Надеюсь, что благодаря моим идеям мы 
когда-нибудь создадим новое комьюнити 
предпринимателей, которым будет интересно 
общаться и делиться друг с другом именно та-
ким опытом. Кто знает… 

«ФОРТ БОЯРД»
дальше, сделав из него франшизу. Недавно её приобрели предприниматели из Тулы, со-
всем скоро там откроется своя «Тропа первых». В Казани тоже прорабатывают вопрос 
открытия подобной площадки.

– Такие успехи возможны только с хорошей командой. Как растите кадры?

– Искренне горжусь своей командой, многие со мной почти со дня основания. Неко-
торые удивляются, что прошло уже столько времени, а костяк почти не поменялся. Счи-
таю, это во многом моя заслуга, потому что умею доверять людям, быть благодарной и 
ценю тех, кто рядом. 

Я прекрасно понимаю, что каждому хочется развиваться и расти дальше, поэтому у 
нас постоянно проходят мастер-классы по актёрскому и ораторскому мастерству, умению 
налаживать коммуникации с детьми и их родителями. Наши отношения внутри компании 
больше напоминают не «начальник – подчинённый», а, скорее, вариант, когда каждый 
старается друг для друга, как в большой дружной семье. 

Соответственно, и мотивация у нас другая. Кроме финансовой, мы проводим со-
вместные выездные мероприятия, корпоративы, ездим в Москву на учёбу и семинары. 
В планах – отправлять особо отличившихся сотрудников в отпуск на популярные курорты. 

– Как вам удаётся совмещать успешный бизнес и личную жизнь? 

– В последнее время много говорят о том, возможно ли предпринимателю полностью 
отказаться от операционной работы и больше уделять внимания стратегии развития биз-
неса, саморазвитию прежде всего, не в ущерб бизнес-процессам компании. Для меня это 
возможно: я распределила обязанности между своими сотрудниками, которых, повто-
рюсь ещё раз, вырастила и подготовила сама: грамотный управляющий, отдел продаж, 
где все прекрасно знают и понимают свои задачи, творческий коллектив, умеющий делать 
свою работу на «отлично». Это означает, что я стала настоящим владельцем своего биз-

Реклама



48 PRO

Удмуртии впервые доверили провести престижный турнир первой категории 1Б – 
первенство Приволжского федерального округа по теннису среди юношей и девушек 
до 17 лет (он состоялся с 19 по 25 февраля на восьми кортах ижевской Академии 
тенниса «Рекорт»), после этого стало ясно, что родниковый край в теннисной России 
снова воспринимают всерьёз. 

– Турниров подобного уровня у нас не было лет 15 – со времён «Чёрного золота 
Удмуртии», хотя их не очень корректно сравнивать, поскольку тот турнир имел меж-
дународный статус, – говорит председатель Федерации тенниса Удмуртской Респуб- 
лики, директор и председатель правления АО «Датабанк» Андрей Пономарёв. – У нас 
уникальная теннисная база – есть закрытые корты как с хардовым, так и с грунтовым 
покрытием. Это здорово, что мы смогли провести свой маленький «Ролан Гаррос» 
зимой. Теннис на грунте более трудозатратный, но он и более зрелищный, не сомне-
ваюсь, что болельщики остались довольны увиденным. Скучать не пришлось. Что 
касается самого турнира, он был проведён на очень высоком организаторском уров-
не. Очень надеюсь, что это только начало, и проведение турниров подобного уровня 
станет для нас нормой. Мы обязательно будем подавать заявку на следующий год. 

Кроме того, учитывая высокую категорию турнира, это был великолепный шанс 
для наших теннисистов заработать рейтинговые очки. Многие им воспользовались и 
выступили вполне достойно. 

Семимильными шагами в Удмуртии развивается детский теннис. По итогам года 
наши юные воспитанники – 9-летние Каролина Копотева и Прохор Закурдаев – заняли 
первые строчки российского рейтинга по своему возрасту. Когда такое было? Ну, пра-
вильно, никогда. И случайностью это назвать нельзя – условия в ижевской теннисной  

БОЛЬШОЕ
ПЛАВАНИЕ
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академии, в которой занимаются ребятишки, великолепные. Тренер юных звёздочек Оле-
ся Копотева (не только тренер, но и мама Каролины), мастер спорта, участница турниров 
WTA и победитель международных юношеских турниров ITF и TE, о таких в своё время 
не могла и мечтать.

– В первый раз Каролина взяла ракетку в пять лет, – вспоминает Олеся. – Никто и 
не думал готовить её для профессионального спорта. Просто она родилась в теннисной 
семье. Родители, бабушка, дедушка, дядя – все связаны с теннисом, и мы решили, что она 
тоже должна уметь держать ракетку и как-то перекидывать мячик просто для общего раз-
вития. Не скажу, что она сразу полюбила играть – первые два года ходили на тренировки 
с капризами. Успокоилась она только лет в семь, наверное. А год назад вдруг заиграла, 
да так, что возглавила рейтинг страны среди сверстниц. Как-то сразу у неё получилось. 

Мартину Хингис назвали в честь великой Навратиловой, и что из этого получилось, 
вы помните. Каролину назвали в честь блистательной датской теннисистки Каролины 
Возняцки – имя выбирал дедушка, Сергей Цигвинцев, председатель коллегии спортивных 
судей УР по теннису.

– Когда родилась дочка, Каролина Возняцки была первой ракеткой мира. «Назовите в 
её честь», – предложил папа. Мы с мужем возражать не стали – имя-то красивое.

С нынешней первой ракеткой женского мирового рейтинга – белорусской примой 
Ариной Соболенко – Каролина уже лично знакома, они встретились недавно в Уфе, где 
Каролина выиграла очередной турнир. Подошла взять автограф. «Сейчас у меня закон-
чится тренировка, я приду к тебе на корт, распишусь, и мы с тобой сфотографируемся», –  
улыбнулась Арина. И сдержала слово. 

Это уже потом выяснилось, что Соболенко ни с кем не фотографировалась и в ав-
тографах всем отказывала. Но для Каролины сделала исключение. «Мам, так и должно 
было случиться. Она первая ракетка, я тоже первая ракетка – вот и встретились», – сме-
ясь, рассказывала потом дома Каролина. Звезда к звезде тянется, кто бы спорил. 

– Конечно же, нам всем хотелось бы, чтобы из Каролины выросла теннисистка меж-
дународного уровня. Пока ей нравится путешествовать по городам, выигрывать турниры, 
прогуливать школу. Как долго это продлится, не знает никто. Я совершенно не исключаю, 
что наступит тот момент, когда она скажет: «Мам, я не хочу больше заниматься теннисом. 

Мне надоело». И я соглашусь с её решением. 
Хлеб теннисиста нелёгок – каждый день нужно 
вставать в 5 утра, чтобы в 6 уже быть на тре-
нировке. И потом пахать, пахать. Это сложный, 
тяжёлый труд. Не каждый юный спортсмен  
и родитель выдержат такое испытание. 

В декабре прошлого года первой ракеткой 
страны среди мальчиков 9–10 лет стал Прохор 
Закурдаев – другой воспитанник Олеси Копо-
тевой.

– Он родился в декабре, – рассказывает 
тренер, – думаю, это был лучший подарок для 
Прохора, и он сделал его в прямом смысле это-
го слова своими руками.

Прохор, как и Каролина, начал заниматься 
в пять лет. Но как же по-разному проходили 
их тренировки! Каролина постоянно плакала, 
ей не нравилось ничего – ни ракетка, ни мяч, 
который её часто не слушался, зато Прохор 
светился от счастья. Он большой молодец, са-
мостоятельный парень. Его никто не привозит 
на машине, он добирается до нашей академии 
на городском транспорте. И он готов играть в 
теннис с утра до вечера. 

И Прохора, и Каролину звали в более бла-
гополучные в финансовом плане Москву и Ка-
зань, но они остались здесь. Именно в Ижевске 
они стали первыми ракетками по своему воз-
расту, продолжают прогрессировать – им нет 
смысла куда-то уезжать. 

Есть уверенность, что скоро мы увидим но-
вых звёздочек – фабрика теннисных талантов 
работает вовсю.

PRO
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1 Генеральный директор

2 Сроки акции
с 01.03.2024 г.
по 31.03.2024 г.

3 По результатам проведённого 
маркетингового исследования
компанией «Лаборатория 
С.М.И.Т.» в августе 2022 г.
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ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

1

2

СОВРЕМЕННАЯ ГИНЕКОЛОГИЯ 

В АКАДЕМИИ ЗДОРОВЬЯ 

КАЖДАЯ взрослая женщина, вне зависимости от 
возраста, должна посещать ГИНЕКОЛОГА один раз в 
ГОД. Это необходимо для того, чтобы не упустить бес-
симптомные нарушения, ведущие к серьёзным забо-
леваниям. Также на консультацию к врачу-гинекологу 
необходимо обращаться, если у вас появились любые 
беспокоящие вас проявления.

В сети медицинских центров АКАДЕМИИ ЗДОРО-
ВЬЯ принимают более 30 высококвалифицированных 
ВРАЧЕЙ-ГИНЕКОЛОГОВ, имеющих большой опыт ле-
чения заболеваний женской репродуктивной сферы: 
воспалительных и гормональных заболеваний, поло-
вых инфекций, патологии внутренних органов, воз-
растных изменений в женском организме.

Мы также оказываем услуги по интимной контур-
ной пластике.

У нас имеется всё НЕОБХОДИМОЕ и СОВРЕМЕН-

НОЕ ОБОРУДОВАНИЕ для гинекологического приёма и 
манипуляций, начиная от одноразовых инструментов, 
современных гинекологических кресел, кольпоскопов, 
аппаратов УЗИ и заканчивая аппаратами для радио-
волнового лечения.

Мы готовы оказать помощь нашим пациенткам 
ВСЕХ ВОЗРАСТОВ при различных заболеваниях жен-
ской половой сферы. ВНИМАТЕЛЬНОЕ отношение, 
КОРРЕКТНОСТЬ и ПРОФЕССИОНАЛИЗМ – основные 
принципы работы каждого врача-гинеколога АКА-
ДЕМИИ ЗДОРОВЬЯ.

ОПЕРАТИВНАЯ ГИНЕКОЛОГИЯ

К декабрю 2024 года мы запускаем ОПЕРАЦИОН-

НУЮ СО СТАЦИОНАРОМ.

ЛЕЧЕНИЕ БЕСПЛОДИЯ И ВЕДЕНИЕ БЕРЕМЕННОСТИ

Мы подписали договор с крупной федеральной 
сетью на услуги в области ЭКО, РЕПРОДУКТИВНОЙ 
ДИАГНОСТИКИ, ВЕДЕНИЯ БЕРЕМЕННОСТИ С ПРЕДО-

СТАВЛЕНИЕМ РОДДОМА ПО ОМС И ПЛАТНО. Данные 
специалисты будут ежемесячно приезжать в наш го-
род для консультаций и отбора пациентов.

ГИНЕКОЛОГИ всегда стоят на страже женского 
здоровья. Благодаря им прекрасная половина челове-
чества в надёжных руках.

Мы ГОРДИМСЯ нашими гинекологами и ценим их 
за труд, заботу о своих пациентах и преданность про-
фессии!

кандидат медицинских 
наук, гинеколог-
эндокринолог, 
специалист УЗИ

гинеколог-
эндокринолог, 
специалист УЗИ

доктор 
медицинских 
наук, гинеколог-
эндокринолог, 
маммолог, 
специалист УЗИ

PRO
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• ул. 30 ЛЕТ ПОБЕДЫ, 43

  (ост. «ИжГТУ им. Калашникова»)

• ул. ВЕСЕННЯЯ, 6 (рядом с СТО «Малина»)

• ул. ЛЕНИНА, 146

  (здание «Гаранта», ост. «Радиотехника»)

• ул. КРАСНОАРМЕЙСКАЯ, 86А (рядом с ТЦ «Медведь»)

• ул. УДМУРТСКАЯ, 265/1

  (рядом с мастерской «У Воронцова»)

• ул. М. ГОРЬКОГО, 154

  (рядом с рестораном «Тифлисъ»)

• ул. ВОРОШИЛОВА, 83

  (бывший магазин «Штурман»)

• ул. 50 ЛЕТ ВЛКСМ, 36

  (рядом с трамвайным кольцом)

• ул. МОЛОДЁЖНАЯ, 87

  (рядом с Альфа-банком)

ВЗВЕШЕННАЯ ЦЕНОВАЯ ПОЛИТИКА 
• Приём гинеколога – от 900 руб. 
• УЗИ вагинальное – от 840 руб. 
• Комплекс «Гормональное зеркало» 
  (пролактин, ФСГ, ЛГ) – 700 руб.*
• ПЦР на 7 инфекций – 1320 руб.*
• УЗИ молочных желёз – от 840 руб.
• Комплекс «Онкопрофилактика женская» 
  (СА 15-3, СА-125, АФП, РЭА) – 1330 руб.*

гинеколог-
эндокринолог, 
детский гинеколог, 
специалист УЗИ

гинеколог-
эндокринолог, 
специалист УЗИ

гинеколог-
эндокринолог, 
онколог-гинеколог, 
специалист УЗИ

 
гинеколог-
эндокринолог, 
специалист УЗИ

гинеколог, 
детский 
гинеколог, 
специалист УЗИ

гинеколог-
эндокринолог, 
детский 
гинеколог, 
специалист УЗИ

ПРИЁМ В ИЖЕВСКЕ ТАКЖЕ 

ВЕДУТ ГИНЕКОЛОГИ:
Вахрушев Сергей Иванович

Гааг Лариса Петровна

Жижина Мария Андреевна

Караваева Алена Александровна

Лебедева Майя Яковлевна

Халимова Дилара Равиловна*Без стоимости забора материала 

• ул. ПЕТРОВА, 33Б 
  (рядом с ТРК «Петровский»)

• ул. ЗОИ КОСМОДЕМЬЯНСКОЙ, 15

  (ост. «Зангари»)

• ул. КУНГУРЦЕВА, 6

  (мкр. Столичный)

• ул. ПУШКИНСКАЯ, 254

  (бывший магазин «Алмаз-холдинг»)

Мы в каждом районе!         13 филиалов в г. Ижевске
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– В младших классах школы мне нрави-
лось снимать интересные моменты на плё-
ночный «Зенит», родители поддерживали 
моё увлечение и на один из дней рождения 
подарили цифровую камеру. 

С каждым годом качество фотографий 
становилось лучше. Поэтому, когда я узнал, 
уже будучи взрослым, что в свадебное агент-
ство требуется фотограф, то смело отклик-
нулся на вакансию. Мои работы понравились 
руководителям, и вскоре меня попросили обу-
чать других сотрудников агентства мастерству 
фотографии. 

Спустя некоторое время понял, что фото-
графия – это та сфера, в которой я ощущаю 
себя максимально счастливым и полезным.

Я долго искал «свой» формат, и в ре-
зультате появился проект «Познакомимся», 
в рамках которого через короткие видеороли-
ки рассказываю своей аудитории в несколько 
тысяч человек необычные истории случайных 
людей.

Мне нравится рассказывать о разно-
образии мира, поэтому я стал всегда держать 
наготове фотоаппарат и телефон для того, 
чтобы вовремя подойти к человеку, познако-
миться с ним самому, а потом познакомить и 
свою аудиторию. Сначала было непривычно 
подходить к незнакомым людям, но со време-
нем границы в голове стёрлись, теперь я могу 
установить контакт с любым героем проекта и 
поделиться его историей с другими.

На самом деле сегодня большинство 
людей умеют хорошо фотографировать: 
у всех в телефонах хорошие камеры, каждый 
второй слышал о лайфхаках при постанов-
ке кадров. Однако настоящего фотографа 
отличают не столько технические моменты, 
сколько наличие насмотренности и свое-
го уникального видения. Эти аспекты тоже 
можно развивать: прислушиваться к себе, 
наблюдать за работами профессионалов, 
анализировать фильмы и проекты. Таким на-
выкам в своей школе я тоже обучаю.

PRO
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– Ольга, у вас огромный профессиональный опыт – более 20 лет, и в Удмуртии 

вас знают как тренера по художественной гимнастике с титулом «заслуженный», вос-

питавшего кандидатов в мастера спорта, мастеров спорта России и уже двух масте-

ров международного класса. Что побудило вас осваивать эстетическую гимнастику?

– Однажды я увидела выступление по эстетической гимнастике, и изящество, 
целостность движений, свобода выражения эмоций настолько откликнулись мне в 
душе, что решила попробовать себя в этом направлении. Около шести лет назад на-
брала первую группу, стала заниматься обоими видами спорта. Но со временем эсте-
тика меня настолько увлекла, что сейчас я являюсь тренером, а параллельно курирую 
девочек, которые занимаются художественной гимнастикой. 

Эстетическая гимнастика – групповой вид спорта, в исполнении он сложнее худо-
жественного – в команде важны синхронность, пластика. И в нём тоже есть свои пра-
вила, соревнования, чемпионаты. В ноябре прошлого года мои воспитанницы заняли 
первое место в короткой программе на чемпионате мира. Для меня это сопоставимо 
с участием в Олимпиаде. 

– Какими качествами должен обладать тренер, чтобы воспитывать чемпионов?

– Я стараюсь придерживаться «золотой» середины, чувствовать, что надо детям 
в конкретный момент. Где-то нужно быть более требовательной, в каких-то случаях – 
ослабить напор. Бывает, разговариваю с девочками, как подружка, а иногда прихо-
дится быть не только наставником, но и психологом. Ищу разные подходы, в зависи-
мости от возраста. Кстати, у нас есть негласное правило: в зале я как тренер могу де-
лать замечания, спрашивать, направлять, но только выходим за дверь, мы – друзья.

– Работа тренера – не только награды, но и постоянный стресс, адреналин, огром-

ная ответственность, переживания. В этом есть свои плюсы и минусы. Что для вас в 

ней наиболее интересное, приятное?

– Все дети разные. Одних природа щедро одарила талантом, они – потенциальные 
чемпионы. А другим нужно трудиться, прилагать очень много усилий, чтобы полу-
чить какой-то результат. И когда ты видишь, как девочки стараются и маленькими 
шажочками двигаются вперёд, начинают делать шпагат, затем мостик – это ни с чем 
несравнимое чувство. 

Также меня очень радует, что у нас сложилась команда: мы вместе радуемся и 
проживаем сложности, сопереживая друг другу и работая надо ошибками. И конеч-
но, всегда особые эмоции возникают на соревнованиях, когда у детей глаза светят-
ся, виден драйв, эмоции, боевой дух. За это я очень благодарна родителям, которые 
поддерживают команды и помогают тренерам. Ведь успех – это заслуга трёх сторон: 
ребёнка, тренера и родителя. Работает треугольник, по-другому никак. 

СК «Арена», г. Ижевск, ул. Красногеройская, 54

arena_gymnastics

+7 (912) 856-36-25 

PROWOMAN
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– Ольга, для вас понятие «победа» имеет особый вкус. А что вы считаете по-

бедами в своей жизни?

– В контексте, когда победа равна достижению, моя самая большая цен- 
ность – это семья. Я счастливый человек: у меня дочь, два сына, любимый муж – 
моя главная опора, поддержка, а ещё и коллега. В центре гимнастики «Бриоль» 
есть группы для детей разных возрастов, в том числе для мальчиков с 2,5 лет,  
и Максим занимается с ними общей физической подготовкой. Кроме того, мы со-
обща тренируем девочек по эстетической гимнастике. Несмотря на то, что целый 
день находимся вместе, не устаём друг от друга.  Более того, кажется, что порой 
в этом ритме нам не хватает времени, чтобы вдоволь насладиться общением друг 
с другом.

– Спортсмен, тренер – всегда люди упорные, волевые, с сильным характером. 

Как в вашей семье уживаются два лидера?

– У нас нет борьбы за первенство. Во многих вопросах я чувствую поддержку, 
понимание со стороны мужа, и сама уважаю его интересы. Бывает, возвращаюсь 
поздно, в эмоциональном тонусе, и Максим спокойно, гармонично помогает мне 
сбавить «обороты», переключиться на семью. Это для меня очень ценно. Кстати, 
дома мы стараемся не общаться на рабочие темы. 

– Расскажите, как строится ваш рабочий день?

– Я встаю рано, отправляю детей в школу. Утром стараюсь успеть позани-
маться в спортивном зале, чтобы быть в форме. Потом начинается рабочий день 
в центре «Бриоль»: тренировки, бумажные, хозяйственные вопросы. Телефон 
звонит постоянно: нужно планировать поездки, бронировать гостиницы, покупать 
билеты, организовывать мероприятия… Живу в режиме многозадачности, напри-
мер, я разрабатываю одежду для гимнасток, стараюсь продумать каждую мелочь, 
чтобы девочкам было удобно и комфортно.

– У вас есть секрет, как оставаться счаст-

ливой в таком динамичном ритме жизни? 

– А я умею замедляться. Если сильно 
устаю, могу взять выходной и провести це-
лый день дома, посмотреть фильм, чтобы 
разгрузить себя от рабочих мыслей. В вы-
ходные люблю готовить – это тоже переклю-
чает. Также я всегда сама пеку хлеб, мы не 
покупаем его в магазине. Стараюсь найти то, 
в чём ещё могу себя проявить. Одно время 
я вязала кукол. Недавно прошла курс матри-
цы: полученные знания буду использовать в 
работе с детьми. Теперь хочу дополнительно 
заняться нейрографикой. Ну и, прежде все-
го, я стараюсь жить в гармонии со всеми и 
с самой собой. 

– А почему, кстати, ваш центр получил 

название «Бриоль»? 

– Когда мы создали команду и вступи-
ли в Федерацию эстетической гимнастики, 
было много разных вариантов. В списке ва-
риантов название «Бриоль» было на послед-
нем месте. Не знаю, чем меня зацепило это 
слово, но девочки хором сказали, что оно им 
нравится, потому что ассоциируется со мной: 
«Бриоль» – Бирюкова Ольга Сергеевна. 
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ОТ ЭСТЕТИКИ

– Эстетическая гимнастика и бизнес в сфере металлообработки редко становятся 

предметами профессионального увлечения одного и того же человека. Как вам удаётся 

совмещать два таких разных вида деятельности?

– На самом деле видов деятельности минимум три – я, будучи мамой трёх детей, 
также уделяю время домашнему очагу и заботе о семье. Соглашусь, успешно заниматься 
настолько разноплановыми вещами подвластно не каждому. Но по-другому, мне кажет-
ся, будет скучно. Я мультинаправленная натура и не могу двигаться в одном направле-
нии – мне необходимо переключаться и отдаляться от объекта работы для того, чтобы 
анализировать положение дел взглядом со стороны и выстраивать стратегию, учитывая 
окружающий контекст. Контрастная смена деятельности и получение результата в самых 
разных сферах – это мой драйвер и вдохновитель. 

– Какими достижениями в бизнесе вы особенно гордитесь? 

– Залогом успеха любого бизнеса является команда. Поэтому главный предмет моей 
гордости – наличие слаженного коллектива, состоящего из людей, увлечённых и горящих 
своим делом. На нашем производстве работает много профессионалов, которых мы сами 
вырастили «с нуля». При трудоустройстве я разговариваю с каждым кандидатом лично – 
для меня важно, чтобы мы совпадали по образу мыслей, жизненной философии и кредо. 
И это получается, за время совместной работы у нас выработалась единая позиция: нет 
ничего невозможного – можно сделать абсолютно всё, нужно лишь решить вопрос цены 
и времени. 

– Что самое сложное и самое приятное в таком образе жизни? 

– Самое сложное – чувствовать, как быстро течёт жизнь, 24 часа в сутках – это мало. 
Темп жизни обязывает осваивать тайм-менеджмент и энерджи-менеджмент. Однако 
именно в таком ритме я вижу, как приношу пользу миру. 

Завод металлообработки «Сварогъ» – это цех инструментального производства на 
аутсорсе. Мы экономим ресурсы предприятий на закупку нового оборудования и освое-
ния единичной номенклатуры. Превращаем самые сложные чертежи и проекты конструк-
торов в готовые изделия высокой точности. К нам обращаются компании, которые не 
находят поддержки у иностранных изготовителей, и мы помогаем отечественным про-
изводителям прийти к импортозамещению. Более того, мы реализуем проекты в сфере 
гособоронзаказа для того, чтобы внести вклад в защиту интересов нашей Родины. 

info@svarog18.ru

PROWOMAN
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ПРОСТО

Реклама

– Как профессионал, я читаю много специальной литературы по бухгалтерскому учё-
ту и налогам, написанной сложным языком. Моя задача – «перевести» всё изученное на 
язык клиента. И свой блог я веду именно так: пишу просто о самых трудных темах. При-
ятно, когда в комментариях читаешь: «Как вкусно вы пишете о скучном и непонятном!» 
Рабочие встречи я провожу не только как консультант, но ещё и как психолог. Часто надо 
просто выслушать человека, встать на его место или помочь ему увидеть ситуацию со 
стороны. Если он находится в достаточно напряжённом состоянии по поводу своих фи-
нансовых или юридических проблем, надо его успокоить. Женщины часто склонны, как 
более эмоциональные натуры, преувеличивать риски и заранее придумывать тягостные 
последствия своих действий. А я успокаиваю, привожу примеры, помогаю понять суть, 
усвоить основные требования и разобраться с приоритетами. Например, если ко мне об-
ращается предпринимательница, которая планирует в этом году декретный отпуск или 
уже имеет маленького ребёнка, я понимаю, что у неё в течение года будет мало времени 
на бухгалтерию, и даю буквально пошаговую инструкцию: что, когда и в какой последо-
вательности нужно сделать. 

Мы с Михаилом часто выезжали в районы для проведения консультаций, методи-
ческих семинаров совместно с Корпорацией развития Удмуртской Республики. Пред-
приниматели в районах отличаются от городских. Где-то после объединения налоговых 
инспекций в межрайонные получить консультацию стало труднее, а в каких-то районах 
данной услуги просто нет. Мы традиционно рассказываем этой аудитории о последних 
изменениях по налогам, бухгалтерскому учёту, консультируем по юридическим вопросам. 
Весь последний год мы ездили с аншлаговой темой о маркировке рекламы. И, конечно, 
отвечаем на все вопросы. Это, кстати, очень хороший тренинг для консультанта: ты не 
знаешь заранее, какой вопрос к тебе прилетит. 

Летом прошлого года мы расширили штат сотрудников и открыли новые направле-
ния – «Финансовый учёт» и «Кадровый (воинский) учёт». Часто бывает, что предприни-
матели не готовы принять отдельного человека для этой работы, да и найти хорошего 
специалиста в данных областях сложно. Наша фирма берёт на себя ведение этих востре-
бованных направлений. Мы уже получили массу положительных откликов. 

Мой бизнес требует много сил, нервов, энергии и терпения, внимания и сосредо-
точенности. Восстанавливаюсь я, конечно, в семье, в общении с мамой и дочками. Все 
вместе мы обожаем путешествовать. Ну и, безусловно, мой тыл – это коллектив фирмы, 
команда, которая сложилась за прошедшие пять лет. Я всегда знаю, что могу на них по-
ложиться.

г. Ижевск, ул. Кирова, 172, офис 402 

buh18.ru

+7 (3412) 918-200, + 7 (919) 910-44-32,

+7 (912) 856-29-90
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ЖЕНСКОЕ ЛИЦО 

– Воспитание, каким бы оно ни было – кадетским, патриотическим или каким-то 
другим, это прерогатива женщины. В школе немало ситуаций, требующих нашего 
участия, внимания, материнской заботы. Ничего личного, только бизнес – очень пло-
хой ориентир в нашей сфере. И, наверное, нигде, кроме России, сегодня у образова-
ния нет такого человеческого «лица». 

Директор школы – это работа с педагогами, родителями, хозяйственная дея-
тельность, внешние связи, занятость 24 часа в сутки семь дней в неделю. Коллектив 
нуждается в постоянном внимании – важно к каждому найти подход, подобрать под-
ходящее направление деятельности, которое будет для него отдушиной, ведь уроки 
в классе только один из пластов работы педагога. И если всё сложилось, у человека 
загорелись глаза, он активен, «заряжает» учеников, участвует в общественной жизни 
и в грантах, значит, мы движемся правильным курсом. Когда у детей увлечённый учи-
тель, детям интересно учиться, познавать новое, побеждать.

Кадетское движение в школе начиналось 20 лет назад с одного профильного 
класса в пятой параллели. Сейчас учащиеся всех 62 классов, а это почти 1500 чело-
век, носят звание кадетов. Проработав 30 лет в образовании, я вижу, как оно транс-
формируется, другими становятся ученики, общество, в связи с этим школа тоже ме-
няется, ищет новые формы, методы работы. На следующий год мы объявляем приём 
в 10-й профильный класс Росгвардии – для тех, кто хочет продолжить образование 
на военной стезе, и приглашаем к сотрудничеству в этом направлении другие обра-
зовательные учреждения.

Ещё один класс по данному профилю у нас есть в шестой параллели, но деся-
тиклассники, планирующие поступать в военные вузы, будут учиться в кадетском 
лицее. А в перспективе, думаю, лицеистами станут все наши ученики, как это и про-
изошло с кадетами. 

Я очень хочу, чтобы в Ижевске был реализован проект по строительству кадет-
ской школы либо выполнен капремонт нашего здания – хочется, чтобы оно было с 
колоннами, большими лестницами, над которыми можно было бы разместить флаги, 
знамёна. Чтобы уроки у нас начинались с рапорта, мы могли соблюдать и другие цен-
ности, традиции кадетства. В этих мечтах я не одинока, нас поддерживает Росгвар-
дия, Администрация города и наше Управление образования.

 В Удмуртии патриотическое воспитание очень крепкое, и у нас свой путь в раз-
витии, а учитывая высокий уровень концентрации оборонных предприятий, такое на-
правление региону очень необходимо.

PROWOMAN
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* Хёселф19

В чём заключается философия бренда 

Herself.19?

Светлана: Мой опыт в продажах начался 
22 года назад, когда я продавала халаты на Восточ-
ном рынке и уже тогда на ощупь отличала хлопок 
от синтетики. И поэтому создание бренда было 
чем-то очень закономерным и гармонично вытека-
ющим из огромного бэкграунда. Бренд Herself.19 – 
это всегда «про разную тебя». Разное настроение, 
огромное количество ролей: коллега, мама, жена – 
девушке приходится виртуозно жонглировать 
своими образами, и тут на помощь приходим мы! 
Herself.19 помогает выглядеть стильно и уместно
 в любых обстоятельствах каждый день.

Екатерина: В современном мире важно прояв-
ляться, а стильные люди выделяются. Они словно 
заявляют: «Посмотрите на меня, я интересный, 
я готов к конкуренции!» У таких людей быстрее 
появляются нужные контакты, легко складывается 
сотрудничество: при соответствии внутреннего и 
внешнего содержания собеседника не бьёт «обу-
хом по голове». Поэтому сначала знакомимся с со-
бой, а затем выстраиваем свой стиль. В последнем 
очень хорошо помогут наши консультанты.

HERSELF19. С ЛЮБОВЬЮ. 

Как попасть в команду Herself.19? 

Екатерина: Мы много времени проводим во взаимодействии с коллегами, и нам 
не всё равно, с кем работать. Личные качества, совпадение ценностей, природное чув-
ство стиля – безусловно, ключевые моменты. Остальному можно научить. Люди всегда 
приходят на людей. Поэтому со временем у нас появилась традиция рассказывать в 
соцсетях, кто из наших коллег сегодня работает. Оказалось, это важно для многих.

Как вы считаете, чем отличаются мужской и женский подход к бизнесу?

Светлана: Женский и мужской бизнес очень разные, ведь неспроста говорят, что 
женщины с Венеры, а мужчины с Марса. Многие считают, что женщины менее рацио-
нальны и более эмоциональны, но про себя могу сказать, что одновременно сочетаю 
человека-«табличку», у которого всё чётко распланировано, но и не ограничиваю себя 
в женской эмоциональности.

Смена гардероба действительно может изменить жизнь?

Екатерина: Совершенно точно. До сих пор помним историю, когда к нам пришла 
девушка со словами: «Я только что ушла от мужа. У меня ничего нет. Помогите мне». 
Поэтому да, с нового гардероба иногда начинается и новая жизнь.

Говорят, что общий бизнес разрушает дружбу. В вашем случае всё наоборот?

Светлана: Мы дружим 15 лет и за время совместного ведения бизнеса стали толь-
ко ближе. Это не значит, что между нами не бывает разногласий. Можем спорить и 
долго договариваться, но приходить к решению, которое будет лучшим для компании. 
Главное – это иметь одинаковые ценности и видение совместного будущего, а также 
смотреть в одном направлении.
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ВСЁ ДЕЛАТЬ ВОВРЕМЯ 

6+

– Моя сфера ответственности как члена постоянной комиссии по социальной по-
литике – дошкольные образовательные учреждения, средние образовательные школы, 
центры дополнительного образования и спортивные клубы. Я избрана депутатом от 
партии «Единая Россия» в Устиновском районе. Мои наказы имеют конкретный адрес 
прописки на этой территории. Но если ко мне обращаются с просьбой о помощи жители 
из другого района, незнакомые люди или, наоборот, знакомые знакомых, я никогда не 
скажу: это не мой округ. Потому что я избрана депутатом Городской думы и, значит, за 
весь город тоже должна беспокоиться. Вот последняя сложная ситуация с обильными 
снегопадами как раз показала, что нам всем, горожанам, надо сплотиться и решать 
проблему вместе. Вот такой порыв, когда все вместе, – это очень важно!

Мы с коллегами-депутатами регулярно, каждую неделю практически, ведём «Уро-
ки государственности», встречаемся со студентами и школьниками. Стараемся гово-
рить понятным простым языком о городских проблемах и о своей работе. Проводим 
для них своеобразную мини-сессию. Мне очень нравятся эти встречи! Нравятся горя-
щие глаза, удивление, порой наивные, но правильные вопросы ребят. Как преподава-
тель ИжГТУ, я умею и люблю общаться со студентами. У меня специальные предметы: 
«Управление персоналом», «Мотивация труда», «Экономика труда». Но и в рамках этих 
предметов есть возможность поделиться своим опытом, рассказать о каких-то слож-
ных жизненных ситуациях и ошибках, которые у меня, как у всех, тоже были. Потому 
что надо действительно учиться на своих ошибках. Я помню, что первоначально очень 
расстраивалась, нервничала, злилась даже: как это у меня – и не получилось?! И толь-
ко со временем начала размышлять: а почему не получилось? Мой опыт научил меня 
анализировать, сопоставлять, признаваться себе в причинах того, что не свершилось. 
И всегда после ошибок и падений у меня были взлёты. Как синусоида. Нужно было 
только иметь терпение и веру в себя. И мне сейчас очень важно рассказать об этом 
подросткам, молодым людям, чтобы они со свойственным им максимализмом себя не 
обвиняли, не зацикливались на неудачах, умели спокойно их воспринимать, получать 
опыт, навык, урок. Я знаю, что сумею найти нужные слова и примеры. Именно благо-
даря своему достаточно близкому к ним возрасту, преподавательскому и депутатскому 
опыту я могу стать для молодёжи авторитетным другом и наставником.

И как депутата, и как горожанку меня радует, что за последнее время в Ижевске 
стало больше зон отдыха. В Устиновском районе это, конечно, парк «Тишино». Сейчас, 
зимой, я стараюсь каждый выходной день начинать с лыжной прогулки. Мы часто с 
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родными или подругами гуляем в парках. У меня замечательные подруги, с которыми 
мы дружим ещё со школы. Каждая из нас не остановилась в своём развитии, чего-то 
добилась, состоялась, в чём-то преуспела. Мы смотрим друг на друга без зависти и с 
радостью. И говорим на самые традиционные женские, волнующие нас темы: одежда, 
стиль, мода. Женщина должна выглядеть красиво и достойно в любой ситуации и на 
любой работе. Я знаю точно, что даже если бы не была преподавателем и депутатом, 
всё равно бы выглядела именно так! Ещё одна тема: рассада, заготовки. Я живу в сво-
ём доме, поэтому все заботы по хозяйству на мне. В последнее время я предпочитаю 
домашнюю еду ресторанной, люблю готовить сама. Все друзья знают, что если я прини-
маю гостей, то обязательно будет моё козырное блюдо – татарский балиш. Настоящая 
женщина умеет совмещать семью и заботы по хозяйству с работой и социальной ак-
тивностью. Учёба, профессиональный рост и личная жизнь – всё должно быть вовремя.

Это отживший стереотип, что женщина на руководящей или общественной долж-
ности должна быть «мужчиной в юбке». Да, у нас в Городской думе нет разделения по 
гендеру. Вообще, существительное «депутат» имеет только мужской род. Конечно, ты 
сможешь быть лидером, народным представителем только тогда, когда у тебя есть чёт-
кая позиция, сильная воля, целеустремлённость, умение брать на себя ответственность 
и отстаивать своё мнение. Это всё вроде бы такие идеальные мужские характеристи-
ки. Но в депутатской работе просто необходимы такие черты характера, как гибкость, 
коммуникабельность, эмпатия, которые присущи настоящей женщине. Если я решаю 
сложный вопрос, я не буду кокетничать. А в бытовой ситуации я не стану «включать 
депутата», могу признаться в своей слабости и попросить мужчину рядом о помощи. 
В этом нет ничего плохого. Не надо противопоставлять «сильных» женщин «слабым». 
Я считаю себя сильной женщиной, которая иногда, по ситуации, может быть слабой.  
В Городской думе Ижевска на 35 депутатов только четыре женщины. И если в рабочих 
моментах мы равны, то в частном общении мы, женщины, всегда ощущаем внимание 
со стороны наших коллег-мужчин. И с радостью принимаем от них комплименты, цветы 
и поздравления.

Мероприятие для детей в честь 225-летия А.С. Пушкина Вручение паспортов

Работа комиссии по социальной политике Урок государственности в Городской думе г. Ижевска
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– Перед тем, как прийти в медицину, я работала в разных профессиональных об-
ластях. И точно знаю: руководить можно любым бизнесом и любой командой, просто 
надо подбирать в неё заинтересованных специалистов. Часто говорят: «управляй коман-
дой своей мечты». Я думаю по-другому: нужно эффективно работать с теми, кто при-
шёл на твою идею, и с ними становиться командой мечты. Поэтому, открыв в 2018 году 
«ВенаЦентр», мы с нуля формировали коллектив и сразу подбирали специалистов во все 
подразделения, потому что каждый должен заниматься своим делом, а не один за всех и 
по чуть-чуть. Невозможно быть одновременно сильным в бухгалтерии и кадровой работе, 
в юриспруденции и медицине, поэтому у нас за каждое направление деятельности отвеча-
ет отдельный специалист. И кадры у нас действительно решают всё!

«ВенаЦентр» – узконаправленная клиника в сфере сердечно-сосудистой хирургии и 
эстетической флебологии. В Удмуртии в этом направлении представлено много лечеб-
ных учреждений. И меня это только мотивирует: уверена, надо не смотреть на конкурен-
тов, а работать так, чтобы они равнялись на тебя. Мы гордимся тем, что наши пациенты 
достигают положительных результатов после лечения и выражают свою благодарность 
докторам и центру. Считаю, во многом такой результат получаем за счёт наших принци-
пов работы. Первый – старейший постулат медицинской этики – не навреди, а второй – 
действуй всегда в интересах пациента. Соблюдая эти правила, будут осуществляться 
интересы центра и команды, частью которой я являюсь.

В 2023 году «ВенаЦентр» исполнилось пять лет. Главный результат работы – воз-
можность помогать людям, обеспечивая индивидуальный и тщательно проработанный 
подход. За этот период я изучила о нашей деятельности очень много – сложные термины, 
процедуры, симптомы, диагнозы и методы лечения. Я настолько погрузилась в эту тема-
тику, что у меня зачастую спрашивают, не врач ли я по образованию. Нет, просто я люблю 
то, чем занимаюсь, и считаю, что каждый руководитель должен знать и понимать все про-
цессы на каждом этапе. Более того, я часто сама присутствую на операциях и процедурах 
центра, не только для того, чтобы отследить весь процесс, но и пообщаться с пациентом – 
задаю вопросы, анализирую состояние на каждом этапе вмешательства и вижу, как вся 
команда работает с пациентом, чтобы ему было комфортно.

Я не боюсь нового: у нашей команды есть дальнейшие планы развития и мы хотим, 
чтобы пациенты в нашем центре могли получить максимальный объём помощи по сосу-
дистому профилю и не только. И для этого у нас есть всё необходимое: и оборудование, 
и знания, и, конечно, грамотный и компетентный коллектив. Вдохновляя свою команду – 
вдохновляйтесь сами!

г. Ижевск, ул. Орджоникидзе, 67

+7 (3412) 22-00-23, 23-54-72
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СВОЙ 

Реклама

– Когда мне задают вопрос, с чего надо начинать, чтобы добиться успеха, я отвечаю: 
с себя. Только здоровые амбиции, трудолюбие, желание учиться и развиваться могут 
дать результат. А если в нужное время рядом окажется человек, который задаст вектор 
движения, то многих ошибок получится избежать. Мне посчастливилось встретить таких 
людей: папа делился со мной житейской мудростью, руководитель дипломной работы 
заложил основы знаний в области налогового законодательства, которые пригодились 
в выбранной профессии. Позднее наставники в коллективе, где я начала работать, дели-
лись своими знаниями и опытом. 

У меня три высших образования, каждое из которых получила на определённом эта-
пе: экономическое, юридическое, финансовое – я аттестованный аудитор, «Оценка биз-
неса». Возможно, поэтому я смело ушла из найма и вместе с коллегой начала консульти-
ровать первых клиентов по заполнению деклараций. Приобретённые компетенции, опыт 
и багаж знаний помогали мне успешно проявить себя, люди видели результат и выбирали 
нас в качестве постоянных консультантов. Вскоре мы основали компанию, в которой вме-
сте с партнёром стали наставниками для своих специалистов. 

Пожалуй, одно из главных составляющих успеха – это команда. Я горжусь, что вос-
питала немало профессионалов, которые сейчас являются ведущими специалистами, 
главными бухгалтерами в преуспевающих компаниях. 

Мы не только обслуживаем и консультируем клиентов, мы сопровождаем бизнес на 
всех этапах. Не бывает универсального подхода, есть индивидуальный, когда ты вника-
ешь в процесс и стараешься быть полезным на каждом этапе: оптимизировать расходы, 
увеличить прибыль, получить грант, задать новое направление. Мы не просто избавляем 
от рутины, но и помогаем масштабировать бизнес. Иногда даём жизненный совет. Я про-
сто кайфую, общаясь с людьми и понимая, что могу приносить им пользу. 

Мой новый проект МФЦ «Компас», который я планирую запустить в ближайшее вре-
мя, призван помочь предпринимателям наладить контакты между собой и организациями 
разных уровней власти, объединившись в одну базу. Центр будет рекомендовать добро-
совестных исполнителей для самых разных проектов. В своём сервисе МФЦ «Компас» 
будет использовать приложение «Русского Делового Общества», дающего дополнитель-
ные инструменты для развития бизнеса. 

Мне нравится постоянно бросать вызов себе. У меня трое детей: старший сын рабо-
тает аналитиком в крупной компании, средний – талантливый музыкант, младшая дочь 
рисует, мечтает стать дизайнером. У своих детей я учусь не бояться быть свободной и 
претворять свои мечты. Так, недавно я стала заниматься вокалом и петь. Рискнула при-
нять участие в конкурсе Queen of Business Udmurtia 2023*, объединившем женщин из 
сферы бизнеса. Хожу на ораторское мастерство и мечтаю освоить стендап. Идей много, 
они дают вдохновение и особую энергию, которая помогает мне увлекать разных людей, 
показывая им другую жизнь. 

* Королева бизнеса Удмуртии 2023
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 – В каждом создаваемом интерьере заложен определённый смысл, который 
транслирует сам человек. Наша задача – понять, о чём он мечтает, как представляет 
будущее пространство, что ставит во главу угла, и предложить свои идеи и решения. 

Кому-то наша работа покажется несложной: мы не проектируем дома, не просчи-
тываем конструктив. Но от того, как будет оформлено внутреннее пространство, какие 
пропорции, линии, цвета используются, зависит комфортное пребывание в его стенах. 
В наших проектах нет ничего случайного, всё подчиняется определённой архитектуре 
и пожеланиям клиента. 

Случается, что представления о красоте и комфорте у членов семьи разные. Тогда 
мы ищем компромиссное решение, пытаемся найти общий знаменатель. Порой мне 
приходится выступать в роли психолога, «примиряя» стороны. Я даже подумываю: 
а не получить ли ещё одно образование – психологическое? (Смеётся.)

В последнее время нередко на встречу приходят только мужчины и единолично 
утверждают проект, видимо, берут на себя весь груз ответственности, освобождая сво-
их женщин от лишних забот. 

Мы в свою очередь тоже стараемся помочь клиентам, разрабатывая проект под 
ключ. Это не только авторский надзор, но и возможность полностью избавить заказ-
чика от самостоятельного поиска, подбора мебели, аксессуаров, посуды. Заказчику 
остаётся прийти в готовый дом или квартиру и отпраздновать новоселье.

Кроме жилых пространств, мы работаем и с коммерческой недвижимостью. У нас 
много завершённых проектов – салоны красоты, бутики, гостиница, офисы. Работать в 
этой области интересно, часто приходится применять нестандартные решения, потому 
что того требует помещение, например, как в бутике Greenpink*, зато какой получился 
результат! Приятно, когда мои проекты вызывают интерес, и уже друзья и знакомые 
моих клиентов становятся нашими заказчиками. Значит, то, что мы делаем, нравится 
и откликается людям. 

Не могу сказать, какой стиль в дизайне интерьеров я больше предпочитаю, скорее, их 
смешение, а ещё люблю работать в разных направлениях, переключаться с одной сферы 
на другую, тогда некоторые вещи воспринимаются по-другому. Для людей моей профес-
сии важна насмотренность, возможность черпать идеи и вдохновение. Поэтому люблю пу-
тешествовать, напитываясь атмосферой, посещать профессиональные выставки.

Недавно освоила горные лыжи, давно мечтала об этом. Успела уже три раза за се-
зон побывать на Эльбрусе. Это драйв, скорость и незабываемые впечатления, которые 
вдохновляют меня творить. Мне безумно нравится то, чем я занимаюсь, интересно зна-
комство с новыми людьми и опыт, который получаю. С детства знала, кем хочу стать, 
и счастлива, что мой выбор оказался правильным.

В ДИЗАЙНЕ НЕТ

Реклама
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В ЖИЗНЬ

Реклама

– Я родилась в маленькой деревне в Удмуртии и до первого класса не знала ни 
одного языка, кроме удмуртского, но смогла осуществить свою мечту: несколько лет 
я жила и училась в Италии, окончила там университет. Любовь к культуре этой страны 
и итальянскому языку побудила меня создать «свою Италию» в Ижевске. Из всех 
восьми языков, которыми владею, душа больше всего лежит к итальянскому, поэто-
му вопроса о том, какой язык преподавать, у меня не было.

В бизнес я пришла в 2019 году после декретного отпуска. Мы с дочкой вернулись 
в Россию (она, кстати, итальянка), и у меня возникло желание подтянуть француз-
ский. Когда на курсах узнали, что я владею итальянским, мне предложили сотруд-
ничество. Позже мои первые студенты озвучили идею открыть собственную школу. 
Сложностей с бизнесом у меня никогда не было. Когда ты горишь этим и видишь, что 
это нужно людям, всё получается само собой.

Меня спрашивали: для чего ты открываешь школу итальянского, кому он нужен? 
Итальянский – не самый распространённый язык в мире, но точно один из самых кра-
сивых и эмоциональных. Английский изучают в основном для работы, а итальянский, 
чтобы заново влюбиться в жизнь, чтобы она заиграла новыми красками и эмоциями. 
Он повышает настроение и дарит оптимизм. Итальянский – это про счастье. Он рас-
крепощает. Знание иностранного языка позволяет увидеть другую картину мира. 

Я восхищаюсь своими студентами, это невероятные люди. Не важно, сколько 
им лет и чем они занимаются, они притягательны, образованны, воспитанны, имеют 
тонкое чувство вкуса. Итальянцев как раз отличают эти черты. Я говорю студентам: 
удмурты – почти итальянцы. (Смеётся.) Их неутомимое желание учиться для меня 
настоящий показатель успеха.

Я сотрудничаю со школами Италии – мы ездили на обучение по обмену. Одна-
ко пандемия сподвигла меня запустить онлайн-курс. Своим личным достижением 
я считаю именно методику преподавания этого курса. Преподаватель должен быть 
наставником, чтобы студенты чувствовали поддержку, тогда они будут максимально 
замотивированы.

Наша школа входит в программу распространения итальянского языка в Рос-
сии – ПРИЯ. Она предлагает множество возможностей для студентов, преподавателей 
и учреждений. Также большой поддержкой в развитии стал выигранный грант. Сегод-
ня многие мои студенты из разных стран мира обучаются в университетах Италии и 
получают стипендию. Личным достижением считаю успех моих студентов.

Для меня бизнес – стиль жизни, где я не рассматриваю отдельно работу, дом, 
ребёнка. Все эти сферы интегрированы друг в друга. Когда занимаешься любимым 
делом, оно заряжает и наполняет тебя. 

+7 (909) 050-96-22
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В кофейне-кондитерской «Кусочек счастья» потрясающий и манящий запах 
кофе, выпечки и десертов, а также по-домашнему уютно – идеальное место посидеть 
с друзьями, провести деловые переговоры и просто отдохнуть, наслаждаясь вкусом 
пирожных «из детства».

– Видимо, гены – великая сила. У моих родителей было производство, где выпе-
кали хлеб и кондитерские изделия. Когда папа с мамой объявили, что им уже трудно 
этим заниматься и бизнес придётся закрыть, я, не задумываясь ни на минуту, тут же 
изъявила желание продолжить семейное дело. То, что у меня экономическое обра-
зование, работа бухгалтером в налоговой инспекции, ничуть не смущало: я же дочь 
кондитеров, значит, должно получиться. 

И получилось, правда, через некоторое время захотелось чего-то большего, вер-
нее, нового. Так родилась идея кофейни-кондитерской, и я решила, что фишкой этого 
места станут пирожные и торты, изготовленные по рецептам, когда солнце светило 
ярче и трава была зеленее, то есть из нашего детства. На счастье, у мамы таких сохра-
нилось немало – с составом и способом приготовления. 

Чтобы успеть приготовить свежую продукцию к открытию кофейни, наши повара 
и кондитеры приходят к шести утра. Для тех, кто иногда завтракает вне дома, мы 
готовим сырники и блины. И, конечно, балуем выпечкой, пирожными и тортами – они 
моя особая страсть. Сегодня мы предлагаем более 15 видов десертов «с историей» 
и современных, в их числе «Космос», «Наполеон», «Молочная девочка», «Медовик», 
«Павлова». А ещё пирожки, пицца, перепечи с мясом, грибами, рыбой. Последние – 
настоящий хит, многие к нам приходят именно за ними. Вручную лепим пельмени 
с разными начинками, рыбные в том числе. Мой супруг – основатель рыболовного 
сервиса «МогучУдмурт», поэтому «рыбный след» у нас чётко прослеживается. (Улы-
бается.) Также делаем заготовки для перепечей, выпекаем бездрожжевой хлеб. 

КУСОЧЕК
6+
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Мы постоянно дополняем наше меню новыми позициями, которые, прежде чем 
оказаться на витрине, проходят строгий отбор у всего коллектива. Это увлекательный 
процесс, во время которого приходится пробовать разные варианты, добиваясь иде-
ального вкуса. Так, торт «Наполеон» мы переделывали множество раз. Кстати, самый 
большой его поклонник – муж, ему первому и представилось право дать оценку. Ему 
понравилось всё, а вот мама вносила свои коррективы. 

Бывает и такое, когда рецепт не оправдывает ожидания. Здесь, как в ювелирном 
деле: всё решают ингредиенты, граммы и… вдохновение. 

Ещё одно направление, которое сейчас развиваем, – упрощённый вариант кейте-
ринга. Мы готовим выбранные клиентом в нашем меню блюда, затем привозим их на 
указанную площадку – в квартиру, дом, офис, загородные локации, красиво серви-
руем стол и оставляем клиента наслаждаться общением с гостями и нашей кухней.  
У нас нет официантов, поэтому получается по-домашнему, и в этом есть свои плюсы, 
приемлемо и для семейного мероприятия, и для полноценного корпоратива. Многие, 
кто уже воспользовался нашей услугой, с удовольствием рекомендуют нас друзьям 
и знакомым.

Особой популярностью у нас пользуются пироги по нашим рецептам: большие  
и маленькие, они с недавних пор стали буквально хитом. Их заказывают как в офис, 
так и на семейный праздник. 

Есть у нас и постоянные клиенты. Хочется, чтобы как можно больше людей 
«уносили» из нашей кофейни положительные эмоции. В этот момент и вырабаты-
вается эндорфин – гормон счастья. Получается, что мы справились со своей задачей  
и оправдали название кофейни. 

Как предпринимателю, мне хочется раз-
вивать и масштабировать свой бизнес, где 
главное – неизменно высокое качество про-
дукции. На самом деле в нашей нише нелегко 
держать марку, но мы готовы приложить для 
этого максимум усилий. 

Мне пришлось вникать во все процессы, 
чтобы понимать возможные ошибки. Сегод-
ня я могу быть и поваром, и кондитером,  
и бариста, и пекарем. Только тесто пока не 
научилась замешивать, но я обязательно за-
крою этот гештальт. (Смеётся.) 

К сожалению, мало времени остаётся на 
близких и увлечения, но пока главный прио-
ритет – кофейня. Семья это понимает, под-
руги тоже, они с удовольствием заезжают ко 
мне на кофе. А дочь, приезжая из Москвы на 
каникулы, стремится мне помочь. Кто знает, 
может, когда-то и там появится свой «Кусо-
чек счастья».

Дистанционные продажи осуществляет ИП Пыстогова Анна Анатольевна
ОГРНИП 320183200061671
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– В школе я очень любила биологию и химию, хотела работать врачом-акушером 
в роддоме – встречать новые жизни, однако в последний момент выбрала юридиче-
ское направление. Потом дополнительно получила управленческое образование, сте-
пень МBA. После того, как в связи со смертью нескольких родственников за короткое 
время мне пришлось столкнуться с полнейшим беспределом в ритуальной отрасли, 
решила сама заняться этим бизнесом, чтобы помогать людям в таких непростых си-
туациях. Получилось, что моя мечта исполнилась, но зеркально. Сегодня я провожаю 
из жизни людей и при этом всё равно соприкасаюсь с медициной. 

Если сложить весь мой предпринимательский стаж, это уже почти четверть века. 
Большая цифра и огромный профессиональный, жизненный опыт, который не вы-
учить только по учебникам. Быть реально мощным игроком в бизнесе очень сложно 
и, мне кажется, не каждому под силу. Вера в себя здесь важна, но значимее поддерж-
ка команды. Я делю работников на две категории: есть супергерои, которые всегда 
«топят» за бизнес, и недогерои – они делают свою норму и больше ничем не инте-
ресуются. Чтобы бренд светился, процветал, проявлялся, должны быть супергерои, 
поэтому другим у нас не место. 

Некоторые стажисты считают, что компания равно семья. Категорически не со-
гласна! В семье ты принимаешь каждого таким, какой он есть, со всеми недостат-
ками. А для чего команде безответственный сотрудник с постоянными недочётами? 
Если человек трижды не выполнил свои задачи, нужно менять его должность или 
увольнять, чуда ждать не стоит. 

+7-912-856-30-62
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Руководить – не только управлять. Необходимо задавать тон коллективу, показы-

вать «как надо». Быть основателем, лидером, который умеет слышать. А ещё очень 
важен навык делегирования. «Разделяй и властвуй» – неправильная стратегия веде-
ния бизнеса. Основатель должен заниматься идеями, стратегией, новыми проектами, 
а не контролем. Если ты всё держишь в своих руках, 100% рано или поздно и у тебя, 
и у команды произойдёт выгорание. Я сама оказывалась в такой ситуации, после чего 
начала доверять сотрудникам, и с каждым годом мне даётся это всё легче. Видя это, 
и люди берут на себя больше ответственности, проявляют инициативу. В результате 
идёт развитие и компании, и руководителя, и персонала. Например, сейчас в качестве 
нового бизнес-проекта я запускаю первую в Ижевске школу траурной флористики. 

После 2014 года в бизнесе всё сложнее и сложнее. Но благодаря кризисным си-
туациям в нашей стране я стала видеть больше возможностей. К тому же сейчас мне 
работать в разы легче: больше опыта, знаний – я постоянно учусь, прокачиваю свои 
компетенции, за счёт этого быстрее схватываю тренды, новые веяния. И, кстати, те-
перь мне намного проще ставить персоналу высокие планки и так же просто расста-
ваться с ненужными людьми. 

Бизнес – всегда про расчёт. Поэтому свою стратегию я хорошо расписала на  
15 лет вперёд. За это время планирую открыть несколько собственных онлайн- 
направлений обучения. Буду масштабировать бизнес за пределы России. А в числе 
задач на ближайшие два-три года – строительство похоронного центра, соответству-
ющего всем требованиям законодательства. 

Вообще, время – наш главный ресурс 
в жизни. Время – деньги. Поэтому, на мой 
взгляд, лучше заплатить сейчас и обучить-
ся чему-то за полгода, чем растягивать этот 
процесс на пять лет, говоря, что нет денег. 
Откладывать ничего нельзя, нужно действо-
вать здесь и сейчас. Это одно из моих ос-
новных правил в жизни, как и мудрость царя 
Соломона: «Проходит всё, пройдёт и это». 

Моё самое большое достижение – мои 
замечательные дети. И я, как и каждая жен-
щина, хочу, чтобы они стали личностями, 
реализовались, вовремя сепарировавшись, 
прошли свой путь. А для этого родители 
должны обеспечить им небольшой фунда-
мент. Я говорю не о деньгах, а о знаниях, 
возможностях, навыках. Если это есть, как в 
бизнесе в качестве фундамента – ДНК брен-
да, корпоративная культура, команда и стра-
тегические сессии, то и у детей, и в любимом 
деле обязательно будет результат. 
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– Далеко не все, кто занят бизнесом, способны самостоятельно диагностировать 
его финансовое состояние. Не каждый – и это вполне нормально – может детально 
проанализировать баланс, разобраться в данных, которые предоставляет бухгалте-
рия. Поэтому я решилась на создание своего бизнеса, и сегодня «Кликбух» оказывает 
широкий спектр «умных» услуг в сфере финансов, юриспруденции, консультирует по 
налогам, ведёт сопровождение налоговых проверок. 

У меня два высших образования – в сфере экономики и юриспруденции, опыт 
работы в банковской сфере, однако я уверена, что основы управления бизнесом во 
многом остаются общими для всех направлений. Для меня важно строить взаимо-
отношения в команде на основе честности, справедливости и уважения. Причём это 
касается как отношений с сотрудниками, так и с деловыми партнёрами. Мой второй 
принцип – качество оказываемых услуг. «Кликбух» постоянно совершенствует внут-
ренние процессы, обучает персонал, чтобы максимально качественно решать задачи  
клиентов. И, конечно, моё основное правило – это безопасная среда. Нужно заботить-
ся не только о прибыли, но и об юридических, налоговых аспектах дела. Иначе каким 
бы классным ни был бизнес – с востребованными, нишевыми услугами, дружной, 
сильной командой, он не сможет долго существовать. 

Тот, кто строит или управляет бизнесом, должен обладать широким спектром 
базовых знаний во всех областях. Это и маркетинг, и продажи, и производство, 
и коммуникации, и управление финансами. Современное законодательство, деловая 
среда, условия работы, вывод на рынок новых идей меняются очень быстро, поэто-
му для достижения успеха необходимы данные навыки. Помимо того, очень важна 
внутренняя дисциплина – без чётких действий успеха в бизнесе не добиться. 

Современный бизнес часто подразделяют по гендерному принципу. На мой 
взгляд, не важно, мужчина или женщина, – это всё равно предприниматель. Другой 
вопрос в том, что управляют они по-разному, поэтому я, общаясь с коллегами по 
«цеху», перенимаю какие-то навыки, и мужчины от нас тоже черпают то, что им не-
обходимо в работе. 

Свою предпринимательскую миссию я вижу в том, чтобы через меня как можно 
больше людей узнавали о том, как вести безопасный бизнес. Как неравнодушному 
человеку, мне хочется принимать активное участие в общественной жизни, поэтому 
я являюсь руководителем комитета по бюджету и налогам Удмуртского территори-
ального отделения «Опоры России», членом общественного совета Управления ФНС 
по Удмуртской Республике.

ПРАВИЛА
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* Саив

– Девиз нашей команды: «Заряжаем на победу». Мы действительно вкладываем в из-
делие чуть больше, чем просто свой труд и профессионализм, и работаем, чтобы красивых 
ярких побед было больше.

Свой первый бизнес – пошив одежды для новорождённых – я открыла ещё в 2003 году 
в Кирово-Чепецке, когда родила ребёнка. Мне хотелось проявить себя. После рождения 
второго сына в 2010 году запустила производство в Ижевске. Из-за кризиса в 2014 году его 
пришлось закрыть, но это стало началом нового этапа. 

Когда старший сын решил заниматься футболом и ему понадобилась форма, я вы-
училась на конструктора-модельера. Сама стала разрабатывать изделия и выпускать 
одежду спортивного направления, которая должна быть не только удобной, но и стильной – 
именно такой вектор развития поставил для себя мой коллектив. На сегодняшний день 
компания SAIV «зарядила» на победы уже более 350 команд из России и ближнего зарубе-
жья. Наша цель – одеть спортсменов на Олимпиаду.

С рождением третьего ребёнка я приняла решение выйти из операционных процессов. 
Поняла, что мне тяжело вывозить всё на себе, и начала искать управляющего, интуитив-
но подобрала нужного для компании человека. Сейчас могу позволить себе наблюдать за 
бизнесом со стороны и развиваться. Я выстроила точки контроля. Также важен диалог с 
командой, иногда приходится быть и психологом. Я открыта для всех не только по рабочим 
вопросам. 

Из значимых признаний – я вошла в топ-10 лучших предпринимателей Удмуртии, ста-
ла победителем премии «Бизнес-Успех» в разделе «Женское дело» и в числе пяти жен-
щин-предпринимателей из России ездила для обмена опытом за границу. Достичь этого 
удалось не только благодаря моей команде, но и поддержке семьи. У нас с мужем полу-
чился отличный тандем. За 25 лет совместной жизни мы научились распределять обязан-
ности. К бизнесу также подключился и старший сын, который продвигает продукцию на 
маркетплейсах.

В 2022 году я стала руководителем комитета лёгкой промышленности при Торго-
во-промышленной палате УР, разработала собственную коллекцию дизайнерской одежды 
под брендом «Синица Счастливая Успешная», представила свою коллекцию на подиумах 
Москвы, Ижевска и Тюмени. В мае 2023-го провела первый форум лёгкой промышленно-
сти в Удмуртии.

В моей жизни важен баланс. Энергию восполняю с помощью моего увлечения фак-
турной живописью, это своего рода медитация. А ещё занимаюсь благотворительностью, 
помогаю подопечным Хосписа в Удмуртской Республике. В будущем я планирую открыть 
центр помощи для родителей паллиативных деток, чтобы дать мамам возможность хотя бы 
ненадолго отвлечься от проблем с помощью творчества. 

В преддверии 8 Марта хочу поздравить женщин и пожелать им, чтобы они, находясь 
у руля бизнеса, не забывали, как важна забота и поддержка со стороны. Надо не соревно-
ваться с мужчинами, а быть рядом. Желаю, чтобы у каждой было такое сильное и надёж-
ное плечо!
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ТЕЧЁТ СЧАСТЬЕ

Реклама*Эль Терра6+

– Расскажите, пожалуйста, как происходит выбор камней для украшений вашего 

бренда.

– Существует более 15 способов индивидуального подбора камней. Я работаю с ме-
тодом хрональной векторной диагностики по чакрам: в теле человека есть семь энергети-
ческих центров, каждый из которых обозначает определённый способ взаимодействия с 
миром. Исходя из запроса человека, я анализирую активность чакры и его энергопотен-
циал, формирую подборку, из которой каждый выбирает то, что ему откликается. 

– Есть ли уже истории о том, как индивидуально подобранные камни меняли жизнь? 

– Да, и это очень вдохновляющие истории. Например, одна из моих клиенток име-
ла очень нестандартную мечту – стать дальнобойщиком. После нашего мастер-класса 
она заручилась украшениями из лавы, помогающими найти предназначение. И вскоре 
её жизнь кардинально изменилась, вследствие чего она нашла работу, связанную с по-
ездками на дальние расстояния. Многие девушки ушли из найма, кто-то нашёл вторую 
половинку. Не секрет и то, что камнями можно улучшать самочувствие человека.

Конечно, не следует думать, что если положить в кошелёк финансовый магнит, на-
пример, тигровый глаз, то там сразу появятся деньги. Камни меняют энергию человека, 
но не совершают действия за нас. 

– Какие качества нужны человеку для того, чтобы создать украшения, которые будут 

менять жизнь?

– Нужно любить материал своей работы, верить в то, что ты делаешь, и, конечно, 
желать помочь другим людям. Думаю, каждый человек хотел бы сделать этот мир лучше. 
За полтора года мои мастер-классы и обучающие курсы посетили более 250 человек, 
и я могу точно сказать, что ученицы хотят не просто делать украшения, а вкладывать в 
изделия дополнительную пользу и приносить её другим людям. 

– Как бы вы обозначили главную идею своего бренда? 

– Многие эксперты, к которым я обращалась, замечали, что моё предназначение – 
в трансляции красоты и создании эстетически приятных вещей, которые могут делать 
этот мир гармоничнее. Мне очень откликается такая идея, я счастлива, когда мои изделия 
и знания способствуют развитию гармонии: делают жизнь людей радостнее, помогают 
создавать крепкие партнёрские и семейные отношения, принимать себя и наслаждаться 
жизнью. Поэтому в каждое украшение, которое я создаю для девушек, закладываю идею, 
что их жизнь должна быть по-женски лёгкой и приятной, и именно это состояние помо-
жет достигать поставленных целей. +7 (909) 055 06 77
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ВДОХНОВЛЯЯСЬ

*Орандж Инглиш Реклама

– Моё погружение в предпринимательство произошло во время декрета, и до сих пор 
моя семья и дети остаются главными вдохновителями, помогающими успешно разви-
вать бизнес. В те периоды, когда рабочий день длится 24 часа и накапливается усталость, 
улыбки домочадцев способны развеять все негативные эмоции. И бизнес мой создан, 
в том числе, для того, чтобы дети, глядя на работу родителей, гордились ими, видели 
вклад старшего поколения в настоящее и будущее. 

Конечно, грамотное соблюдение баланса между эффективным руководством и 
воспитанием детей требует навыков тайм-менеджмента. И, кроме этого, важно прислу-
шиваться к своим ощущениям, понимать их и доверять себе. Через разные каналы ин-
формации нам часто пытаются внушить ложные цели, в таком информационном шуме 
сложно сфокусироваться и легко потерять свои истинные бизнес-цели и желания. Чтобы 
продолжать движение в направлении, близком мне, я анализирую ощущения и слушаю 
себя. Да, иногда мои профессиональные цели очень амбициозны и требуют большой от-
дачи, но именно так я могу сформировать свой индивидуальный путь и создавать свою 
реальность. 

Второй важный вдохновитель и драйвер постоянного движения и развития биз-
неса – результаты студентов Orange English. Я вижу, как наши ученики, осваивая язы-
ки, переезжают в другие города и страны, поднимаются по карьерной лестнице, создают 
компании и выходят на новые рынки. На протяжении восьми лет мы стабильно растём, 
а положительные отзывы клиентов помогают нам совершенствовать наш продукт. Идеи, 
наработки языковой школы, навыки и компетенции наших преподавателей востребованы, 
на занятиях студенты не просто изучают те или иные языки, они становятся частью ко-
мьюнити, находят друзей, приобретают навыки публичных выступлений. Мы заботимся 
о том, чтобы обучение было интересным, а новый язык находил своё постоянное место 
в жизни учеников. Например, мы проводим вечера на английском языке, занятия с но-
сителями языка, дебаты и публичные выступления – всё это для того, чтобы люди были 
активно вовлечены в процесс изучения и достигали поставленных целей. 

Мы точно знаем, что любой успех начинается с маленьких шагов. Поэтому препода-
ватели Orange English – это не просто лекторы, а, скорее, тьюторы и коучи, которые помо-
гают ученикам шаг за шагом освоить не только знания, но и дисциплину, а также умение 
сохранить мотивацию на долгой дистанции – навыки, присущие успешным людям. 

г. Ижевск, ул. М. Горького, 161, ул. М. Петрова, 51а 

+7 (3412) 77-08-26
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Реклама

– Если рассказывать о себе, вся моя жизнь связана с бизнес-образованием. Бо-
лее 10 лет проработала директором в профильной компании и даже вошла в состав 
её учредителей. Но 13 лет назад у меня родилась дочь, это и послужило толчком 
к переосмыслению того, чем занималась ранее. У меня никогда не было ни цели, 
ни желания стать собственником бизнеса – это слишком большая ответственность и 
нагрузка, иногда я смеюсь, что не меньшая, чем материнство. Тем не менее я создала 
этот проект – от души и исключительно по любви, поэтому он сегодня приносит и ре-
зультат, и удовольствие. А так как рождение ребёнка и бизнеса произошло в один год, 
то для меня понятия быть женщиной и предпринимателем тесно связаны. Я уверена, 
что дети бизнесу не помеха. Материнство помогает женщине развиваться, и оно яв-
ляется одной из базовых ценностей в нашей компании. Для меня дни рождения детей 
сотрудников так же важны, как и их родителей. И если мать в рабочее время идёт в 
детский сад на утренник – это даже не обсуждается!

За 13 лет мы заработали самое дорогое, что может быть у бизнеса, – репутацию 
и имя. И сейчас находимся на том этапе, когда уже имя начинает работать на нас: 
клиенты приходят к нам исключительно по рекомендации друзей, знакомых. Мы ста-
раемся взаимодействовать так, чтобы компании получили действительно то, что им 
нужно. И я всегда говорю, что наш бизнес очень благородный. Почему? Если говорить 
просто, мы помогаем другим компаниям развиваться и за счёт этого зарабатываем 
сами. 

Эффективное управление любым предприятием имеет свои основы, приоритеты. 
Первый, как я уже сказала, – всё должно быть по любви. Работа должна быть в удо-
вольствие, а не потому, что так надо. Второе – бизнес будет успешным только тогда, 
когда ты его ведёшь честно во всех плоскостях. И в обещаниях людям – сегодня, 
в условиях дефицита кадров, это особенно важно, чтобы они не уходили. И в своих 
словах, обязательствах. И особенно в отношениях с клиентами, партнёрами. Ну а в 
качестве третьей составляющей я бы назвала общие ценности – то, что объединяет 
и клиентов, и партнёров, и сотрудников и выводит их, по сути, на уровень друзей. 
В этом случае и работать легче, и результаты получаешь совершенно другие. 

tm18.ru
+7 (3412) 322-112

МОЙ БИЗНЕС –
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На тренингах, семинарах с руководителями мы часто обсуждаем темы планиро-
вания, управления временем. И я всегда обращаю их внимание на то, что не получит-
ся структурировать работу, если в личной жизни нет порядка. Вопрос, для чего мы 
работаем? По большому счёту – для того, чтобы жить. А если работа занимает всё 
время, то тогда жизнь проходит мимо. Я с огромным уважением отношусь к тому, что 
у каждого человека есть свои цели и задачи. Но в погоне за ними люди себя загоняют, 
поэтому многие руководители часто говорят о том, что у них «уже ни на что не хватает 
сил». В этом случае очень важно уметь сохранять баланс между работой и личным. 
Я для себя в определённое время чётко осознала, что мой приоритет – это мои дети. 
И мне бы хотелось, чтобы у них было что вспоминать здесь и сейчас, а не тогда, 
когда вырастут и им родительское внимание уже будет не так нужно. Кстати, именно 
поэтому у меня нет желания масштабировать «Территорию Менеджмента», покорять 
мир. Это моё чёткое позиционирование, которое исходит как раз из того, что в первую 
очередь я – мать. И мы ясно понимаем, что  в Удмуртии есть колоссальное количество 
компаний, которым мы можем помочь. 

Один из наиболее популярных вопросов, которые мне часто задают руководите-
ли: всех ли сотрудников можно обучить или некоторые всё равно не смогут освоить 
новый багаж знаний? Скажу так: научить можно всех, загвоздка – в сроках. Одни люди 
быстро усваивают знания и начинают их применять, а другие делают это медленно. 
Поэтому руководитель должен принять решение, готов ли он ждать, пока человек 

обучится. Но по своему опыту я могу сказать, 
что тот, кто быстро схватывает, так же бы-
стро переключается на другое. И чаще всего 
это «другое» он ищет в сторонней компании. 
А вот тот сотрудник, который грызёт гранит 
науки медленно, через свои ошибки, как 
правило, остаётся на одном месте на годы. 
Причина проста: он научился, но запомнил, 
как было тяжело, и ещё раз проходить через 
подобные испытания вряд ли захочет. 

Второй популярный вопрос: какого воз-
раста сотрудников принимать на работу? Все 
мы хотим зрелых, уже с опытом, и, конечно, 
способных к обучению и развитию. А на са-
мом деле это взаимоисключающие крите-
рии. Потому что если способных к обучению 
и развитию – это до 25 лет, а тех, кто зрелый 
и имеет опыт, – после 30 лет.

В любом случае все сотрудники достой-
ны своих руководителей. Они работают так, 
как ими управляют. Поэтому любое пред-
приятие будет активно развиваться и дости-
гать высоких финансовых результатов, если 
руководители будут вкладывать в развитие 
своих управленческих компетенций. Учиться 
в первую очередь нужно самим!

13
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«НОВЫЙ ДОМ» 

Реклама6+

– Елена Александровна, дружный и эффективно работающий коллектив – мечта 

любого руководителя. Поделитесь, кто сегодня с вами «летит» в одном корабле?

– У нас молодой, сильный духом, позитивный коллектив. С такими людьми при-
ятно работать и вместе идти к результатам! Но так сложилось, что в нашей команде 
достаточно большая доля женщин – 62,9%, а среди руководителей ещё выше – 72%. 
Мы долго разбирались, почему так получилось, и пришли к выводу, что, скорее всего, 
из-за того, что на нашем производстве преобладает работа с цветом. Она затрагивает 
многие аспекты, в том числе эмоциональные, и поэтому эта деятельность нам ближе. 
И сколько бы отделу кадров ни ставилась задача набрать больше мужчин – ничего не 
получилось. Зато сегодня у нас работает сразу 11 многодетных мам, у двух из них по 
четверо детей. А средний возраст женщин составляет 37 лет, в целом по предприя-
тию – на год меньше. 

Пользуясь случаем, я поздравляю наших замечательных сотрудниц с праздником 
8 Марта. Желаю, чтобы они всегда сохраняли интерес к жизни, получали удоволь-
ствие от каждого дня, не забывали любоваться и наслаждаться прелестями окружа-
ющего мира. Темпы работы в компании очень высокие, а у каждой из нас за плечами 
ещё и дом, семья, поэтому нам очень важно сохранять жизненный баланс. Я очень 
благодарна нашим женщинам, которые по-хозяйски, с присущими им рассудительно-
стью, улыбками, обаянием привносят свой большой вклад в общее дело. 

– У вас есть свои правила в формировании команды мечты?

– Мы стараемся работать с людьми, соответствующими духу компании. У нас 
даже есть постулат, что хорошего человека можно научить чему угодно, а вот хо-
рошего специалиста, но плохого человека, не изменить. Поэтому в поисках «своих» 
мы активно принимаем на стажировку молодёжь, студентов. Они вносят в компанию 
свою волну новизны, которая тоже даёт толчок для общего развития. Также стараем-
ся взращивать свои кадры сильных управленцев с рядовых должностей, в том числе 
благодаря работе в проектных командах, где за счёт кросс-функциональности они 
«закаляются». Основная задача руководителя – посвящать своё время людям: учить, 
развивать, позволять им достигать профессионального роста. Я не боюсь компетент-
ных подчинённых, позитивно отношусь, когда люди конструктивно спорят и доказы-
вают свою точку зрения. Наверное, в этом случае можно провести аналогию с детьми, 
которые должны быть лучше родителей. Академия Palizh
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– За что вы цените свой коллектив? 

– За то, что у наших сотрудников горят глаза, несмотря на высокие темпы и боль-
шие объёмы работы. Я очень уважаю тех, кто стремится к новизне, отличается любо-
пытством. Это, на мой взгляд, один из признаков интеллектуальности, когда человек 
не живёт старым опытом и прежними знаниями, а пытается что-то познать, развить 
дополнительные компетенции. Именно такие люди и остаются в нашей команде. Нам 
постоянно приходится учиться новым знаниям, для этого была создана академия 
Palizh. И это – тоже сильная сторона компании. Ещё нас отличает умение никогда 
не сдаваться, а к ошибкам относиться как к дополнительному стимулу для разви-
тия. Вспоминая ситуацию с пожаром, как мы полгода буквально восставали из пепла,  
я очень благодарна коллегам. Этот период показал, что наша команда действительно 
очень сильная и волевая. 

– Удалось ли компании, пройдя через все трудности, набрать в прошлом году 

прежний рабочий ритм?

– Мы ставили перед собой определённые цели и старались к ним прийти, несмо-
тря на все сложности, для чего применили массу не используемых ранее инструмен-
тов. Считаем, что год прошли с достоинством, это наша внутренняя победа. Потеряв 
позиции на рынке в 2022-м, мы усиленно восстанавливали доверие к компании, вновь 
налаживали добрые взаимоотношения с клиентами. Несмотря на внешнюю политику, 
открыли две страны для экспорта  – Молдову и Таиланд. Запустили новые направ-
ления. Провели крупный федеральный форум, который будем тиражировать. И до 
конца текущего года у нас грандиозные планы: сейчас мы реализуем 20 проектов, 
направленных на развитие новых направлений и повышение производительности.

– Какое из своих профессиональных достижений вы считаете основным?

– Главное достижение – это команда. Моя задача как руководителя – чтобы ком-
пания была устойчивой, выживаемой в любых ситуациях, чтобы мы очень быстро 

подстраивались под внешние условия, учи-
тывали в работе малейшие нюансы. И этого 
можно достичь только сообща, всем коллек-
тивом.

– У вас есть свой секрет того, как рабо-

тать эффективно в режиме многозадачно-

сти, не тратить нервы и всё успевать?

– Наверное, нет. У меня бессрочный ра-
бочий день, сотрудники знают, что я могу в 
мессенджеры написать и ночью, и в 4 часа 
утра, не требуя оперативного ответа, просто 
мне так удобнее. А что касается успевать, 
это, как всегда, приоритеты, делегирова-
ние полномочий и использование новых 
технологий – всё, что позволяет сэконо-
мить время и уменьшить нагрузку. И плюс 
я всегда стараюсь соблюдать баланс между 
работой и отдыхом. Стараюсь обязательно 
два раза в год брать отпуск. Уделяю время 
семье, заряд эмоций и бодрости получаю 
благодаря активным хобби: занимаюсь гор-
ными лыжами, верховой ездой, походами в 
горы и трекингом. Люблю читать книги по 
различной тематике. Всё это позволяет мне 
избежать выгорания и сохранять жизнен-
ный ресурс.

palizh.com
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МИР И СЕБЯ

Реклама

– Я уверена в том, что каждый человек – ценность, личность с огромными ре-
сурсами и возможностями. Но не каждый это осознаёт, особенно дети и подростки. 
Педагоги «Школы Новых Технологий» глубоко ценят личность ребёнка, его неповто-
римость. Благодаря комфортной среде, созданной в школе, ребята чувствуют свою 
уникальность, учатся свободно раскрывать способности и таланты.

Работа с детьми всегда была моей мечтой – ещё с детства. Я получила два педа-
гогических образования, училась в аспирантуре и писала диссертацию, преподава-
ла в УдГУ. В целом мой опыт работы в сфере образования на разных должностях – 
от руководителя отдела до директора образовательной организации – более 20 лет.

В 2016 году я основала «Школу Новых Технологий», реализующую дополнитель-
ные образовательные программы современного уровня. Философия нашей школы 
нетривиальна: с одной стороны, мы обучаем детей по программам нового поколения, 
с другой, сохраняем лучшие педагогические традиции бережного отношения к каж-
дому ребёнку. Наши педагоги владеют и прорывными компетенциями, продвинутыми 
технологиями и, будучи хорошими наставниками, знают, как сделать ребёнка счаст-
ливым, чувствующим, что его любят.

Сейчас мы имеем статус социального предприятия, лицензию на образователь-
ную деятельность, обучаем детей от 5 до 17 лет по разным направлениям: ИТ-курсы, 
занятия по школьным предметам, курсы подготовки к ЕГЭ/ОГЭ, бизнес-курсы для ре-
бят. Ежемесячно у нас обучается более 700 детей. Каждые каникулы проводим обра-
зовательно-оздоровительные смены на базе санатория «Сосновый». У нас уже отдох-
нуло более 2500 детей, и по их счастливым глазам и наилучшим отзывам родителей 
понимаем: мы делаем то, что нужно и что очень ценно для развития, образования и 
здоровья подрастающего поколения. 

Наша работа получает признание. В прошлом году мы стали финалистами ре-
гионального этапа национальной премии «Бизнес-Успех» в номинации «Лучший 
женский проект». В апреле я буду в числе финалистов представлять Удмуртию на 
федеральном уровне.

Моя жизнь насыщенна, и силы я черпаю в саморазвитии, стремлении сделать 
себя лучше во всех аспектах профессии и жизни. И, конечно, в наших учащихся, 
в том, чтобы помочь им стать счастливыми и успешными. 

г. Ижевск, ул. Ленина, 132 

(3412) 244-714, 277-145
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ПОМОГАТЬ

Реклама

– Развиваясь в личностном и профессиональном плане, я пришла к пониманию 
того, что жизнь человека должна быть своего рода академией смысла. Нельзя ра-
ботать ради работы, жить бесцельно, плывя по течению. Во всём должна быть суть, 
ценность. Я вижу смысл жизни в том, чтобы помогать.

Олицетворением этого могу назвать выбранный профессиональный путь. Я осно-
вала центр права, где представители бизнеса могут найти реальную помощь в реше-
нии юридических вопросов, грамотную консалтинговую поддержку.

Создание собственной компании было логичным шагом в моём развитии. К мо-
менту её открытия я уже имела два высших образования, хороший опыт в сфере 
финансов и права, постоянно росла профессионально за счёт самообучения. Плюс 
ко всему в тот период ощутила: мне тесно в рамках системы, я готова к тому, чтобы 
выйти за ограничивающий периметр, получить возможность исполнить мечту – на-
полнить жизнь и работу новым смыслом.

Конечно, запуск собственного бизнеса – это выход из зоны комфорта. Ты не мо-
жешь рассчитывать на прежнюю подушку безопасности, должен сам создать её с 
нуля. Но при всех рисках есть большой плюс – возможность работать над проектами, 
которые действительно имеют важность, зажигают тебя изнутри. 

Я как-то подумала: допустим, всю жизнь посвящу нелюбимой, но стабильной ра-
боте. Это вызвало мощное внутреннее отторжение, ощущение того, что так я предам 
свой талант, амбиции, мечты.

Первое, с чего начала, запуская собственное дело, – создала правильную коман-
ду. Правильную – значит, профессиональную, добросовестную, честную. Выбирала 
специалистов, умеющих брать ответственность за результат, ставящих себя на место 
клиента и выполняющих работу, как для себя. 

Сегодня в нашей команде именно такие люди. Юристы центра права «Директ» 
понимают алгоритм мышления руководителей, сами думают, как предприниматели, 
и действуют на успех их бизнеса, выступая не рядовыми исполнителями, а настоя-
щими партнёрами. 

При этом мы не ставим задачу поддержать клиента в моменте – нам важно по-
мочь ему просчитать стратегию на несколько шагов вперёд, «под лупой» рассмотреть 
риски, учитывая вероятность того, что они могут материализоваться, и выбрать мак-
симально безбарьерный путь. 

Когда ты делаешь работу с честью и преданностью, чувствуешь себя счастливым. 
Я вообще стремлюсь к внутреннему балансу, душевному равновесию. Если это есть, 
у меня больше ресурсов для того, чтобы сделать жизнь тех, кто рядом, лучше, каче-
ственнее, гармоничнее. 

г. Ижевск, ул. Пушкинская, 175, офис 6

direct-pravo.ru

+7 (912) 12-65-55
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ОТНОШЕНИЕ

Реклама

Поездки выходного дня, которые предлагают компании сегодня, – полностью упакован-
ное предложение с трансфером, билетами на концерты и в музеи, с экскурсиями и пита-
нием, мастер-классами и проживанием в гостинице. Для составления яркой и насыщен-
ной программы опираюсь на четыре основных ключа.

Они должны быть нестандартными, интересными, авторскими. Я против сухих цифр и 
заезженных фактов, поэтому всегда ищу активных, любящих своё дело экскурсоводов и 
включаю в туры интерактивные моменты.

Каждую поездку стремлюсь наполнить и культурными аспектами, и развлекательными 
моментами. Предлагаю знакомство с творчеством профессиональных артистов, извест-
ных деятелей или экспертов в какой-либо области, а также с обычными людьми, влю-
блёнными в своё дело.

Считаю, что это значимая часть поездки, особенно интересным бывает знакомство с на-
циональной кухней. Атмосфера заведения тоже имеет значение, поэтому выбираю коло-
ритные, проверенные кафе и рестораны.

Пожалуй, это основной принцип составления поездки. Он включает в себя подбор лока-
ций, мероприятий, достопримечательностей, которые непременно понравятся и запом-
нятся. Здесь необходимо, чтобы каждый элемент дополнял друг друга и поддерживал 
общий эмоциональный фон. 

– Я окончила институт культуры и моло-
дёжной политики НГПУ в Новосибирске по 
специальности «Постановка и продюсирова-

ние культурно-досуговых программ». Во время 
обучения у меня появилась идея объединить в 

программах путешествий два моих любимых дела – 
интерактивы и культурную анимацию. Так появился мой проект в сфере 
анимационного туризма, с которым я работаю почти восемь лет. 

Задача такого путешествия – открывать обыденные туристические 
маршруты по-новому, оставляя у туристов самые яркие впечатления. Что-
бы время в дороге пролетело незаметно, а информация воспринималась 
легко, я включаю в программы поездок тематические игры, квизы, викто-
рины, розыгрыши, удивительные факты о городах и их жителях. Я за то, 
чтоб люди общались и делились впечатлениями, это сплачивает группу и 
добавляет положительных эмоций.

Любое путешествие можно организовать в опре-
делённой тематике по запросу. Корпоративные 
праздники, дни рождения, конференции или семи-
нары в другом городе, где можно интересно про-
вести время, узнать массу нового, познакомиться с 
достопримечательностями и национальной кухней, 
окунуться в новую атмосферу, провести тимбилдинг 
и просто пообщаться. Каждая поездка станет ярким 
сборником только ваших историй, наполненных от-
крытиями, общением и позитивом. 
Путешествия – это единственная вещь на свете, по-
купая которую, становишься богаче. Желаю всем 
безмерного богатства счастливых мгновений!

+7 (912) 764-36-09
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В баскетбол я начал играть только на первом курсе, до этого не умел и не хотел. Взять 
баскетбольный мяч в руки меня уговорили школьные друзья. Играем до сих пор – ко-
манда у нас называется «Ижевские тюлени». Двери открыты для всех. Баскетбол – один 
из тех видов спорта, где работает детский принцип, как в песочнице – узнал, что люди 
играют в баскетбол: «А можно я к вам?» Чем ещё хорош любительский баскетбол – здесь 
нет яркого деления на амплуа. Сегодня, допустим, ты играешь на позиции разыгрываю-
щего, а завтра – центрового, даже если у тебя скромные для этой игры 180 сантиметров  
с хвостиком. Есть у нас ещё отдельный повод для гордости – детишки, которые занимают-
ся в «Импульсе» у заслуженного тренера Удмуртской Республики Сергея Александрова. 
Мы оказываем им поддержку, они выигрывают. Мелочь, а приятно.

Когда упал «железный занавес», у нас по телевизору вместо «Сельского часа» и 
других не менее «увлекательных» передач начали показывать программы французского 
телевидения. В том числе сериал «Подводная одиссея команды Кусто» с потрясающе кра-
сивой картинкой. Смотрел все серии, не 
отрываясь, и меня не покидало ощуще-
ние какого-то волшебства: ну как такое 
вообще возможно? И уж тем более я не 
мог тогда предположить, что наступит 
день, когда я увижу эту красоту подвод- 
ного мира не на телеэкране, а живьём.

После армии уже это было. Я строил «Пепелац», занимался кухонным оборудова-
нием, ездил в командировки в Москву. Во время очередной поездки попалась мне на 
глаза реклама в газете. Мол, есть в Белокаменной единственный на всю страну бассейн с 
солёной водой, где учат дайвингу. Вот она, мечта детства, до которой рукой подать! Так я 
познакомился с Алексеем Герасимовым, курс-директором PADI, единственным инструк-
тором-тренером DAN в России. Позже у него проходили обучение и мои дети. 

Герасимов организовывал различные 
поездки, я много с ним ездил, работал 
инструктором. У него имелся дайв-центр 
в Новороссийске, который специализиро-
вался на поиске подводных объектов. По-
гружались на затонувшие корабли.

Однажды Алексей пригласил меня в 
московский дайв-клуб на встречу Нового 
года. Сидим, отмечаем. Вдруг кто-то до-
стаёт старенькую, потёртую фарфоровую 
вазу, внутри – что-то вроде китайского 
виски. Так, мол, и так, на Мальдивах зато-
нула китайская шхуна XV века – ваза как 
раз оттуда. Место затонувшей шхуны не 
является секретом, называется конкрет-
ное место. А я как раз должен был поехать 

на Мальдивы в первый 
раз, внутри у меня всё 
заклокотало. 

Когда приехали, на-
шли «то самое» место, 
нырнули – ничего. Так я 
стал жертвой розыгры-
ша. Потом уже узнал, 

что в тёплой воде корабль покрывается 
кораллами за 50–60 лет так, что его уже 
не увидишь. Дайверы вообще большие 
шутники и любят развлекаться подобным 
образом. 

84
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АЛЕКСАНДР
РОГОЗИН:

А на Мальдивы я теперь езжу с детьми и женой на дайвинг-сафари. Не с целью 
отыскать затонувшую китайскую шхуну, а просто отдохнуть. В отличие от большин-
ства туристов, которые приезжают на Мальдивы и видят одну локацию, мы успеваем 
проплыть-проплавать четыре атолла. Живёшь на корабле, с утра до вечера нырялки: 
проснулся – нырнул, пообедал – опять нырнул. Здоровый, крепкий сон обеспечен.  
Ты как послушный ребёнок: ныряешь, кушаешь и спишь. Идеальный отдых!

Самая сильная моя страсть – это автомобили, конечно. У меня, наверное, самый 
большой гараж Lancer Evolution среди автогонщиков. Кто-то вкладывается в недви-
жимость, а у меня все свободные деньги уходят на детей и на «детище», то есть на 
автомобили. Некоторым из нашей автотусовки 
даже интересно: что-то ещё Рогозин купит? 
Если есть возможность, я покупаю старенькие 
симпатичные автомобили. Буквально недав-
но на учёт поставили эксклюзивную машину,  
в России она точно одна. Переделанный двухдверный «эвик»-купе. Карбон сухой, 
кузов, каркас внутри. Машина стояла в гараже в Москве двадцать какая-то по счёту, 
ею не занимались. Привезли сюда, до болта собрали – восстановили. 

Есть выражение «любишь кататься – люби и саночки возить». «Саночки» я тоже 
люблю возить, в том смысле, что люблю доводить автомобили до ума своими рука-
ми. Могу провозиться в гараже все выходные, для меня это почти идеальная фор-
ма досуга. Есть у меня даже договорённость с механиками: если я в гараже, то вас 

нет. Жена к моему увлечению и регулярным 
отлучкам относится с пониманием: «чертей» 
нужно выгонять. В конце концов, от женщи-
ны всегда можно откупиться. (Улыбается.) 

В автоспорт я попал во многом случай-
но. В отделе кадров радиозавода решили, что 
было бы неплохо увлечь молодого сотрудни-
ка в моём лице автогонками. Меня буквально 
за руку привели к легенде удмуртского авто-
спорта Сергею Загумённову (к сожалению, 
недавно его не стало). Идея была хорошая, 
но время и место для знакомства было вы-

брано крайне неудач-
ное – на ипподроме 
проходили заезды по 
ледовому автокроссу. 
«Сергей, это Саша Ро-

гозин», – представили ему меня. «Да-да, при-
вет», – не уверен, что он вообще меня как-то 
зафиксировал, мыслями он был на трассе.  
Я потоптался рядом, он в мою сторону за всё 
это время даже не посмотрел. Нормально, 
думаю. Через неделю ко мне подходит наш 
зам по кадрам: «Александр, есть у нас во-
прос незакрытый. Нужно его решить». Сно-
ва поехали к Загумённову, гонок, к счастью,  
в тот день не было. Зам по кадрам объяснил, 
что так и так, парня было бы неплохо научить 
чему-нибудь. «Сделаем», – подмигнул Загу-
мённов. Потом что-то мне объяснял на паль-
цах, я сел в машину и… даже с места не смог 
тронуться. Первый блин. Начали с зимнего 
трека, он попроще. Сергей тренировал двумя 
фразами: «Не ссы!» и «Тапку в пол!» Очень 
доходчиво. Поначалу, правда, получалось так 
себе – каждая моя тренировка заканчивалась 
«ушами», анекдот на тему, что Саша Рогозин 
держит свою машину в гараже уже перевёр-
нутой, из тех времён. Я в свою очередь рас-
сказывал, что свой гоночный автомобиль не 
мою, а крашу, все хохотали, хотя это не было 
шуткой. 
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Я набил достаточно шишек, прежде чем у меня что-то стало получаться. Что 
чувствует человек, когда пилотируемый им автомобиль переворачивается? Ну, это 
всегда неприятно. Часто больно, хотя для гонщика – дело, в общем-то, обыкновен-
ное. Как правило, выглядит всё следующим образом. Переворачиваешься, и первая 
мысль – ты цел-невредим, уже хорошо, потом вылазишь из ма-
шины и начинаешь её разглядывать. Включается внутренний 
калькулятор, начинаешь в уме считать-умножать, во сколь-
ко обойдётся поломка. 

Со штурманом Денисом Тополевым мы ездим вме-
сте уже почти десять лет, в 2016 году выиграли Кубок 
России. Денис классный, надёжный мужик, отличный 
профессионал. Я перед Денисом в большом долгу:  
это же он мне выхлопотал звание мастера спорта.  
В Удмуртии в нашей дисциплине за последние лет во-
семь, наверное, кроме меня эти «корочки» со значком ни-
кто не получил. Норматив мастера спорта люди выполняли, 
но пройти семь кругов ада, собирая нужные документы, не решил-
ся никто. Никто, кроме Дениса – у него хватило терпения. Он сделал за меня всю 
административную работу: чтобы собрать все нужные документы, Денису понадо-
билось полгода. 

Mitsubishi Lancer Evolution VIII с бортовой надписью «Пепелац», на котором мы 
выиграли семь с половиной лет назад Кубок России, я продал два года назад свое-
му многолетнему визави Андрею Мансурову. Как-то так получилось, что Андрей из 
нашей когорты «седых» гонщиков был единственным, кто никак не мог выиграть 
Кубок России в абсолюте. Что такое автоспорт? Везение, навык и техническая со-
ставляющая. С последним у Андрея часто были проблемы. Года четыре назад он взял 
у меня Mitsubishi в аренду, проехался. «Ого! Это так она может ездить?» – удивился 
он. Мне было тяжеловато поддерживать машину, и я решил поделиться ею с Андре-
ем за деньги, так скажем. Все оказались в выигрыше: я освободил место в гараже,  
а Мансуров в прошлом году наконец-то выиграл Кубок России. 

Мне всегда удавались гонки на «разби-
тых» трассах, есть понимание, как нужно 
ехать. Приезжаем куда-нибудь на юг, начи-
нается дождь, дорога портится, местные гон-
щики машут рукой: всё, сейчас Урал повы-
лазит со всеми своими умениями. Удмуртию 
тоже относят к Уралу, так что, может быть, 
хорошо ездить на плохих дорогах – это что-
то в крови.

Иногда бывает, что побеждаешь вопре-
ки. Лет 10 назад выиграл гонку в абсолюте, 
потому что у меня не было тормозов – это 
ещё до Тополева было, я с Дмитрием Русских 
ездил. Если сейчас возникают неполадки с 
тормозами, всегда останавливаюсь. А тогда 
я этого не сделал. Сумасшедшая была гон-
ка – я оставил позади себя очень достойных 
соперников. Смог бы я выиграть, если бы всё 
было в порядке? Не уверен.

Если во время гонки возникает чувство 
страха, лучше совсем не ездить. А вот до гон-
ки страх всегда присутствует, и это нормаль-
но. Хуже, когда перед стартом ничего не чув-
ствуешь, это не к добру. Есть, правда, один 
нюанс. Пилоты, которым за сорок, перед гон-
кой проходят тщательное обследование. Нам 
меряют давление. А какое оно может быть 
перед стартом? Космическое, то есть повы-
шенное. А должно быть, как у космонавтов. 
Вот и сбивают давление, дают специальную 
таблеточку. 

Вообще, каждый настраивается на гон-
ку, как умеет, – тараканы у всех свои. В ход 
идёт всё подряд. Кто-то, например, шлем на 
крышу никогда не ставит, искренне полагая, 
что это как-то поможет. Я ни во что не верю. 
Хотя… Одно суеверие всё же есть. Давно 
ещё заметил такую закономерность: чем 
лучше дела на работе, тем хуже складыва-
ется для меня гонка. И наоборот. Работает 
безотказно. Совсем недавно, перед ралли 
«Карелия», Ижевский радиозавод выиграл 
большой грант на новый проект. Я при- 
ехал – и на тестах сразу же разбил машину: 
бабах! Подумал ещё про себя: ага, всё-таки 
работает. 

Вся команда об этом знает. С Тополевым, 
бывало, встречаемся перед гонкой. Он спра-
шивает: «Ну, как дела на работе?» Обычный 
вроде бы вопрос. Да всё классно, отвечаю. 
Смотрю – Денис в лице переменился.
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Сын Лёнька тоже увлёкся автоспортом, на некоторые этапы ездим вместе. Лет 
до пятнадцати он автомобилями не интересовался вообще. У меня в гараже после 
переворота на «уши» «восьмёрка» разбитая стояла. Лёнька ко мне подходит: «Батя, 
можно я её восстанавливать буду?» Сказать, что 
я был удивлён, ничего не сказать – сын до этого 
не знал, как гвоздь в стену вбить. Ладно, говорю, 
ковыряйся. И этот процесс его как-то увлёк. По-
том он овладел искусством вождения, вошёл во 
вкус. Правда, у нас есть уговор: автогонки подо-
ждут, на первом месте должна быть учёба. Сын учится на втором курсе в МГТУ имени 
Баумана, на приборостроительном факультете, и на гонки выбирается только в тех 
случаях, когда есть возможность. 

Кроме сына, ещё три дочери подрастают. Меня тут недавно спросили, как я отне-
сусь к тому, если они вдруг тоже захотят стать автогонщицами? Детей я стараюсь ни 
в чём не ограничивать. Даже когда пытаюсь, у меня это плохо получается. Но желать 
им этого точно не стану, хотя и препятствовать тоже не буду.

У моего отца, Рогозина-старшего, есть мечта – ему хочется, чтобы Ижевский ра-
диозавод стал компанией с мировым именем. И он заразил меня этой мечтой. 

В силу ряда обстоятельств мы не совсем открыты. Вы, например, в курсе,  
что 70% передвижного состава железных дорог, перевозящих людей в РФ, оборудо-
ваны нашей системой безопасности? А российские железные дороги, по статистике, 
самые безопасные в мире. Об этом факте даже многие заводчане не знают. 

Говорите, народ должен знать своих героев? Не спорю, но для начала надо ими 
стать. Ижевский радиозавод – это традиции, эпоха. Валерий Шутов, который, по 
сути, создал Ижевский радиозавод. Игорь Валиахметов: ему в лихие 1990-е хватило 
прозорливости и смелости сохранить предприятие, а мне нужно всё это наследство 
не просто сохранить, но и преумножить. Работы впереди непочатый край, но это  
и интересно. 

Я живу недалеко и, чтобы попасть в свой офис, мне нужно объехать радиозавод. 
Вижу людей, которые идут на работу. Все разные – кто-то с улыбкой идёт, неспеша, 
кто-то быстрым шагом. А кто-то идёт, как на Голгофу – рабочий день ещё не начался, 
а человеку уже плохо. Такое ощущение, что на него сверху давит атмосферный столб 
весом в 214 кило, на лице та-акое равнодушие! Хорошо бы снять с плеч трудящихся 
этот столб, чтобы равнодушных не было. 
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